
¿POR QUIÉN doblan las campanas? Están doblando
por la Alianza Federalista de gobernadores rebeldes.
El velorio fue ayer en Tabasco, donde se reunió o,
mejor dicho, revivió, la Conago Lo más sorprendente
fue que asistieron 31 de los 32 mandatarios estatales. El
único ausente fue Enrique Alfaro, pero el de Jalisco
faltó no por diferencias, sino que se disculpó por estar
de vacaciones.

CUENTAN que tuvieron que hilar bastante ñno el
secretario de Gobernación, Adán Augusto López,
y el nuevo dirigente de la Conago, el hidalguense
Ornar Fayad, para concretar el reagrupamiento de
gobernadoras y gobernadores de todos los partidos,
incluido el naranja Samuel García, de Nuevo León
HABRÁ quienes digan sobre todo ex gobernadores
que la agrupación ya dejó de ser contrapeso al poder
presidencial. Sin embargo, en un país en el que
se promueve la discordia cada mañanera, de algo
seguramente servirá que se abran espacios de diálogo.
¡Más nos vale!

A VER, A VER, ¿no decían que en la 4T no había
impunidad y no se solapaba a nadie? La pregunta
viene al caso, porque el Presidente cubrió con su manto
protector a Carlos Romero, el ahora ex procurador
fiscal que es investigado por la UIF Pese a existir un
expediente por presunta evasión y varias acusaciones
sobre su proceder irregular, desde Palacio Nacional
le dieron cobijo y lo hicieron ¡vocal del IPAB! La suerte
del funcionario, el ciudadano la desea. ¿O cómo era?

CON ESO de que los morenistas no están dando
el ancho para juntar 2 millones 758 mil firmas que
se requieren para la revocación de mandato, están
recurriendo a muchas triquiñuelas, por llamarles de
alguna manera.

NO SÓLO han "firmado" difuntos, fantasmas y hasta
perros, sino que ahora también están recolectando
firmas... ¡en el kínder! Esto está ocurriendo en los
Cendis (Centros de Atención Infantil), que maneja
el Partido del Trabajo
ESAS estancias son controladas por Guadalupe
Rodríguez, esposa de Alberto "Beto" Anaya, el
verdadero dueño del PT. Cuentan que a los empleados
de los Cendis les están exigiendo que cada uno lleve
su credencial de elector y las de tres personas más,
para registrar sus firmas en favor de la revocación.
Habrá que ver qué opinan en el INE de los moditos
peristas.
EL GOBIERNO más humanista de la historia decidió

sin decir ¡agua va! desaparecer el Instituto Nacional
de Ecología y Cambio Climático Ojalá que las
explicaciones sobre esta decisión sean tan candentes
como un mediodía en Mexicali; que los recursos para
desastres se desborden como los ríos en Tabasco; y que
algún día el repudio por la ciencia en este gobierno se
derrita como el hielo de los volcanes. Total: el sexenio

se acaba en 2024, ¡a quién le importan las próximas
generaciones!
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¿VEN por qué es
importante atender el
tema de las demandas
laborales?

EL TRIBUNAL

Electoral del Poder
Judicial de la
Federación anuló
varias casillas de la más
reciente contienda a

Alcalde de Coacalco,
en el Estado de México,
con lo que se revirtió
el triunfo que había
obtenido el priista
David Sánchez y
quedó como ganador
el morenista Darwin
Eslava.

PERO si esto no fuera

suficiente, determinó
que el tricolor es
inelegible para buscar
cargos de elección
popular, nada más y
nada menos, porque
fue sentenciado por
desacatar el pago de
un laudo laboral en

su segundo trienio al
frente de la Presidencia

Municipal.

ÉL SIEMPRE dijo que
no era responsable del
despido, pero resulta
que ante la ley no
aplica ¡el tiololismo!
VECINOS de
Tecamachalco

denunciaron que
sujetos estaban
rompiendo medidores
de luz y regresaban días
después a las viviendas
con uniformes e
identificaciones falsas

de la CFE, para ofrecer
no proceder por los
daños a cambio de
dinero.

LO BUENO es que
recientemente ya
detuvieron a algunos
de los extorsionadores.

LO MALO es que
las autoridades se
tomaron con calma

el asunto y tardaron
mucho en reaccionar,
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Posada segunda

La ciudad sólo tiene puertas cerradas.

Qué fría está la noche, qué fría el alma.

Paloma de silencios, calla María.

En su entraña el milagro se estremecía.

"No hubo lugar para ellos en la posada. ..

Vino Dios a la tierra y no halló casa.

En soledad florece la flor divina.

Sobre la paja el trigo que nos da vida.

Noche de frío el mundo, aún hoy no
descansan

Jesús, José y María... Todavía no hay
posada.

AFA.

¡Hasta mañana!...
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El era romántico y ensoñador. Se
llamaba Gudolfo. Ella tenía un
gran sentido práctico. Su nom

bre era Reala Una noche acertaron
a estar en el campo. "¡Mira el cielo
constelado! exclamó él lleno de emo
ción, Las estrellas, dijo el poeta, son
las salivas luminosas que mojaron los
labios de Dios cuando dijo la metáfora
del universo. ¡Mira la Luna! Es el dis
co de plata que sólo aparece de noche
porque en el día lo oculta la luz de tus
ojos. Cierra uno, mujer, para que los
seguidores del Profeta puedan ver la
media luna ¡Mira el césped, húmedo
por el rocío!". Sugirió Reala: "Pode
mos poner una cobija"... Yo creo cie
gamente en la Divina Providencia, esa
mano misteriosa que me allega, aun
que no los merezca, los dones de la ca
sa, el vestido y el sustento. Creer cie
gamente es la única manera de creer.
Por eso a la Fe, una de las tres virtudes
teologales, se le representa siempre
con una venda en los ojos. Si los abro,
por ellos entrará la duda, y pregunta
ré entonces por qué a muchos de mis
prójimos les son negadas las bendicio
nes que yo recibo. Por qué, aunque
las aves tienen su nido y las zorras
su madriguera, el hijo del hombre
no encuentra a veces donde reclinar
la cabeza Por qué, aunque las flores

del campo visten ropas que ni el más
poderoso rey puede lucir, hay quie
nes van cubiertos con harapos. Por
qué, aunque muchos nos saciamos
en la mesa, otros, muchos más, sufren
lo indecible para conseguir el pan de
cada día. ("Tengo hambre" le dije
a don Abundio. "No diga eso, licen
ciado me reprendió el sabio viejo.
Tiene apetito, que es cosa bien distinta
Usted no sabe lo que es el hambre").
Mi fe, entonces, es la del carbonero,
que cree, pero no pregunta Al mis
mo tiempo, sin embargo, esa fe mía
es vacilante. Por ejemplo, cuando me
duele una muela dejo de creer. Aun
así el primer día de cada mes suelo
encender una vela en señal de grati
tud y esperanzada súplica a la provi
dencia del Señor. Un cierto amigo mío
me vio cumplir esa sencilla devoción
y se burló de mi credulidad. "Con to
do respeto", me dijo. (Así dice AMLO
antes de joder a alguien). Mi amigo
profesa la religión del ateísmo, y se ríe
de supersticiones como la de mi veli
ta Pocos días después lo visité en su
negocio, y vi que sobre la puerta tiene
una ristra de ajos con un listón de co
lor rojo. "Sirve para ahuyentar la mala
suerte y las malas vibras" me expli
có. He referido todo eso porque ayer
recibí un bello obsequio navideño. No

diré quién me lo envió, pues no tengo
su autorización para decirlo, pero es
de alguien a quien admiro y aprecio
grandemente por su calidad humana
y su entrega absoluta a la trascenden
te labor que le ha sido encomendada
Su regalo es de los que duran todo el
año. En una cajita de cartón venían 12
pequeñas veladoras, una por cada mes,
para encenderlas el día dedicado a la
providencia de Aquel de cuyas ma
nos todos los bienes se reciben, pues
es Dios amoroso, por más que a veces
no entendamos las ocultas vías en que
su amor se manifiesta. Espero que
quien me hizo llegar ese regalo lea es
tas deshilvanadas líneas en las cuales
le doy gracias por su precioso obse
quio, grande en su sencillez, precioso
en su humildad... Ya conocemos a don
Chinguetas. Es un marido tarambana
que jamás ha cumplido el deber de
fidelidad que impone el lazo conyugal.
(Tanto al marido como a la mujer el
anillo matrimonial les corta la circu
lación, aunque no les apriete). Doña
Macalota, la esposa del casquivano
don Chinguetas, le reclamó furiosa
"Supe que le regalaste un brazalete
de esmeraldas a tu secretaria Segu
ramente con eso quieres conquistar
la". Respondió él, cachazudo: "No se
lo regalé. Se lo debía"... FIN.
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"Donde ¡ajusticia es negada,
donde la pobreza es fomentada,
donde prevalece la ignorancia...,
ni las personas ni la propiedad

estarán a salvo".

Frederick Douglas

La falta de tribunales honestos y
justos ha sido uno de los prin
cipales obstáculos para la inver

sión y la creación de prosperidad en
México. Los inversionistas pequeños
y medianos, mexicanos o extranjeros,
tienen miedo de apostar recursos en
nuestro país porque aquí no se respe
tan los contratos y los tribunales no
deciden conforme a la ley. Una gran
diferencia hoy, sin embargo, es que
México forma ya parte de un siste
ma internacional: si no se otorga justi
cia en nuestro país, podemos recurrir
a tribunales internacionales.

El 20 de septiembre, por ejemplo,
un tribunal arbitral bajo el marco del
Tratado de Libre Comercio de Améri
ca del Norte condenó a México a pagar
47 millones de dólares, más intereses
y costas judiciales, a un fondo de inver
sión canadiense llamado Lion México
Consolidated L.P.

Lion vivió una de esas pesadillas
judiciales tan comunes en nuestro
país. Otorgó tres créditos por un total
de 32 millones de dólares a Inmobi
liaria Bains, SA. de C.V!, del mexica
no Héctor Cárdenas, cuyo obligado
solidario era C&C Capital, propiedad

del mismo Cárdenas. Los préstamos
fueron garantizados por tres hipote
cas sobre los predios en que se desa
rrollarían los proyectos. Como no se
cumplieron los pagos, Lion empezó el
proceso judicial para ejecutar las hipo
tecas. Pero, ¡sorpresa!, Lion se enteró
que las tres hipotecas habían sido can
celadas por un juez de Jalisco sobre la
base de un documento falsificado con
el que Lion supuestamente aceptó la
acción. Solo que a Lion nunca se le no
tificó. Se le negó, además, el derecho
a apelar y a presentar pruebas sobre
los actos fraudulentos cometidos en
su contra Durante años peleó en los
tribunales mexicanos por revertir la
cancelación, pero sin éxito.

El caso pudo haber quedado ahí,
como uno más de los ejemplos de los
abusos que enfrentan quienes hacen
inversiones en México, pero en 2015
Lion demandó al Estado mexicano
por denegación de justicia al amparo
del TLCAN. El tribunal arbitral de
terminó que México había violado el
artículo 1105 del tratado al denegar
a Lion el derecho a la justicia Es la pri
mera vez que un tribunal internacio
nal finca responsabilidades al Estado
mexicano por las arbitrariedades de su
sistema de justicia

Es posible que no sea la última
Un grupo de fondos estadounidenses
de inversión encabezado por Amerra
Capital Management, LLC, ha dado
aviso de intención a la Secretaría de
Economía de que está presentando

una demanda al Estado mexicano por
que los tribunales de Sinaloa le han
negado por casi una década acceso
a la justicia El caso es similar al de
Lion. Los fondos prestaron recursos
a la Compañía Azucarera de Los Mo
chis, SA. de C.V. y a sus dueños, Héc
tor Elizondo Macías y Rodolfo de la
Vega, pero también los tribunales han
impedido la ejecución de las hipotecas.

Después del fallo de Lion, el go
bierno mexicano lanzó una convoca
toria para contratar asesores legales
en el extranjero. Además de Ame
rra, otras empresas están consideran
do acciones legales contra México
al amparo del artículo 1105 del TL
CAN, incluyendo la minera canadien
se First Majestic Silver y las estadouni
denses de servicios petroleros Finley
Resources, MWS Management y Prize
Permanent Holdings.

Entiendo la necesidad del gobier
no de buscar asesoría legal interna
cional tras la indemnización obtenida
por Lion. Más importante, sin embargo,
sería tomar medidas en México para
garantizar una honesta impartición de
justicia Un país sin justicia no tendrá
ni inversión ni prosperidad.

• ADEUDOS

La Auditoría Superior de la Federación
ha señalado que el INSABI debe 3,453
millones de pesos a proveedores. Es
te adeudo, además de injusto, puede
agravar el desabastecimiento que ya
afecta al sistema público de salud.
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RVA
Dan opositores regalo
de Navidad a AMLO
::::: Feliz, feliz en su tierra, Ta
basco, se le vio ayer al presi
dente Andrés Manuel López
Obrador, pues logró reunir a
prácticamente todos los gober
nadores aliados y opositores del
país en la Conago. Sin embargo,
nos aseguran que lo que más le
agradó al Ejecutivo federal fue
que al encuentro acudieron la
mayoría de los mandatarios de

la Alianza Fe
deralista, solo
con la ausencia

de Enrique Al
faro, goberna
dor de Jalisco,
quien anda de
vacaciones. Y

López como cereza

Obrador del pastel por
boca de sus

propios integrantes, se dio a co
nocer que esa alianza tiene las
horas contadas. Buen regalo de
Navidad de los opositores para
el Presidente.

Por el bien de todos,
primero el hueso
político
::::: Nos platican que en el 1NE
circuló la noticia de que el di
putado federal del PT Benja
mín Robles se registró como
promovente de la consulta po
pular para la revocación de
mandato, cosa que por ley no
se puede, a menos que pida li
cencia. Luego de que la infor
mación corrió en redes más rá

pido que la variante ómicron, y
de que al legislador le tupieron,
el petista aclaró que desde hace
varios días retiró su solicitud al
saber que por su cargo no podía
promover el ejercicio. Así, nos
dicen, el diputado consideró
más valioso mantener su curul
que apoyar a sus aliados de la
autollamada Cuarta Transfor
mación. El hueso es el hueso.

en

::::: Al cumplir 25 años de exis
tencia, magistradas y magistra
dos del Tribunal Electoral del
Poder Judicial de la Federación
decidieron crear una cápsula
del tiempo, la cual será resguar
dada en la Escuela Judicial. Esa
cápsula contendrá documentos
importantes sobre determina
ciones del Tribunal, así como
objetos que se consideren rele
vantes. Nos dicen que lo que
no se ha informado es si en la
cápsula guardarán una memo
ria con la serie de desencuen

tros que ese órgano judicial ha
vivido y sigue viviendo. Han si
do pleitos de época, aseguran.

Alcaldesa en problemas
::::: Muchas explicaciones, nos
comentan, tendrá que dar la al
caldesa de Naucalpan Patricia
Duran Reveles (Morena), no
sólo a trabajadores a los que
adeuda salarios, sino al presi
dente Andrés Manuel López
Obrador, que le entregó el ran
cho "Los Tres Garda", que fuera
propiedad del suegro de Edgar
Valdez Villarreal "La Barbie", y
que fue incautado por las autori
dades. El mandatario, nos hacen
ver, creyó en las promesas de
doña Patricia, quien aseguró que
en ese predio se crearía la Uni
versidad Pública de Naucalpan,
pero ahora la presidenta munici
pal electa, Angélica Moya, de
claró inviable la construcción,
porque las arcas naucalpenses
están vacías y las deudas son
multimillonarias. Y lo peor, nos
explican, es que al haber desin
corporado ese rancho de los bie
nes bajo custodia del Instituto
para Devolverle al Pueblo lo Ro
bado, el gobierno no podrá su
bastarlo. Doña Patricia, comen
tan, está en serios problemas.
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EL
CABALLITO

Más recursos públicos para
la Unea 12 del Metro
::::: Le contamos que en el presupuesto de la
Ciudad de México para 2022, que aprobó el
Congreso capitalino, se incluyen recursos para

la Línea 12 del Sistema de
Transporte Colectivo (STC)
Metro, que lleva casi seis
meses sin operar por una
trabe que colapsó entre la
estación Olivos yTezonco.
Del monto autorizado a la
Secretaría de Obras y Servi
cios de la Ciudad de Méxi

Jesús Esteva co, a cargo de Jesús Este
Medina va, se contabilizan recursos

públicos —sin especificar
monto— para la supervisión de los trabajos
de reforzamiento de la Línea Dorada que fi
nanciará y hará grupo Carso, pero además,
obras para reforzar curvas y hasta un anticipo
para la compra de cinco trenes, que no se es
pecifica si es para la extensión y cómo será el
mecanismo. El asunto es que la Línea Dorada
sigue siendo un barril sin fondo al que.se le
inyectan recursos y hoy está inoperable.

Se agudiza la crisis en el IECM
::::: El aval al Paquete Económico 2022 confir
mó lo que había planteado el Gobierno capi
talino: la reducción mayor del gasto en los ór
ganos autónomos, principalmente en el Insti
tuto Electoral de la Ciudad de México (IECM),
que preside Patricia Avendaño, que fue de
los más castigados con un decrecimiento de
24%, pues sólo tendrá mil 201 millones de pe
sos y no los mil 586 millones de pesos que tu
vo en el año electoral 2021. Desde ahora y al
final de 2021 puso al instituto en una crisis
económica porque no ha podido pagar las
prerrogativas y con lo presupuestado para
2022, de plano, nos dicen, se las verá negras.
Y no hay quién le ayude, como le dejó muy
claro el secretario de Gobierno, Martí Batres.

Tribunal da triunfo a morenista
en Coacaico
::::: El que sonrió después de varios meses de
preocupación fue el alcalde morenista de
Coacalco, Darwin Eslava, luego de que la Sa

la Regional del Tribunal
Electoral del Poder Judicial
de la Federación revocó el
triunfo del priista David
Sánchez Isidoro, obtenido
el pasado 6 de junio y se la
adjudicó al actual edil, con
lo que repetiría en el cargo.
Con esta resolución, el tri

Darwin bunal ordenó al instituto
Eslava electoral mexiquense reti

rarle la constancia de mayo
ría a la planilla que encabezaba don David y
entregársela ahora a don Darwin. Se anularon
13 casillas, pero la historia todavía no termina
porque nos dicen que David Sánchez aún tie
ne la posibilidad de recurrir al Tribunal Fede
ral Electoral e intentar conservar lo que dice
haber ganado. Veremos qué ocurre.
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KIOSKO

La voz del Presidente y los
planes de la gobernadora
::::: A la que pusieron entre la espada y la pa
red en Baja California, nos confían, es a la go
bernadora Marina del Pilar Ávila (Morena),
pues ya tenía todo listo para que Iván Carpió

se convirtiera en su secreta
rio de Seguridad Pública,
pero la jugada podría cam
biar. Nos relatan que don
Iván, quien fue asesor de
seguridad de doña Marina
en el equipo de transición,
sería avalado por el Congre
so local; sin embargo, nos

Marina del dicen que el presidente An
Pilar Ávila drés Manuel López Obra

dor le comentó en su últi
ma visita que el mando estatal debía ser un
militar o, al menos, alguien aceptado por la
institución castrense, por lo que, al parecer,
podría haber cambio de planes.

De impuestos y buenos modales
::::: El que explotó en Sinaloa, nos comentan,
fue el alcalde de Culiacán, Jesús Estrada Fe
rreiro (Morena), luego de que se fue contra
los diputados locales de su partido, a quienes
llamó faltos de cerebro, sin dignidad y simu
Hladores, una vez que recha

zaron su petición para ajus
tar el cobro del impuesto
predial para que sea en ra
zón de la tasa inflacionaria.
Según nos relatan, don je
sús acudió al Congreso y en
plena tribuna reprochó que
no fueron escuchados sus

Jesús Estrada argumentos y, luego de que
Ferreiro llamó borregos a los legisla

dores, les pidió tener digni
dad y "votar sin línea", además de que ade
lantó que promoverá una controversia consti
tucional, lo que dejó a varios con la boca
abierta... ¡Se enojó el alcalde!

El tercer chance de Rablndianath
::::: Desde Morelos nos narran que más de
una ceja se quedó levantada con la reciente
visita del líder nacional de Morena, Mario
Delgado, pues a pesar de que pidió paciencia
a los aspirantes a la candidatura a gobernador
de 2024, el "aplausómetro" se sacudió al
mencionar los nombres de Rabindranath

Salazar, actual subsecreta
ário de Gobernación; Rafael

Reyes, edil reelecto de Jiu
tepec y la legisladora local
Ariadna Barrera. Sin em
bargo, nos recuerdan que
en 2012, don Rabindra
nath cedió la postulación al
perredista Graco Ramírez

Rabindranath Garrido Abreu y luego en
Salazar 2018 pasó por lo mismo con

el actual gobernador Cuau
htémoc Blanco Bravo, con quien selló cica
trices para mejorar la vía política y a ver si co
mo dicen, "la tercera es la vencida".

Le sale "competencia" a Gatell
::::: Quien anda gozando de las mieles de la
pandemia en Yucatán, nos platican, es el se
cretario de Salud, Mauricio Sauri Vivas,
quien se ha vuelto el hombre de confianza
del gobernador Mauricio Mía Dosal (PAN)
por el manejo y coordinación que ha tenido
con las autoridades federales para la aplica
ción de las vacunas en todos los niveles y el
refuerzo para los adultos mayores, lo que ha
levantado ciertas envidias entre funcionarios
panistas del estado. Nos cuentan que, aunque
el doctor Mauricio asegura que "no es polí
tico", más de uno comenzó a especular y ver
lo a futuro como diputado local, pues sus bo
nos en el estado son positivos, incluso, nos
dicen, más que los del subsecretario federal
Hugo LópezGatell. ¡Qué tal!
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Diciembre es el único
mes que tiene el super
poder de redimir el pa

sado y el presente; es el corte de
caja, celebración, excusa y justi
ficación, también la promesa y
el propósito. Este mes es el co
che que se aleja de la zona del
caos y nos permite ver por el re
trovisor, cada vez más pequeñi
to, todo aquello que nos dañó o
perturbó, y luego, en un empu
jón de libertad, abandonamos al
año viejo y abrazamos la incer
tidumbre del porvenir.
Como pueblo, nos distingue

nuestro espíritu festero, apasio
nado y explosivo, pero indul
gente, aprendimos a encontrar
dulzura en la desgracia, espe
ranza en el vacío de las palabras
y refugio en la ciega veneración;
para nosotros, diciembre es pe
cado y redención.
Es el mes de los excesosy tam

bién es el mes de la familia; es
cuando concentramos atención
y recursos en consentirnos; re
cordamos todo lo que sorteamos
para llegar al último mes del año;

lo que perdimos y a los que des
pedimos. El breve pero efectivo
recuento siempre nos conduce a
la más conveniente de las con
clusiones: la fugacidad de la vida
y lo merecido que tenemos en
complacer los gustillos y deseos
de la familia.
Además, el 2021 no ha sido

cualquier cosa, ha resultado ser
un segundo episodio de esta
pandemia mortal y mundial, de
rebuscados y nada alentadores
resultados, que no ha dejado ru
bro o institución sin sacudir. Pe
ro en este país de tan arraigados
contrastes, ni el presidente "ada
lid de los pobres" o la pandemia,
han logrado inclinar la balanza
de los privilegios al lado de los
desfavorecidos. Lo que sí se in
clinó fue la balanza de la riqueza,
3.8 millones de mexicanos pasa
ron a la pobreza, el año pasado
sumaron 55.7 millones de mexi

canos pobres, es decir el 43.9 %
del total de la población, de
acuerdo al informe de Estima
ciones de Pobreza Multidimen
sional 2020 del Coneval. Pero no

fue el único grupo que creció, los
mexicanos en situación de po
breza extrema pasaron de ser 8.7
millones al0.8 millones, en otras
palabras 2.1 millones de mexica
nos que eran pobres, ahora son
MUY pobres.
Pero no a todos les fue tan mal

en el país del presidente más
querido del mundo, 5 millona
rios mexicanos vieron crecer su
fortuna en el año de la desgracia
mundial del Covid19 y, efectiva
mente, se trata de aquellos em
presarios que algún día fueron
clasificados por Andrés Manuel
el opositor como "la mafia del
Poder", y que hoy, con toda tran
quilidad, se reúnen, negocian o
acuerdan con Andrés Manuel el
presidente.
Este vistazo a la balanza de la

riqueza nos deja claro que las ce
lebraciones y caprichos de fin de
año serán tan variados como el
mismo México, de norte a sur,
del resort al albergue o del jacal
al palacio; pero, ¿qué importa?,
diciembre es tiempo de dar, de
compartir y olvidar. Podríamos
dar tregua al preocupante pico
en el índice de Precios al Consu
mo que ha sido el mayor en los
últimos veinte años, también
podríamos olvidar por unos días
la creciente violencia en casi to
dos los puntos del país, y así arro
jarnos a los brazos de la celebra

ción y el sentimiento navideño,
al fin de cuentas, y a pesar de to
do, aquí seguimos.
Pero, ¿qué es la pobreza? ¿Será

que nosotros solo convertimos a
las personas en números? y ellos
se ríen, se ríen de la miseria hu
mana, esa que nos esclaviza al
consumo, a los status, a las ten
dencias, condenándonos a la
eterna insatisfacción y a ellos, a
la única condición que conocen,
la miseria.

Pero, la realidad es que cuan
do lo que falta en casa no es di
nero, sino un hijo, una hija, di
fícilmente podríamos hablar
de celebración; y en México fal
tan muchas hijas, hijos, padres
y madres. La atención de la au
toridad a las familias y vícti
mas de desaparición y homici
dio, ni siquiera los convierte en
números, pues los vuelve a de
saparecer, los envía a la tritu
radora de los "ataques de los
adversarios" o al cajón donde el
presidente colecciona las
"mentiras" que inventan los
enemigos de la 4T.
Cerramos tercer año de go

bierno federal y el segundo de
pandemia, ya pasamos por la
preocupación, el enojo la de
sesperación y la exigencia,
hoy apelamos a la sensibilidad
del ánimo festivo para supli
car por PAZ.

Ni el presidente "adalid de los pobres''
o la pandemia han logrado inclina
la balanza de los privilegios al lado de los
i.uAi.mijjJi.i.z
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En petit comité
i Oscar mario beteta

Obligado, atender
la fundada petición
de Cárdenas
Con la visión de Estado que posee, la

profunda percepción de la realidad na
cional que tiene y la autoridad moral

que lo caracteriza, el ingeniero Cuauhtémoc
Cárdenas Solórzano lanzó al gobierno el más
grande desafío en una petición que, con certe
za, apoyan 130 millones de mexicanos: que re
cupere el territorio que controla la delincuencia.
Sin confrontarse ni referirse a nadie en lo

personal, el tres veces candidato a la Presi
dencia de México, hizo notar que "...si social
e institucionalmente existe un vacío en el te
rritorio que no ocupa el Estado, alguien lo va
a ocupar", y quien ha hecho eso en una bue
na parte de la geografía nacional, son los
grupos delictivos que lo ocupan como su co
to y lo operan como negocio privado sin que
nadie los moleste.
Ese fenómeno no sólo ha provocado una

aterradora cifra de muertos, sino de despla
zados; a unos se les arrancó la vida, a otros
se les cortaron sus raíces y sus relaciones
con sus comunidades, las que han tenido
que abandonar por la incertidumbre y el pa
vor que les genera la presencia incontrolable
de grupos que imponen su ley.
De acuerdo con datos de la Comisión Mexi

cana de Defensa y Promoción de los Derechos
Humanos, casi 350 mil personas en distintas
entidades se vieron obligadas —hasta diciembre
de 2019— a dejar sus tierras, sus casas, sus pro
piedades, con tal de salvar lo insustituible, que
es la vida. El tema se intensificó ante el recru
decimiento de la inseguridad y la violencia
Ante ese hecho, que se puede considerar

propiamente como un despojo, Cárdenas So
lórzano, crítico, objetivo y propositivo, ni si
quiera sugirió apelar al uso legítimo de la
fúerza, base constitutiva fundamental del
aparato estatal, sino que alentó su petición
sobre la idea de que el Estado reactive su
presencia con base en proyectos económicos.
"En las condiciones actuales, crecimiento y

paz social demandan que el Estado se apode

re y rescate territorios y actividades que hoy
controla y en los que impera la delincuencia
Que su presencia se imponga mediante la im
plantación y expansión de proyectos produc
tivos", recalcó el también primer jefe de Go
bierno de la Ciudad de México.
Su diagnóstico es preciso; obligada y urgen

te, la cura La buena fe es la base de su pro
puesta No hay motivo ni fundamento para
desestimar o cuestionar su planteamiento.
Es innegable que el gobierno del presiden

te López Obrador ha estado actuando en esa
línea. Lo evidencia la cuantiosa cantidad de
recursos del presupuesto nacional que cana
liza a sus programas sociales. Su estrategia es
la adecuada, más allá de los abrazos no bala
zos, va a la raíz de la transformación con ba
se en un cambio de conductas colectivas.
Pero la batalla es dura ingrata y nadie

puede ni lanzar campanas al vuelo de que
todo se ha hecho, ni mucho menos dejar de
hacerlo. Mantener el método, ahondarlo y
ampliarlo es un deber ineludible del poder
legalmente constituido. Aun así, habrá que
esperar un tiempo para que esa política,
orientada a pacificar el país, ofrezca los re
sultados que toda la sociedad anhela pues
hasta el momento han sido insuficientes.
Sotto Voce... El ministro presidente de la

Suprema Corte, Arturo Zaldívar, asegura que
en el Poder Judicial ha terminado la corrup
ción. Es importante que en breve la sociedad
lo confirme con hechos... La revocación de
mandato y la disputa de seis gubernaturas, en
cabezan ahora la agenda política de 2022, pero
se sumarán otros importantes temas en el con
texto de una lucha feroz por la sucesión presi
dencial... Muy pronto, se reafirmará la máxima
presidencial de que no hay intocables... En Pe
tit Comité dejará de publicarse las próximas
dos semanas. Reaparecerá el 7 de enero. ¡Bue
na salud y tranquilidad para todos en 2022! •

ombeluniversal@gmall.com
@maríobeteta
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Gran angular
I RAOL RODRIGUEZ CORTES

¿Más desabasto de
medicamentos? Insabi no
paga a proveedores
Por si algo le faltara al ya

de por sí complicado
tema del desabasto de

medicamentos, ahora resulta
que el Instituto de Salud para
el Bienestar (Insabi) solamente
tiene registro de pago a pro
veedores de 16% del monto au
torizado para el ejercicio 2020,
sin que hasta ahora se sepa el
porqué ni a dónde fue a parar
el 84% testante.
Está observación fue notifi

cada a la Secretaría de la Fun
ción Pública por el Órgano In
terno de Control (OIC) del pro
pio Insabi dentro de la verifica
ción efectuada al pasivo de pro
veedores al 31 de diciembre de

2020, en relación a las activida
des, funciones, procedimientos
y controles de las diversas áreas
que realizan contrataciones y
autorizan o llevan a cabo el pa
go a proveedores.
La cédula de observación

asienta:
"De una muestra tomada de

quince Contratos de Adquisi
ción y Distribución por un im
porte total de cuatro mil 88
millones 880 mil 818 pesos se
mostró la documentación de
los pagos realizados por medio ¦
de Cuentas por Liquidar Certi
ficadas (CLC's), las que reflejan
un monto pagado por 635 mi
llones 437 mil 790 pesos, lo

que representa el 16%, quedan
do un pasivo neto de tres mil
453 millones 443 mil 28 pesos
por cubrir".
De ahí que el OIC del Insabi

ordene a la Unidad de Coordi
nación Nacional de Abasteci
miento de Medicamentos y
Equipamiento Médico un re
porte detallado que explique y
justifique ese bajo porcentaje de
pago a proveedores, más aún
cuando los contratos termina
ron su vigencia el 31 de diciem
bre de 2020; y que informe en
qué derivaron los recursos au
torizados por más de tres mil
400 millones de pesos no ejer
cidos o si se cubrieron bajo el
sistema de Adeudos Fiscales de
Ejercicios Anteriores (ADEFAS).
Otra cédula de observación

también firmada por los audi
tores Francisco Hernández Ca
brera y Joaquín García Gutié
rrez, así como por la titular del
OIC, Yolanda Cano Castillo,
considera que esta irregulari
dad "podría provocar (¿más
aún?, pregunta quien esto es
cribe) el desabasto de medica
mentos, material de curación,

equipo médico e insumos en
los hospitales y centros de sel
vicios de salud, al retrasar el
pago a los proveedores y, en
consecuencia, las entregas de
bienes con demoras, al no reo
birse el pago oportuno confor
me a los plazos y la condicio
nes contractuales".
Entre los proveedores a los

que más se les debe están, en
tre otros: Laboratorios Pisa
(755.1 millones de pesos), Inte
gradora Logística en Salud
(335.4 millones de pesos),
Chiesi México (306 millones ¿
pesos), DL Médica (299 millo
nes de pesos) y Bruluagsa
(280.1 millones de pesos).
Si este tipo de ocultamienj

tos o pifias administrativas nc
se solventan, el problema del
desabasto se agravará el año
entrante. AMLO, la 4T y el di
rector del Insabi, Juan Antón)
Ferrer Aguilar no deben olvi
dar que también es corrupció
aceptar cargos públicos sin la
preparación y experiencia de
bida o mal administrar los re
cursos públicos. •¦>

Twitten @RaulRodrigue:
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n meses recientes el dis
W[ curso de la política exte
AJ rior estadounidense, de
manera constante ha manteni

do un perfil económico y geo
político cada vez con más ingre
dientes del conocido soft power
diplomático. México en la na
rrativa presidencial danza alre
dedor de que "la mejor política
exterior, es la interior". El efecto
de este pedestre nacionalismo
deviene en un aislamiento que
ha impactado de manera trans

versal varias esferas. El resulta

do de esto, que a estas alturas no
debe sorprender, es la escalada
en la tensión latente con nues
tro vecino y principal socio co
mercial en varios rubros, pero
indiscutiblemente el área de la
seguridad y el combate al cri
men organizado es ya el punto
de inflexión.
La nueva iniciativa firmada

por Joe Biden para redoblar los
esfuerzos en la lucha contra las

organizaciones delictivas tras

nacionales y las redes del narco
tráfico demuestra una cosa y só
lo una: la tolerancia para la po
lítica de los abrazos mexicanos
se ha terminado.
La nueva orden ejecutiva

"proporcionará al Departamen
to del Tesoro nuevas herramien
tas para hacer frente a los cam
bios en el comercio mundial de
drogas ilícitas.." que han contri
buido a acrecentar una crisis de
salud pública ante los más de
cien mil decesos por sobredosis.
En la misma línea el Departa
mento de Estado ofreció una re
compensa de cinco millones de
dólares por cada vástago de Guz
mán Loera, alias el "Chapo", y el
broche de oro lo cierra Washin
gton incluyendo a Los Rojos y
Guerreros Unidos como respon
sables del gran tráfico de heroína
a los Estados Unidos y el CJNG,
entre otros. Pero la verdadera
bomba estadünidense radica en
el nuevo Consejo establecido en
la referida iniciativa donde par
ticipan funcionarios de los de
partamentos de Justicia, Tesoro,

Estado, Seguridad Nacional y la
Oficina del Director Nacional de
Inteligencia. Con esto el gobier
no de Biden busca mayor "agi
lidad y flexibilidad" para perse
guir estas redes criminales.
La puerta para las interpreta

ciones en ambos lados de la fron

tera se abrió de par en par. No
hay un precedente en la región
de una iniciativa tan amplia que
alberga tantas dependencias es
tadounidenses con un objetivo
común. En el palacio la señal no
fue recibida con beneplácito y
López Obrador reviró argumen
tando "intervención" en los
asuntos nacionales de México.
Terreno por demás resbaladizo y
fangoso cuando la narrativa me
diática diplomática ha sido el cé
lebre "Entendimiento Bicente
nario" y las recientes sonrisas
entre los Three Amigos.
El gobierno mexicano debe

empezar a tragar chapos sin ges
tos. La impunidad y el empode
ramiento de organizaciones cri
minales no será toleradayesto de
be prender las alertas en las áreas
de seguridad y en el círculo de
nuestras fuerzas armadas. Las
nuevas "herramientas" estadou
nidenses representan un giro fun
damental en la relación bilateral
pese a los distractores mañaneros
y la propaganda política.
El timing del anuncio se da

empezando el cuarto año de go
bierno, con una sucesión ade
lantada, en un contexto interno
de disputa por el poder, contra
dicciones y el fracaso en conso
lidar resultados en materia de
seguridad y migración.
El mensaje para la adminis

tración de López Obrador es bas
tante claro y sin lugar a dudas,
contundente. •

Twitten @ComezZalce

La iniciativa de Joe Biden demuestra que terminó le
tolerancia para la política de los abrazos mexicanos
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Esta semana, en un even
to celebrado en la alcal

día Benito Juárez, la jefa
de gobierno de la Ciudad de Mé
xico, Claudia Sheinbaum, afir
mó que habrá presencia de la
Guardia Nacional (GN) en las 16
demarcaciones territoriales de
la capital.
El objetivo de este despliegue

es, según Sheinbaum, "tener
un patrullaje conjunto con la
Guardia Nacional que está
asentada con el Estado de Mé

xico, en las zonas limítrofes, y
también un patrullaje perma

nente en las zonas de alta inci
dencia delictiva en la ciudad,
sea por delitos federales, como
es el caso de la tala ilegal en el
suelo de conservación o por de
litos del fuero común en distin
tas zonas de la ciudad".

Este anuncio resulta proble
mático por varias razones.
En primer lugar, la Ciudad de

México tiene una amplísima
fuerza de policía local. De acuer
do con el Censo Nacional de Se
guridad Pública Estatal, elabora
do por el Inegi, la policía capita
lina cuenta con 90,671 elemen

tos (incluyendo a la policía au
xiliar y la policía bancaria e in
dustrial). Eso es más de la tercera
parte de los policías estatales y
casi la cuarta parte de todos los
policías del país.
Dicho de otro modo, la GN va

a tener despliegue donde ya hay
presencia policial, cuando una
cuarta parte de los municipios
de México no tiene policía de
ningún género. El contraste con
lo que sucede en otros estados es
notable. En Zacatecas, actual
mente el epicentro de la violen
cia criminal en el país, el gobier
no federal se comprometió re
cientemente a enviar 240 ele
mentos más de la GN (en adición
a los 1,980 elementos ya presen
tes). Eso es equivalente a uno de
los 16 destacamentos que la cor
poración federal instalará en la
Ciudad de México, según lo re
velado por la jefa de gobierno.
En segundo lugar, este anun

cio ocurre cuando el gobierno
capitalino presume una reduc
ción notable en la incidencia de
lictiva. En el tercer informe de

gobierno de Claudia Shein
baum, se afirma que "cuando
comparamos el periodo ene
rojunio 2021 con el mismo pe

riodo de 2019 tenemos una dis
minución de 46.3% promedio en
todos los delitos; con una reduc
ción significativa en la inciden
cia de robo en transporte públi
co: 70.7% para robo en micro
bús, 73% en Metrobús y 79.6%
en el Metro."
Si son ciertos esos logros, ob

tenidos fundamentalmente con
recursos propios, ¿exactamente
para qué necesita el gobierno de
la ciudad un apoyo federal como
el anunciado? En principio, ha
bría que concentrar esfuerzos en
entidades con autoridades reba
sadas e imparables oleadas de
lictivas, no donde se presume
que todo marcha bien.
Y esto lleva al tercer punto, las

misiones que presuntamente se
asignarán a la Guardia Nacional
en la Ciudad de México: patru
llajes en las zonas limítrofes con
el Estado de México y zonas de
alta incidencia delictiva. Suena
bien en principio, pero ¿dónde
está la evidencia de que ese tipo
de acciones funcione?

En un artículo reciente (htt
ps://bit.ly/3FlMq7y), Bernardo
León recordaba el célebre expe
rimento de Kansas City, realiza
do a inicio de los setenta, en el
que se buscó, mediante un inge
nioso procedimiento de evalua
ción (dividir a la ciudad en tres
sectores, cada uno con intensi
dades distintas de presencia po
licial), determinar la utilidad de
los patrullajes.
La conclusión fue demoledo

ra: "Aumentar, decrecer o man
tener el patrullaje preventivo ru
tinario no tiene ningún efecto en
el delito, la percepción de inse
guridad, la percepción y actitud
de los ciudadanos para con la po
licía, el miedo a ser víctima, o los
accidentes de tráfico".
Dicho de otro modo, se van a

utilizar recursos federales esca
sos en una región del país que no
los necesita, para realizar tareas
de utilidad cuestionable.
No es buena idea. •

alejandrohope@outlook.com
Twitter. @ahope71

Se van a utilizar recursos federales escasos en una re|
gión del país que no los necesita. No es buena idea.BK
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1 Solidez. El último día de sesiones en el Sena

*do se caracterizó por su alio nivel ele enfrenta
miento,y por el llamado a la calma que hizo Ricardo
Monreal. líder de Morena. Germán Martínez quería,
con encendidas intervenciones. que el Grupo Plural
al que pertenece ocupara un espacio en la Comisión
Permanente sin ser partido político ni grupo par
lamentario. Y como no se le hizo, acusó a Monreal
de excluirlo. No obstante, el zacatecano salió airo

so, al contestar que no merece ese reproche, porque
siempre ha cumplido su palabra. Mientras desde la
tribuna hablaba de esperar que el partido saque la
convocatoria para la sucesión presidencial, como
música de fondo sonaba el apoyo de sus compane
ros. Hay fuerza.

Ó Mix imposible. El presidente Andrés Manuel
¿Lt » López Obrador afirmó que la alianza entre el
PAN, PRi y PRD. para ir juntos en cuatro estados en
las elecciones del próximo año, confirma que hay
afinidad entre ellos. "Están en su derecho de aliar
se, no hay noticia. Antes, si. mucha gente pensaba
que eran distintos, pero quedó demostrado que son
lo mismo desde Salinas. "Es legal y les diría que es
benéfico, porque hace mucho daño la simulación, el
engaño de que se tiene una ideología, principios, un
programa, nada más en el papel, pero en la práctica,
pues es otra cosa", expuso, ¿Cuándo se había visto
mezcolanza tan disímbola? Pues he aquí.
3 El arte de edificar El Instituto Mexicano del Se

guro Social había sobrevivido a los avatares de
la historia, con ciertas complicaciones, Sin embargo,
pese a los tiempos que pudiesen calificarse como di
fíciles, por los efectos de la pandemia de covfd19, el
IMSS luce cada vez más fuerte y mejor organizado. A
cargo de Zoé Robledo, el instituto dio a conocer que

los pensionados tendrán más facilidades para acce
der a un préstamo económico, Así, los interesados
pueden consultar un simulador de comisiones donde
resaltan instituciones como Consubanco, que compi
te con otros organismos crediticios, a bajos intereses.
EIIMSS planea, aplica y soluciona, Y atiende a quie
nes más lo necesitan, Cumple con creces su cometido,

4Liderazgo. Ornar rayad, mandatario de Hidal
• go y actual presidente de la Conferencia Nacio

nal de Gobernadores, afirmó que .se replanteará este
colegiado, pues señaló que México necesita de todos,
por lo que hizo un llamado a los gobernadores que
ya no están, a reincorporarse. Afirmó que se trata de
una nueva etapa de la Conago, en la que "creo que
vamos a estar todos en una organización federalista
que tiene que ver con la coordinación y la unión de los
gobiernos estatales para que enfrentemos juntos los
grandes problemas de México, teniendo como priori
dad la salud y la seguridad". Dejará de ser, finalmente,
la consabida reunión para la foto Ya es hora de que la
Conago se haga presente con casos de éxito

5 Menos palabras. ? subsecretario de Goberna
ción, Alejandro Encinas, reconoció que como

gobierno tienen la responsabilidad de resolver y san
cionar al o a los grupos que se dedican al tráfico de
migrantes que fueron responsables de la muerte de
al menos 5ti de ellos en ei trágico accidente ocurrí
do la semana pasada en Tuxtla Gutiérrez. Chiapas. El
funcionario encabezó ayer la Comisión Intersecreta
rial de Atención Integral en Materia Migratoria, que
agrupa a representantes de 16 dependencias federa
les y organismos internacionales, en la cual se apro
bó el Plan Piloto de Alternativas de Kegularización
para personas migrantes. Hasta ahora lo que brilla es
la impunidad. Y sí. proyectos hay muchos, pero no se
retrasen, El tiempo es vida.
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gordiano
Yuriria Sierra
yurlrta_slerra@vahQ0.e0m

¿(Dis)paridad en Nuevo
León?

 Nuevo aire implicaría motivos para avances, pero la
resistencia es mucha y siempre se hace presente.

¿Nuevos tiempos en el "nuevo Nuevo León"? Parecería que
por las redes y la narrativa que se crea cu ellas, sí. La lle
gada ele personajes jóvenes a la cabeza del gobierno del
estado y a la alcaldía de Monterrey dan nuevos bríos a la
vida política de una de las tres ciudades más importantes
del país. Muevo aire implicaría motivos para avances, pero
la resistencia es mucha y siempre se hace presente. Y les
tocará a los gobernantes jóvenes lidiar con ello. La siguiente
es la alerta que hacen más de 450 ciudadanos del estado,
todos preocupados por lo que el Legislativo local pretende
discutir, como si éstos fueran tiempos de poner en duda
la necesidad de un piso parejo enere hombres y mujeres:

"Nuevamente, el Congreso de Nuevo León busca rever
tir los derechos de las mujeres y otras minorías. Con una
reforma propuesta por los partidos mayorttarios, la cual
se prevé que se voie en la Comisión de Puntos Constitu
cionales esta misma semana, las y los legisladores de las
fracciones del PRI y del PAN pretenden echar abajo las ac
clones afirmativas que garantizan la participación política
de las mujeres en los ayuntamientos del área metropolita
na. las cuales ya habían sido aseguradas por lincamientos
de la Comisión Estatal Electoral
en el pasado proceso electoral.
Las mujeres de Nuevo León y de
todo México tenemos un men
saje claro para estos diputados y
diputadas: No vamos a permitir
retrocesos a nuestros derechos,
¡Exigimos paridad total ya!

"Ls obligación de los legisla
dores velar y garantizar los de
rechos de todas las personas, Y
tenemos una pregunta para us
tedes, legisladoras y legisladores
del Congreso de Nuevo León;
¿Por qué la negativa a asegurar
nos algo que ya está en la Consti
tución? ¿Cuál es el problema con
la igualdad de derechos?
"Cs urgente que actúen con

el principio de progresividad ele
los derechos, porque lo que se
pretende hacer en el Congreso del Estado es una acción
inconstitucional

"Las mujeres hemos luchado por años para ganar es
pacios políticos. No vamos a permitir que una vez más se
atente contra nuestros lugares en la mesa de toma de de
cisiones. ¡Ni un paso atrás!"

Cuando hace unos años la tendencia en el país fue co
menzar a labrar el camino para el piso parejo entre hom
bres y mujeres y su lugar en la esfera política, de inmediato
identificamos ¡as vías de hacer transa. ¿Recuerdan a las
/uortíros? Fsas candidatas anotadas sólo por requisito y
quienes, por orden de sus líderes partidistas, al ganar la
elección debían hacerse a un lado para ceder el espacio a
quien fungía como suplente, siempre un hombre. Debieron
hacerse modificaciones para garantizar que la titularidad
y las suplencias fueran del mismo género, para asegurar
de esta forma que se respetara el principio de la paridad,
Después encontraron la forma de enviar a las mujeres a las
candidaturas de bajo perfil, para el caso que nos ocupa, el
de Nuevo León, este 2021 evitó que esto sucediera gracias
a una orden de la Sala Superior del Tribunal Electoral Fe
deral. Y es ¡usto esta resolución la que está en riesgo; si se
alcanzó ya la paridad vertical y horizontal, garantizando así
distribución numérica de las candidaturas, ¿qué les cuesta
respetar la transversal idad'J No sólo se trata de llenar for
titularlos y cumplir requisitos, si no de permitir por todas
sus vías y posibilidades la llegada de mujeres competitivas
a puestos de poder.
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Chile y su elección
presidencial decisiva
¦ El país se prepara para ios carnudos más importantes
en los últimos 50 años.

Fste domingo 19 de diciembre será un día de lágrimas, ale
grías. fiesta, disturbios, cánticos, abrazos y de tomar una
decisión que podría cambiar por completo el rumbo de la
República de Chile para los próximos cuatro años o más.

La responsabilidad de elegiral próximo presidente recae
en un padrón de lü millones de votantes, los cuales tendrán
que tomar una decisión bastante complicada al tener dos
opciones que representan polos totalmente opuestos en la
ideología política tradicional: extrema derecha y extrema
izquierda. Y. aunque las únicas dos opciones han estado
cambiando o tratando de suavizar su discurso en las tllti
mas tres semanas, no existe una garantía que, al tomarlas
riendas del país, estos continúen con lo que decidieron po
ner en práctica durante sus campañas. Fin pocas palabras,
existe mucha desconfianza e indecisión, especialmente en
25% de los chilenos que acudirán a votar en la segunda
vuelta electoral presidencial

es importante enfatizary poner atención en los votan
tes indecisos, pues son ios que durante la primera vuelta
electoral decidieron votar, ya sea por los candidatos de los
partidos tradicionales chilenos o el candidato exiliado en
Estados Unidos. Franco Parisi,
quien obtuvo el tercer lugar y tío
pasó a la segunda vuelta.
Sin duda alguna, una cuar

ta parte del padrón será factor
determinante para la victoria
del próximo presidente, Y es ahí
donde fosé Antonio Kast y
Gabriel Boric tuvieron que haber
convencido, o al menos poner en
práctica, la acción de persuadir
hacia una intención de voló.

Por otra parte, he podido observar en las últimas semanas
cómo vibra el ambiente político dentro de territorio chi
leno, La polarización que existe es innegable, pues ante
dos candidatos que son de extremos opuestos, las únicas
opciones que el pueblo chileno tiene son mirar, ya sea a la
izquierda o derecha, Fl paso qtie Boric o Kast quieren dar

hacia el centro es meramente una simulación de campaña.
El nerviosismo recae, por un lado, con el regreso o los

aires de lo que fueron los años de la dictadura militar, y
por otro, el rumbo bacía un progresismo falso que afectará
larde o temprano a los bolsillos de los contribuyentes y de
la sociedad chilena, en general.
A mi parecer y por los últimos debates presidenciales

que sintonicé, me pude dar cuenta que Kast ha seguido
con su tendencia hacia una extrema derecha, pero con más
moderación que antes de la primera vuelta electoral. Boric
es quien ha cambiado su discurso hacia una izquierda cen
tralista y pretende pedir perdón ante los errores de las ideas
tan radicales que todavía usaba algunas semanas atrás.
Considero que Kast se deja ver más como un conservador
sabio y con un temple que muestra mesura al escuchar los
ataques o declaraciones de su rival. En cambio, a Boric se
le ve nervioso y no explica con coherencia cómo realizará
muchos de sus proyectos o reformas progresistas. Se ve
claramente ci colmillo político de uno y la palabrería de las
revueltas estudiantiles, por parte del otro.

Y, aunque la mayoría de encuestas pongan a Boric por
cinco o hasta puntos arriba de Kast. yo veo una clara ten
dencia hacia lo que se apellida Kast y se presume como
Pinochet
Chile se prepara para su elección más importante en los

últimos 50 años, la cual se enlaza con una nueva constitu
ción y con un cambio que la sociedad pide al mirar hacia
los extremos tan peligrosos que hicieron historia en los anos
setenta. Se viene un gran domingo, sin duda.

Las únicas

opciones que
el pueblo
chileno tiene

son mirar ya sea
a la izquierda o
derecha.
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"Nadie ofreció disculpas üe manera abierta", aciara CCE...

Más allá del vergonzoso espectáculo de sumisa abyección
ofrecido por los diputados dé Morena y aliados —más los
del Revolucionario Institucional ÍFRI) y de la Revolución
Democrática (PRD) en este caso— durante la aprobación
—sin cambiarle "un punto ni una coma", diría orgulloso al
guno de ellos— de la propuesta de Presupuesto 2022 para la
capital, la sesión del Congreso en que ello ocurrió evidenció
lo que más de uno sospechaba: que la alianza opositora Va
por México no tiene presente alguno en la Ciudad de Mé
xico... ¡y mucho menos futuro!
Y esto porque, al margen de consideraciones de otra

índole, la inopinada posición asumida por los legisladores
tricolores y amarillos, que una y otra vez se plegaron a la
instrucción de "no aprobar rada contrario a! texto recibí
do...", dejó en claro el atino de la estrategia desplegada con
ellos por Martí Batres Guadarrama, el cuestionado ope
rador político de la impresenta 
ble regenta Claudia Shcinbaum
Pardo, y también la absoluta ca
rencia de respeto a! argo y el clt
mulo de intereses personales y o
de grupo que impiden a aque
llos apoyar la estrategia que, al
menos a nivel discurso, mande
nen sus respectivas dirigencias
nacionales.
A ia vista de una nueva jor

nada electoral que, en este caso,
implicará la puja por seis de las
gubernaturas existentes, y a medio año escaso de los comi
cios en que la unidad de la oposición evidenció su fuerza en
la metrópoli, arrebatando nueve de las 16 alcaldías enton
ces en juego al oficialismo, lo sucedido entre el martes y la
madrugada del miércoles constituye más que un llamado
de atención. Es una alerta roja de que lo acordado y sus
crito en las mesas de negociación pierde loda importancia
cuando de mantener la libertad y los negocios, la capacidad
de posicionarse o más. de uno o más líderes y cacicazgos

locales o regionales,,,
Grave, sí, y más si se tienen a la vista las próximas presi

denciales de 2024, en que, huelga recordar, a nadie sorpren
de la afirmación de que o las distintas fuerzas de oposición
al kipezobraúortsmo cierran filas, ¡en los hechos!, o la conti
nuidad de la fallida administración ahora en funciones, y del
proyecto ideológicopopulista implícito, lo que es más grave,
estará más que garantizado y, con ello, la profundízaclón de
la crisis que se evidencia, igual, en el ámbito de salud y segu
ridad. que en lo económico y en lo político social.

O
ASTERISCOS

• Evidencia clara de que algunas políticas del gobierno en
materia de seguridad son tomadas ahora en la Casa Blanca
o bascando agradar a su actual ocupante, al menos, la cali
ficación de "alta prioridad" que se da ahora a la captura de
los hijos de Joaquín El Chapo Guzmán —incluido Ovidio,
libre "por orden superior" en 2019—, luego de que allá se
ofreció una mlllonarla recompensa por ellos...
* Si bien a muchos pasó desapercibida, no es menor la
gravedad de la recomendación que la cuestionada CNDH
emitió urgiendo a Pemex a reparar, "de forma integral", el
daño causado a 69 derechohablentes, 15 de los cuales mu
rieron, al serles suministrado en Villahermosa un fármaco
contaminado. ¿Reparación sin fincar cargos a la autoridad
responsable?...
Veámonos el domingo con otro asunto De naturaleza

política.

La alianza

opositora no tiene
presente alguno
en la Ciudad
de México...

¡y mucho
menos futuro!
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¿Algún día llegaremos
a eso?

El abastecimiento de agua potable a las gran
des urbes del planeta se está complicando
cada vez más. Sencillamente, la.s fuentes de
abastecimiento que pueden cubrir los gran
des volúmenes que demandan implican la
construcción de costosos acueductos que
requieren, para su funcionamiento, impor
tantes cantidades de energía. El problema
económico no es menor, pero, tratándose de
un servicio vital, tarde o temprano habrá que
darle prioridad. Pero lo realmente complejo
es el tema sodal.

Existe un amplio y creciente rechazo al
traspaso de agua entre cuencas
hidrológicas. Difícilmente una
comunidad acepta que se cons
truya un proyecto que tome y
agote el agua disponible de una
fuente cercana que la siente de
su propiedad. Más aun, al cons
truir los acueductos se presenta
una oposición de los propieta
rios de los predios por donde
se pretende pasarlas tuberías.
quienes empiezan a plantear.
sabedores de la necesidad de la
obra, indemnizaciones y bene
ficios fuera de orden,

Por ello, no es nada extraor

dinario que se empiece a anali
zar la posibilidad de potabilizar
aguas residuales para su con
sumo como agua potable y, así,
generar un reciclamiento que
permita resolver el problema
con menores costos económicos y sociales.
Ejemplos de ello ya se tienen, veamos tres
circunstancias:

La primera es que muchas de las fuentes
de abasto que hay en nuestro país se encuen
tran contaminadas y es muy difícil encontrar
algún río o presa que no esté recibiendo, aun
que sea en menor medida, aguas residuales
tratadas o incluso sin tratar de alguna pobla
ción. Aquí se tienen los ya comentados con
taminantes emergentes, que son compuestos
químicos que no se encuentran regulados por
las normas sanitarias, No es posible descartar
esa fuente de abasto, ya que no hay otra no

contaminada, y en la medida de que la conta
minación sea menor, se somete a su potabili 
zación y distribución, sin que se tengan, hasta
ahora, reportes o indicios de daños a la salud.
Un ejemplo de ello es Londres, que recicla el
agua indirectamente a través del río Támesis,
donde hay plantas tratadoras aguas arriba de
algunas tomas de suministro,

Una segunda situación ya presente es el
reciclamiento indirecto, Es decir, no se trata
el agua residual tratada para su entrega di 
recta a la población, sino que se procesa para
convertirla de calidad potable y, como en San

Diego. California, se mezcla con
el agua de una presa, o bien,
como en Los Ángeles. Califor
nia. donde el agua residual tra
tada se inyecta a un acuífero en
el cual, aunque retirados, se tie
nen pozos para abastecimiento
público,

finalmente, tenemos el caso
de Windhoek, Namibia, al sur de
África, que lleva décadas sumi
nistrando agua residual tratada
directamente a la red de distri
bución de agua potable, resul
tado de una necesidad por falta
de fuentes de abasto, ya que la
zona tiene una precipitación
media anual de 250 mm, y una
evapotranspiración de 3.700
mm anuales, lo que hace que
tan sólo un 3% de la lluvia re
gistrada pueda aprovecharse,

No soy partidario del suministro directo
del agua residual potabilizada para el abas
secimtento público, pero claramente vamos
a tener que Hegar a la necesidad de hacer
lo, cuando menos de manera indirecta, ya
sea recargando acuíferos o mezclándola con
agua de algún cuerpo receptor. Por ello, de
bemos. desde ahora, ir buscando soluciones
y criterios técnicos para una actualización
de la Norma Oficial Mexicana. NOM127
SSA11994. que fija los límlLes permisibles de
calidad para que un agua sea considerada
potable, donde se tome en cuenta, con se
riedad. esta posibilidad.

No soy partidario
del suministro
directo del

agua residual
potabilizada para
el abastecimiento
pübüco, pero
vamos a rener

que llegar
a la necesidad
de hacerlo,
cuando menos de
manera indirecta.
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Sin duda alguna, el diálogo entre México y Es
tados Unidos ha tenido un giro espectacular y
muy positivo en términos de colaboración para
enfrentar los dos grandes problemas que aque
jan a ambos países, el combate ai narcotráfico y
el incremento en la violencia de México y Amé
rica Latina que provoca migraciones masivas y
el caótico desplazamiento rumbo a lá frontera
norte. Biden aumenta el volumen a sus deter
minaciones con relación al narcotráfico a tan
sólo dos citas de que se formalizara el inicio del
llamado Entendimiento Bitentenario, un nuevo
acuerdo bilateral de colaboración en materia
de seguridad para ambas regiones. El embaja
dor líen Sal azar y el canciller Ebrard celebra
ron una reunión en donde dieron a conocer el
nuevo acuerdo, que a diferencia de la Iniciativa
Mérida, contempla la atención a
causas de fondo y no sólo a com
batir criminales Como resultado
de la reunión que sostuvieron
ambos funcionarios para ultimar
detalles en el nuevo marco de
colaboración, se explican las con
tundentes medidas que el pre 
sidente Biden tomó el pasado
miércoles con la conformación
de un Consejo contra el Crimen
Organizado Transnacional.

Para el gobierno estaduniden
se, frenar la cadena de suministro
y las redes financieras de narcotraficantes que
operan del otro lado de la frontera es funda
mental para dar el golpe que se requiere a es
tos grupos criminales. Es notorio, a diferencia
de Trump, que su política hacia México ha sido
suave en la forma, pero dura en el fondo, el
número inusual de visitas de altos funciona

ríos en materia de seguridad, tanto en Méxi
co como en Washington, así como las visitas
de Estado, que muy a disgusto ha tenido que
bacerel presidente López Obrador, han ido
abonando sin lugar a duda de manera inteli
gente el camino que establezca los acuerdos
de participación de las agencias antidrogas,
que se vieron interrumpidos debido a la de
tención del general Cienfuegos acusado de
narcotráfico, Como respuesta a toda esta estra
tegia llegó el momento de imponer sanciones y

ofrecer recompensas. 5 mdd por las cabezas
de líderes del cártel de Sinaloa: Ovidio, Iván.
lesús Alfredo y Joaquín Guzmári, todos
ellos hijos de Guzmán Loera, quien cumple
cadena perpetua en CU, señalados, junto con El
Mencho, los Beltrán Leyva y Los Zetas, como
la mayor amenaza para su seguridad nacional
y para los que ofrece de igual manera fuertes
recompensas. Debido alo anterior. por prime
ra vez López Obrador acepta que estuvo mal
planeado y mal ejecutado el operativo en Cu
liacán que ocasionó la liberación de Ovidio,
a quien hoy íe pone precio el Departamento
de Estado de Biden. A la pregunta expresa so
bre el tema de Ovidio, parece no recordar la
terrible inexperiencia de su área de comuni
cación, que a toda luz le permitió, junto con

su SSPC, mentirle al pueblo de
México. A dos años de lo ocurri

do se completa la información de
So ocurrido, sin que para el res
ponsable de la imprudente y mal
ejecutada operación tuviera con
secuencias, por el contrario, sus
innumerables errores a lo lar

go de su nefasta gestión fueron
premiados con una gubernatu
ra. Parte del acuerdo binacional

es el compromiso de México de
proporcionar información con
laque cuentan el CNI y las Fuer

zas Armadas sobre la ubicación de estos capos.

Para el gobierno
de EL! frenar
la cadena de

suministro y las
redes financieras

de riarcotra ficantes
es fundamental.

o
DE IMAGINARIA

Las ejecuciones al hilo, a plena luz deí día
en la capital del país, sin lograr detenidos a
pesar de contar con tecnología del C5, obli
gan a la jefa de Gobierno a solicitar apoyo de
la GN. U respuesta inmediata son 4 mil ele
memos de apoyo, a diferencia de muchos otros
estados que se encuentran en condiciones más
difíciles, confirma el interés del Presidente por
recuperar lo que Sheinbaum perdió en las pa
sadas elecciones Su llamada de auxilio deja
mal parado al SSC Ornar Harfuch que hace
tan sólo uno días declaraba una baja en el ín
dice de homicidios de la CDMX.
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Fue un jueves de octubre de 2019 en la capital de Sinaloa. Lo
tenían y lo dejaron ir por instrucciones del Presidente. Ha
blamos de Ovidio, hijo de El Chapo Guzmán, en el famoso
episodio conocido como el Culiacanozo,

Memoria infame que mamaria ruta: El gobierno de rodillas
ante el crimen organizado. En marzo de 2020 fuimos testigos,
gracias a una cámara indiscreta, de una emblemática escena
en Badiraguaio, Sinaloa: el momento en que el Presidente ca
mina hasta el vehículo en el que se encontraba ta mamá de
El Chapo Guzmán y la saluda en forma cordial.

Dos años y pito después del Culiacanazo —y ai puro estilo
del viejo oeste— el gobierno de Estados Unidos le puso precio
ala cabeza de ios cuatro hijos del capo sínaloense: 5 millones
de dolares porcada uno. Los gringosvan en serio. Llevan más
de 100 mil muertos por sobredosis de fcntaniloy metanfeta
minas, Fue un anuncio unilateral que nada tiene que ver con
el tan cacareado Entendimiento Bicentenario. Unilateralmente
cuantificaron el precio no solo a los Chapiios. sino de otros
capos made in México

"Una descortesía", dijo Fabián R. Orriz, exoficial lie la Ma
riña, experto en inteligencia, a la conductora de noticias del
IMER, Patricia Betaza.

Washington anunció, paralelamente, la creación de una
nueva estructura de departamentos y agencias para combatir
el tráfico de armas, drogas y personas: el Consejo cíe Estados
Unidos sobre el Crimen Organizado Transnacional (USCTOC1.
' la recompensa ofrecida fue tema obligado en la mañane
ra, El Presidente dijo que si Ovidio. Archivaldo. Alfredo y
loaquín están en territorio de la República, corresponde de
tenerlos a las autoridades mexicanas.

"No se permite que ninguna fuerza extranjera actúe en esta
materia ni en ninguna otra, en nuestro territorio. Nosotros te
nemos que hacer nuestro trabajo, de acuerdo con las inves
tigaciones que se llevan a cabo en México ", subrayó tajante,

Pregunta obligada: cEn serio se llevan a cabo investigado
nes sobre los hijos de El Chapo' Lá bronca es ésa. No hacen
su trabajo. En el (Macanazo murieron por lo menos ocho
personas, según cifras oficiales. Dos años después, estos ase
sinatos siguen impunes, según la Comisión de Derechos 1 lu

manos de Sinaloa.

El Presidente volvió a justificar ayer su decisión de dejar ira
Ovidio. "Iba a haber un enfrentamiemo con muchos muertos
—alrededor de 200— y se decidió detener el operativo. Eso
fue ¡o que sucedió. Si hicimos bien, hicimos mal, ya la historia
lo dirá", justificó.
* Dice Reporteros sin fronteras que México sigue siendo, año
tras ano, uno de los países más peligrosos y mortíferos del
mundo para los medios, Sólo en 2021 han sido asesinados
siete informadores Somos medalla de oro en este "podio de
la muerte" en el año que cierra, seguidos por India, con 4:
Afganistán, con 3; Azerbaiyán. con 2, y Burkina Faso, con 2.

El total de periodistas asesinados durante el 2021, en
todo el mundo, asciende a 40, revela la citada organización,
fundada en París, Francia.

En el capítulo dedicado a México en su página web. Re
porteros sin Fronteras subraya que, a pesar de que recien
temente se han producido algunos avances, el país continúa
hundiéndose en la infernal espiral de la impunidad.

"La colusión de las autoridades y los políticos con el cri
men organizado amenaza gravemente la seguridad de los
actores de la información y obstaculiza el funcionamiento
de la justicia del país a todos los niveles", puntualiza.
Concluye: "el presidente López Obrador, en el poder

desde diciembre de 2018, aún no ha acometido las refor
mas necesarias para frenar la espiral de violencia contra la
prensa y la impunidad".

* El alza de medio punto en la lasa referencia! del Banco
de México, a 5,5 por ciento, es consecuencia de la peor es
calada de los precios en dos décadas. Los especialistas nos
dicen que el 2021, la inflación cerrará en alrededor del 8 por
ciento anual, Fl consultor Alejandro Rodríguez, exvocero de
la SHCP. considera que el alza era ineludible. "Fs una buena
decisión. Se tomó en ¡a última ¡unta presidida Alejandro Díaz
de León. Manda una fuerte señal de cumplir con el compro
miso de bajar la inflación.

"Si no la hubiesen subido agregó habría sido una omi
sidn que mandaría una mala sefli a los mercados, ante la nula
acción para tratar de hacer frente ala inflación. A mayor costo
del dinero, menos sobrecalentamiento e inflación" remató,
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En abril de 2019. el municipio indígena de Oxchuc localizado
a medio camino entre San Cristóbal de las Casas y Ücosin
go se convirtió en el primero del estado de Chiapas en elegir
autoridades locales mediante el método de usos y costumbres.

Mediante una consulta popular, realizada en enero de ese
año. la población decidió prescindir de los partidos políticos
en la demarcación e instaurar un sistema normativo interno

para darse gobierno. Aquel proceso, hace dos artos y medio, fue
considerado un triunfo para una comunidad que había vivido
una sucesión de conl'licios poselectorales. El más reciente había
ocurrido en 2015, cuando María Gloria Sánchez Gómez fue
elegida presidenta municipal por ei Partido Verde.

Ella y su esposo, Norberto Sántiz López, se habían alterna 
do en el cargo, en lo que era considerado un cacicazgo político.
Ella ya había sido alcaldesa, postulada por el PRI, entre 2005
y 2007, Para la población que es tselral en su gran mayoría ,
los partidos eran meros membretes que servían a los intereses
de grupos de poder.

En enero de 2017, más de 28 mil de los 42 mil pobladores de
Oxchuc firmaron una petición para solicitar al Instituto de Elec
ciones y Participación Ciudadana del estado que la siguiente
elección se hiciera mediante el sistema de usos y costumbres,
lo cual fue rechazado por cuatro votos a tres, Sin embargo, los
promoventcs insistieron y, en junio de ese año, dicho acuerdo
fue revocado por el Tribunal Electoral local,

En febrero de 2Ü18, el Congreso del estado realizó cambios
a la ley electoral para abrir la puerta a la realización de comicios
locales sin la participación de los partidos políticos y en septiem
bre se autorizó al municipio de Oxchuc llevar a cabo la consulta,

La primera elección de ayuntamiento mediante asamblea se
realizó el 13 de abril de 2019. La soclóloga chiapaneca Araceli
Hurguete Caly Mayor la consideró como el cierre de un ciclo:
"Se transita de un circulo vicioso del conflicto y confrontación,
a uno nuevo, que inaugura un circulo virtuoso de pacificación
en el municipio", escribió.

En un comunicado, el gobierno federal no fue menos entu
siasta. Celebró la realización de la elección del alcalde Alfredo
Sántiz Gómez, en votación a mano alzada, como una muestra
"riel compromiso del gobierno de México de garantizar los de
recbos fundamentales de los pueblos indígenas".

Sin embargo, dos años y medio después, algo se pudrió en
Oxchuc. Una asamblea comunitaria para elegir al nuevo ayun
tamiento terminó en medio de golpes y balazos el miércoles
pasado. Luego de que se cantaron los nombres de los cinco
candidatos a alcalde frente a una plaza en la que había más
de 10 mil personas, surgió un enfreutamiento entre los segui
dores de dos de ellos. Enrique Gómez López y Hugo Gómez
Sántiz El titular del Organo Electoral Comunitario, Belisario
Méndez Gómez, dio por ganador al primero de ellos.

Los seguidores de Gómez Sántiz se negaron a reconocer el
triunfo de Gómez López y. al no conseguir la revisión de la vo
tación, estalló la violencia. Kn la batalla campal se rompieron los
cristales de la escuela, I os dos grupos se atacaron con piedras y
cohetones. Aparecieron hombres encapuchados, amiados con
rifles de alto poder, y se escucharon balazos. En un momento
cayó muerto Pedro Sántiz López, habitante de la comunidad
de Tzuniljá. Otras tres personas resultaron con heridas de bala.

Sin bien no hay duda del cinismo con el que se ha hecho
política en Chiapas en ios últimos años, y que los partidos po
líticos todos se merecen el repudió de la ciudadanía del es
tado. pensar que asi se puede conducir una elección es una
ingenuidad.

F,l gobierno federal lleva dos anos desprestigiando al Insti
tuto Nacional Electoral, pero, con un poco de serenidad, pron
to se dará cuenta que esa institución, y las que se formaron a
imagen y semejanza de ella en las entidades federativas, son
indispensables para la democracia mexicana,

Y no digo que no haya violencia, en ocasiones, en medio de
procesos electorales con casillas, urnas y boletas, pero la com
binación de! asambleísmo y la ausencia de Estado de derecho
es. a todas luces, una receta para el desastre,
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Los cuarto hijos de loaquín O Chopo Guzmán no están en
la lista de los más buscados por la justicia estadunidense ni se
ofrece una recompensa de cinco millones de dólares por cada
lino de ellos por ser hijos del conocido narcotraficante.
Los cuatro son, desde hace años, operadores del Cártel

de Sinaloa y se sienten, junto con el hermano de loaquín.
Aureliano. los sucesores de su padre en la organización cri
minal. Por esa razón han tenido y tienen duros enfrentamien
tos con el Cártel Jalisco Nueva Generación, con los grupos de
Rafael Caro Quintero e incluso con los de Ismael El Mayo
Zambada, aunque a este, padrino de alguno de ellos, lo respe
ten personalmente. No sólo compiten, son fuertes generadores
de violencia porque manejan poderosos grupos
de sicarios en varios estados.
Pero, por sobre todas las cosas, son de los

principales productores de fentanilo ilegal. La de
cisión del Departamento de Estado de la Unión
Americana de ofrecer recompensas por ellos no
es porque se esté descubriendo tardíamente su
involücramienro con el crimen organizado, lo
que se sabe desde hace años, sino porque de esa
forma se visualiza su participación en operacio
nes que van mucho más allá de la portación de
apellido y de alguna complicidad puntual, como
era el caso, por ejemplo, de la Ultima esposa de
El Chapo, Emilia Corone l.

No es casualidad, tampoco, que esta decisión, y
muchas otras que se anunciaron ayer en relación
con estos temas, como la identificación del principal proveedor
de fentanilo ilegal para el Cártel de Sinaloa en China, las empre
sas que lo transportan y los grupos que participan en este enor
me negocio, se haya dado unas horas después de que entrara en
vigor el llamado acuerdo [¡¡centenario entre México y Estados
Unidos, que en realidad no reemplaza la Iniciativa Mérida, que
esta estaba agotada desde hace años, sino que busca estable
cer un nuevo mecanismo de cooperación entre los dos países.

Lo que hace el gobierno de Bideri. prácticamente en el mis
mo momento en el que entra en vigor ei acuerdo, es poner sus
cartas sobre la mesa, y son varias: primero, enfoca el tema del
fentanilo como un desafío a su seguridad y una emergencia
nacional con los más de cien mil muertos anuales por sobre
dosis de opiáceos; segundo, identifica una de las redes glo
bales que alimentan ese negocio, desde China hasta México.
También a! que es para ellos el grupo más poderoso en ese
ámbito, ei Cártel de Sinaloa y, dentro de este, el de los Chapi
tas y Aureliano. Y al ofrecer recompensas tan altas y visibles
dejan en claro que parala Unión Americana la detención de
los capos es parte indisoluble de la destrucción de sus redes.

Ayer, el presidente López Obrador atribuía el llamado cu
iiacanazo a errores cometidos en la operación para detener
a Ovidio Guzmán. El propio Presidente ha reconocido que
el que decidió liberar al hijo de El Chapo fue él mismo para
evitar lo que, suponía, sería una matanza. Como lo documen
tamos en el libro La nueva guerra, de Ll Chapo al fentanilo
(Grijalbo. 20211, la operación de detención no tuvo inconve
nientes y tampoco lo hubiera tenido el traslado al aeropuerto
de Culiacán, donde lo esperaba un avión para trasladarlo a
Estados Unidos, donde Ovidio tiene, desde entonces, una or
den de aprehensión. El operativo se complicó porque pasaron
muchos minutos mientras en México se decidía cómo proceder

con e! detenido. Fue más de media hora después
de la detención cuando se activaron, se asegura
que por orden de O Mayo Zambada, los grupos
de sicarios del CDS en Culiacán y en otras ciuda
des del estado. Fue entonces cuando se negoció
la liberación de Ovidio

Aún hoy no queda claro si Ovidio tiene abiertos
procesos en México o si sólo existe la solicitud de
extradición de Estados Unidos, En Culiacán lo que
se dice es que los C/inpiros se mueven con mucha
libertad y un hecho circunstancia! parece demos
trarlo: apenas el fin de semana pasado se suscitó un
entren [amiento en un bar de primer nivel de Culia
tán, que tuvo como protagonista a un primo de los
Chapim. hijo de uno de los hermanos del Chapo.
I .os videos dei hecho han circulado por todos lados,

lo mismo otro que muestra que. cuando se retira del lugar con
sus sicarios, donde quedaron dos heridos de bata, una patrulla
los deja pasar sin molestarlos, Y si a eso le sumamos el saludo
del Presidente a la mamá del Chapo, cunde el sospechoslsmo.

La recompensa, la difusión de las redes y sus relaciones con
China, la creación en el gobierno estadunidense del Consejo
Contra el Crimen Organizado Trasnacional, que involucra a
cinco agencias ele seguridad de la Unión Americana, es un
mensaje poderoso sobre lo que se espera, entre otras cosas,
del Acuerdo Btcentenario y la colaboración bilateral.

O
ADIOS AL 2021

A partir del lunes y hasra el lunes 3 de enero nos tomaremos
unos días de descanso. Concluye un ano agotador en todos
los sentidos. Disfrute, querido lector, unos días con la familia
y los amigos, que vaya que cada día son más importantes, y
tome fuerzas para el 2022. Muchas felicidades y disfrute. Nos
reencontramos el 3 de enero.
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La casa de citas
de Donceles
• Los dudada nosdeberán pagar impuestos inventados.

Quien conoce la política mexicana, sabe que
las alianzas entre los partidos son de pago
por evento, Es decir: "pasemos una noche
loca, y luego cada quien a su casa... hasta que
haya otra fiesta".

Eso es lo que paso con e! frío que en ju
nio pasado hicieron PAN, PRI y PRD en la
capital, para ir en bola contra Morena. PT.
PVEM y PES. que también organizaron su
orgia política,

Pero una vez concluida la fiesta electoral,
los opositores aplicaron !a de partidos con
derechos, pero con la libertad
de pasar un rato con otros, se Una vez
gün sus íniereses.

concluidaY es que dicen que con mo
tivo de la discusión del Presu
puesto para la CDMX, la alianza
opositora crujió, pues cada par
tido trae su propia ruta, pero
nadie duda que sus senderos
se volverán a unir en 2024.

Kn el trío opositor, el PAN se
sentía el mac/io a¡/d. y a la hora
del pastel se quedó con las po
siciones más jugosas del Congreso
desde ahí empezó la debacle;

Pero también influyó que en
tantas cosas, que tuvieron que
honra a Claudia Sheinbaum. o
pia de alguna carpeta judicial.
están más ocupados en pelearse
pojos del partido, que para estar
entregaron el cuerpo,

Si eso es en la oposición en la 4T la cosa
no es muy distinta, pues los diputados de
Morena fueron usados para poner la mesa,
servir ios tragos e invitar a unas amigas para
la fiesta, que fueron PT y PVEM. que co
bran por evento, como damas de compañía
ocasionales,

Porque lo mismo han alquilado su amor
al PRI que al PAN, aunque por el momento
les gusta más Morena, por lo que aceptaron
ser sus cortesanas temporales, Eso sí. sólo
hasta tener claro quien dirigirá la casa de ci
tas en 2024.

Por lo pronto, todos actuando bajo las ór
denes de ia misma rriadameque los regentea.

Quien conoce la política mexicana, sabe que
las alianzas entre los partidos son de pago
por evento, Es decir: "pasemos una noche
loca, y luego cada quien a su casa... hasta que
haya otra fiesta".

Eso es lo que paso con e! frío que en ju
nio pasado hicieron PAN, PRI y PRD en la
capital, para ir en bola contra Morena. PT.
PVEM y PES. que también organizaron su
orgia política,

Pero una vez concluida la fiesta electoral,
los opositores aplicaron !a de partidos con
derechos, pero con la libertad
de pasar un rato con otros, se Una vez
gün sus íniereses.

concluidaY es que dicen que con mo
tivo de la discusión del Presu fiesta
puesto para la CDMX, la alianza

losopositora crujió, pues cada par
tido trae su propia ruta, pero aplicaron
nadie duda que sus senderos partidosse volverán a unir en 2024.

derechos.Kn el trío opositor, el PAN se
sentía el mac/io a¡/d. y a la hora
del pastel se quedó con las po
siciones más jugosas del Congreso local, y ahí
desde ahí empezó la debacle; maldito dinero.

Pero también influyó que en el PRI deben
tantas cosas, que tuvieron que entregar su
honra a Claudia Sheinbaum. o esperar co
pia de alguna carpeta judicial. Y en el PRD
están más ocupados en pelearse por los des
pojos del partido, que para estar tranquilos
entregaron el cuerpo,

Si eso es en la oposición en la 4T la cosa
no es muy distinta, pues los diputados de
Morena fueron usados para poner la mesa,
servir ios tragos e invitar a unas amigas para
la fiesta, que fueron PT y PVEM. que co
bran por evento, como damas de compañía
ocasionales,

Porque lo mismo han alquilado su amor
al PRI que al PAN, aunque por el momento
les gusta más Morena, por lo que aceptaron
ser sus cortesanas temporales, Eso sí. sólo
hasta tener claro quien dirigirá la casa de ci
tas en 2024.

Por lo pronto, todos actuando bajo las ór
denes de ia misma rriadameque los regentea.

Afuera se quedaron Movimiento Ciuda
dano, que aún es menor de edad para entrar
a las fiestas, y el PAN, donde son muy mus
tios. pero claro que les encantan las fiestas
swtngers entre partidos. Sólo ellos dos se
opusieron al atraco ciudadano que signifi
cará el Presupuesto 2022.
Los que sufrirán con ello como siem

pre— serán los ciudadanos, que deberán
pagar impuestos inventados, además de la
actualización de los existentes, El atraco lo
resume perfectamente la manta que subie

ron los panistas a la tribuna de
Donceles, y que describe lo que
se aprobó
Cero pesos para estancias

infantiles; 65 mil para recons
trucción mamaria; 67 mil para
combatir la violencia contra ¡as

mujeres; 330 mil para infraes
tructura educativa y ¡400 millo
nes de pesos para la promoción
de Sheinbaum!
Y todo eso no sólo lo apro

barón Morena y sus rameras.,,
y sus remoras, sino también el

esas sí sus romeras, l.os únicos
mantuvieron firmes en rechazarlo,
quedaron solos, fueron

Afuera se quedaron Movimiento Ciuda
dano, que aún es menor de edad para entrar
a las fiestas, y el PAN, donde son muy mus
tios. pero claro que les encantan las fiestas
swtngers entre partidos. Sólo ellos dos se
opusieron al atraco ciudadano que signifi
cará el Presupuesto 2022.
Los que sufrirán con ello como siem

pre— serán los ciudadanos, que deberán
pagar impuestos inventados, además de la
actualización de los existentes, El atraco lo
resume perfectamente la manta que subie

ron los panistas a la tribuna de
Donceles, y que describe lo que
se aprobó

la Cero pesos para estancias
infantiles; 65 mil para reconselectoral,
trucción mamaria; 67 mil para
combatir la violencia contra ¡as
mujeres; 330 mil para infraesla de
tructura educativa y ¡400 millocon nes de pesos para la promoción
de Sheinbaum!
Y todo eso no sólo lo apro

barón Morena y sus rameras.,,
quiero decir, y sus remoras, sino también el
PRD y PRI. esas sí sus romeras, l.os únicos
que se mantuvieron firmes en rechazarlo,
pera se quedaron solos, fueron PAN y MC.

o
CENTAVITOS

En el hígado cayó entre los morenos de la
capital el anuncio de que Eduardo Venadero
se tnlegró con Ricardo Monrcal rumbo a
2024, Al parecer Tí Venado, como le cono
cían en el PRD. ya está blindado de cualquier
venganza judicial de Ernestina y eso les da
más coraje, sobre todo porque el ala radi
cal del partido lo había despreciado. Algu
nos morenos subieron mensajes encendidos,
peto los bajaran de inmediato. Como dice su
líder, pídanle una buena dosis de vitacilina a
Santa,.. AVISO PARROQUIAL: Esta colum
na tomará un descanso a partir del próximo
lunes 20 y reaparecerá hasta enero de 2022.
En tanto, felices fiestas a todos, sin importar
a qué color le vayan.
Una vez
concluida la
fiesta electoral,

los opositores
aplicaron la de
partidos con
derechos.
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TAUROMAQUIA/RODOLFO SALINAS

¿La tauromaquia es absurda porque moran
g ios toros?

O
ESTY

¿Qué le pasa a este señor?¿Sigue viviendo
en un agujero? No hay ley que diga que las
tradiciones se deban conservan ios tiempos
y las culturas cambian y "fradíciones" que
eran aceptables en la Celad Media y hasta el
siglo pasado, ya no lo son. Hay que apretar
se ei tinturan menta i y aceptar ios cambios.

O
SIDA

¿Cómo anda ei sida en el mundo, ya se
controló?

K. Kn la mayor parte del mundo ya se con
troló, pero es interesante ver que sólo nue
ve países tienen la mayor parie de los casos
nuevos, lo que habla a veces de su política
social y cultural:

Sudáfrlca
Mozambique
Nigeria
Zambia
India
Tanzania
Rusia
Brasil
Uganda,

MAL ALIENTO

Señor La Moni, no importa lo dirígeme que
sea cepillándome y usando el hilo dental
parece que no puedo deshacerme del olor
de "boca de máscara" A Jos pocos minutos

de usar el cubrebocas ya estoy suficiente
mente asqueado por el olor de mi propio
mal aliento, ¿Qué puedo hacer?

R. Adquiera un raspador de lengua. Éste pue
de ayudara prevenir el mal aliento al ayudar
a eliminar las bacterias causantes de olores

que colonizan la lengua. Desguazar bacterias
de la lengua con un raspador puede ayudar
a eliminar los compuestos de azufre en su
boca y aliviar los malos olores que huele
en su máscara. Así como mantenemos las
bacterias causantes de olores fuera del resto
del cuerpo (que. como todos sabemos, es el
puriio principal de las duchas regulares), lo
mismo ocurre con su lengua.

©
ANOS MIA

.4 principios de año tu ve covid y resulté con
una consecuencia que se llama anosmia y
me he quedado ¡sin olfato! ¿De qué se trata,
cómo sucede y es grave?

R, La anosmia es simplemente la pérdida del
olfato y, sí bien parece ser uno de los sín
tomas de covid menos preocupantes, ésta
tiene implicaciones de largo alcance, desde
la seguridad personal hasta los problemas
de intimidad, apetito y la experiencia puede
ser muy desorientadora, Dado que comer y
oler están estrechamente relacionados, las
personas con anosmia pueden tener apetitos
impredecibles. Mientras que algunos luchan
por comer, otros terminan ganando peso
tratando de encontrar alimentos que los ha
gan sentir satisfechos. La anosmia también
puede afectar las relaciones íntimas; una in
capacidad para oler a la pareja o a los hijos
puede ser frustrante.
La capacidad de oler también es su primera
linea de defensa en ciertas situaciones po
tencialmenie peligrosas. Imagine no poder
identificar cuándo la comida se ha estropea
do o cuándo hay humo o gas presente, De
repente, es un concepto bastante aterrador.
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Prioridades legislativas
De acuerdo con el presidente de la Jucopo del Senado, Ricardo
Monreal, desde ya se está preparando la agenda legislativa para
el 1 de febrero, cuando inicia el periodo ordinario de sesiones, la
cual, adelantó, estará enfocada a transitar y vencer los retos "formi
dables" que enfrenta el país en materia de seguridad, de bienestar
y del campo, los cuales, dijo, se han convertido en exigencias ciu
dadanas. Así que ya están definidas las prioridades, además de la
reforma eléctrica, que es la de mayor interés en Palacio Nacional.

Sin rencor a los Salgado
Para que los Salgado no anden pensando que en el INE les guar
dan algún rencor, la Comisión de Quejas desestimó la denuncia
del PRD contra Evelyn la Tonta Salgado, en la que se acusó de
usar recursos públicos para la recolección de firmas de revoca
ción de mandato, pues no hay elementos para comprobar tal
denuncia.

Fuerapor hacer trampas
Aunque ayer llevó otra millonada de firmas, y su organización
suma más de tres millones, el INE respondió con manazo a la pre
sidenta de la organización Que Siga la Democracia, Gabriela
Jiménez, por andar metiendo firmas apócrifas. En respuesta a
una denuncia interpuesta por el PAN, la Comisión de Quejas del
instituto dio de baja a la exdiputada federal como promovente
de la revocación, para prevenir ilegalidades en el proceso, pues al
menos 5% de sus firmas tienen inconsistencias.

Acercan a la 4Tcon el ITAM
Ayer terminó la presidencia de Xiuh Tenorio, exdiputado local
y consultor político, en la Asociación de Ex Alumnos del ITAM.
Nos cuentan que uno de los logros de su periodo fue distender la
relación y lograr un acercamiento entre la 4T y el instituto, ya que
por primera vez integrantes del gabinete federal aceptaron la invi
tación a participar en seminarios y encuentros con exalumnos de

esta casa de estudios.

RevésaMarko
A quien le aguaron el inicio de las posadas fue al dirigente na
cional del PAN, Marko Cortés, pues con eso de que sus es
casos góbers se reincorporaron a la Conago, cada vez más se ve
desfondada esa oposición.

Desecha Corte, por segunda vez,
controversia de góber
Mal y de malas anda el gobernador de Tamaulipas, Francisco
Javier García Cabeza de Vaca. Y es que por segunda ocasión,
la Corte desechó la controversia constitucional que promovió
contra la orden de aprehensión que libró en su contra el juez Iván
Zeferín Hernández, por delincuencia organizada y lavado. El mi
nistro Juan Luis González Alcántara resolvió que este asunto ya es
cosa juzgada, pues no es posible cambiar, modificar o desconocer
lo resuelto en la controversia 96/2021, que promovió el panista
en julio de este año, y la cual se desechó por improcedente.

Ramírez defiende
Arropado, el senador Ricardo Monreal por sus correligiona
rios, tras los embates de Germán Martínez Cázares esta semana.
Poco tardó el gusto al senador michoacano por haber dicho que el
grupo plural del que forma parte no quiere que lo traten como el
Presidente de México trata al coordinador de la bancada Morena,
lo que entre los morenistas se escuchó como un comentario des
pectivo a la aspiración presidencial de su líder, por lo que el sena
dor Eduardo Ramírez hizo una puntual defensa y respondió
con el señalamiento de que el expanista no representa más que un
historial de traiciones y que duda que algún día vaya a ganar una
elección, además de que la intervención del propio Monreal sirvió
para ver que no pocos acompañan al zacatecano en el camino ha
cia 2024, pues, al concluir, d pleno del Senado gritó: "Presidente,
presidente". ¿Cómo la ve?
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¡Viva Chabelo, muera
el Nintendo!

Cuando la principal
política pública del
gobierno es la promo

ción del odio, necesariamente
se llega a lugares insospecha
dos. Uno de esos parajes a los
que se llega es la fantasía. A
fuerza de decir nombres de
culpables, de señalar trai
dores, enemigos del pueblo,
instigadores de la maldad,
corruptores de la pureza y
enviados del maligno, se
termina por ver molinos de
viento, enemigos fantasmas
y fantásticos. El señor Presi
dente ya anda en eso.
En esta idea de ser el padre

de la patria y del ejercicio de
su paternalismo rígido y auto
ritario, López Obrador lanza
consignas morales todos los
días para que el pueblo bueno
sepa cómo conducirse. El
mundo es malo; lo que está
fuera de casa es peligroso,
tienes que hacer lo que dice tu
papá; la gente que no piensa
como nosotros nos quiere
hacer daño; si te sales del
camino del bien, solamente
encontrarás fracaso y oprobio
y tu padre se verá obligado a
señalarte como mal ejemplo
y castigarte enfrente de to
dos. Por supuesto, uno de los
grandes males es el progreso,
el avance, la modernidad.
Están en contra de nuestras
tradiciones. Mejor ver la tele,
a Chabelo, que jugar video
juegos, que promueven sola
mente la violencia y enajenan
la mente del niño. Es sabido

que Chabelo promovía el sa
ber enciclopédico, el dominio
de las lenguas y los concursos
de teología y física cuántica,
razón por la cual los videojue
gos no pueden competir con
eso y resultan perjudiciales
para los usuarios.
Para el Presidente todo

tiempo pasado fue mejor.
Nada como su infancia, su ju
ventud, los valores que le in
culcaron, fuera de eso no hay
nada. Se alegra de quienes
crecieron viendo la televisión:

antes "nuestros hijos se levan
taban a ver Chabelo", ahora
se ponen a jugar Nintendo,
"pura violencia", "contenidos
tóxicos, nocivos, violentos".
No solamente eso, los jóvenes
interactúan teniendo como

eje la violencia y "el indivi
dualismo, reciben puntos,
compran y venden: ¡mercan
tilismo vil!".

Después de esa perorata
viene la advertencia: el go
bierno va a realizar un aná

lisis del mal que causa "el
Nintendo". Porque claro, los
videojuegos no son cosas de

los mexicanos. Lo nuestro

históricamente era el juego
de pelota y recientemente el
béisbol y algo de soccer ¿De
dónde sacan nuestros jóve
nes esas prácticas nocivas,
mercantilistas e individua
listas? El padre de la patria
lo ha dicho muy claro: "Todo
eso se produce afuera, son
contenidos que se producen
en el extranjero". El extran
jero nuevamente. La insacia
ble fuente del mal que nos ha
traído tantas desgracias: la
conquista, a los malditos es
pañoles, el afrancesamiento,
las enfermedades, el neolibe
ralismo, las películas violen
tas, las universidades en otros
países y el Nintendo, entre
otra gran cantidad de males
que el Presidente combate de
manera loable como si fuera

Don Quijote de Macuspana.
Esta semana el Presidente

también dijo que se gastaba
mucho en tecnología, que se
compraban muchas com
putadoras y que eso se iba a
acabar en el gobierno. Va
mos bien: los aeropuertos,
las computadoras y el Nin
tendo. A saber qué viene. A
la mejor por eso al término
de su conferencia de prensa
lanzó una nueva consigna que
refleja perfectamente estos
tres años de gobierno: "¡Viva
Chabelo!".

AMLO lanza

consignas morales
todos los dias para
que el pueblo bueno
sepa conducirse
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Postales del
porvenir

Conforme a la conducta de la clase dirigente,
a nuestra democracia la caracterizan los

partidos ricos y la política pobre, además de
un gobierno que confunde querer con poder.
El cierre de año permite aventurar

una conclusión: a la democracia
mexicana la caracterizan los par

tidos ricos y la política pobre, así como
un gobierno que confunde querer con
poder.

Si las estampas y los mensajes envia
dos estos últimos días por los partidos
y el gobierno son postales del porvenir,
más vale devolverlas a los remitentes,
instándolos a modificar su actitud en

aras de no complicar más la situación.

Revocar la revocación. Si la política es
de austeridad y la atmósfera de incerti
dumbre económica, constituye un agra
vio despilfarrar tres mil 800 millones de
pesos en un ejercicio innecesario, como
lo es la consulta de revocación del man
dato. Aun reduciendo el monto presu
puestado para realizarlo, implica tirar
recursos económicos y políticos.
Hasta ahora, se han dilapidado 48.7

millones de pesos en el armado de la

solicitud del proceso. Sí, es valioso
garantizar y aplicar mecanismos de
participación directa en la democracia,
pero el momento exige sensatez. Reco
mienda suspenderlo, mostrar cordura,
humildad política no vanidad disfra
zada. Se está a tiempo de cancelarlo.
Querer no es poder.

Se entiende la doble intención con

que el presidente López Obrador insiste
en llevarlo a cabo: sentar un prece
dente importante y, a fuerza de torturar
el lenguaje, trastocar la revocación en
ratificación del mandato y, fortalecido,
mantener a raya a la oposición y contro
lar el juego sucesorio que él mismo de
sató entre los suyos. Se entiende, pero
no se justifica.

Disuena que, ahora, cuando por fin
se reconoce el desabasto de medicinas,
se despilfarren miles de millones de pe
sos en un ejercicio sin sentido.

• • •

Bajarle a las prerrogativas y subirle a

la política. Ante la cacareada y hasta
ahora desconocida iniciativa presiden
cial de reforma del régimen electoral,
los partidos han asumido sendas y en
contradas posturas.

La oposición se desgarra las vesti
duras en defensa del Instituto Nacio

nal Electoral tal como está y el partido
en el poder se viste de gala diciéndose
resuelto a bajarle el costo a la demo
cracia, aun si la extingue. Sin embargo,
ninguno se toma en serio una opción
viable y necesaria: reducir el financia
miento público de los partidos. Morena
lo ha propuesto, pero más con ánimo de
exhibir la resistencia del resto y ganar
simpatías que con el propósito de im
pulsar la idea.

Son carretadas de dinero público
las que derrochan los partidos en la
producción de una política de pésima
calidad. El insostenible argumento de
que con el financiamiento público se
evita el ingreso y uso de dinero sucio
en las campañas, sólo genera carcajada
o bostezo. Cosa de indagar cuánto le
han metido a partidos y candidatos, los
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grandes capitales, los cárteles crimina
les y los gobiernos corruptos.

Por lo demás, las prerrogativas han
distorsionado el sentido de los partidos.

Con millonarios recursos garantiza
dos, éstos se han alejado de la ciuda
danía y las dirigencias de la militancia,
haciendo del financiamiento un botín
económico que, incluso, ha llegado a
anular la aspiración política.

Bajar el costo a la democracia no es
una locura, locura es enriquecer a parti
dos que no producen democracia.

• • •

Del monólogo circular al diálogo pro
ductivo. Los monólogos circulares de
un bando y el otro han dominado la es
cena, no el diálogo productivo.

En esa virtud resulta difícil de enten

der el acercamiento de Acción Nacional

a Gobernación para, según el secretario
Adán Augusto López, "encontrar coin
cidencias y analizar las diferencias para
fortalecer la unidad nacional". Como
propósito de año nuevo, suena bonito,
aunque contradice la línea de confron
tación adoptada por ambas partes.

En tal condición, no queda claro si lo
visto es un simple cambio de interlocu
tor, Adán Augusto López en relevo de
Ricardo Monreal, pero no de actitud.
Si con la foto el secretario se posiciona
en la carrera sucesoria. Si, al estilo de
Max Verstappen, Santiago Creel rebasó
a Marko Cortés o, al modo de Checo Pé
rez, le ayuda a otro coequipero. Si uno y
otro temen que el priismo ya pactó con
el gobierno y fueron con tal de estar en
la jugada, aunque dejen ver que el blo
que opositor es de auténtica tablaroca,
osea, de yeso.

Si esas interpretaciones son afortu
nadamente incorrectas y, en verdad, el
gobierno y Acción Nacional van a de
jar el monólogo circular para pasar al
diálogo productivo, no estaría mal que
el gobierno mandara la señal de su dis
posición, sentándose a la mesa con la
comunidad del Centro de Investigación
y Docencia Económicas para resolver
el conflicto generado por él mismo, a
través del Consejo Nacional de Ciencia
y Tecnología.

• • •

El espacio no alcanza para reseñar otras

estampas o mensajes de estos últimos
días.

El pleito entre colaboradores y exco
laboradores presidenciales que hacen
pensar en una desobediencia ciega y
ponen en duda el control sobre ellos,
así como el combate a la corrupción sin
importar quién la practique. Los arre
glos bajo cuerda de los bloques parti
darios en el Congreso para excluir de
la Comisión Permanente a partidos y
grupos que no se alineen en un bando
o en otro. La desaparición de la dere
cha en el país porque Acción Nacional
se fue más allá de esa postura y por
que, ahora, los partidos Revolucionario
Institucional y de la Revolución Demo
crática son socialdemócratas, víctimas
de abuso durante el neoliberalismo. La

gana de Jaime Bonilla, autor de "Fraude
a la Constitución", de acomodarse
como subsecretario de Gobernación,
alentado por su plomero de cabecera,
Amador Rodríguez Lozano.

El espacio no da, pero esas estampas
y mensajes ahí están como postales de
un porvenir incierto. Mal no harían el
gobierno y los partidos en asomarse a
la realidad y actuar con mucha mayor
inteligencia y consecuencia.
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Sheinbaum no es la buena
Es una ciencia, dirían algunos

priistas de cepa, la ciencia
del destape del candidato

presidencial.
Desde tiempos de Adolfo Ruiz

Cortines, aunque ya Plutarco Elias
Calles lo había vislumbrado, el des
tape se ha convertido en el epílogo
de un entramado compuesto de
engaños, fintas y medias verdades
que van acomodando las piezas
del ajedrez político a gusto del
gran elector, quien busca medir
la lealtad de su sucesor y de sus
capacidades.
Este ritual priista no le es ajeno

a Andrés Manuel López Obrador,
quien con sus actos muestra fasci
nación por este invento del surrea
lismo de la política mexicana.
En la historia reciente de los des

tapes priistas, fueron de antología
los que hicieron Luis Echeverría y
Miguel de la Madrid, quienes con
movidas magistrales confundieron
hasta a sus más allegados.
Las grandes víctimas del dedazo

en esos dos procesos fueron Mario

Moya Palencia y Alfredo del Mazo
González, quienes no solo tenían
la total certeza que ellos eran los
buenos, sino que, incluso, ya te
nían material impreso de su propa
ganda, así como toda la estrategia
de campaña, así como el slogan
publicitario correspondiente.
Fueron los grandes perdedores a

manos de José López Portillo y de
Carlos Salinas de Gortari.

El último destape de los tricolo
res lo realizó Enrique Peña Nieto
a favor de José Antonio Meade,

luego de traer a varios suspirantes
confundidos y atolondrados con
sus señales, aunque claro de nada
sirvió, porque su candidato perdió
ante López Obrador.
AMLO ha impuesto en la agenda

pública el escrutinio público de su
sucesor con el destape muy antici
pado de sus corcholatas y con ello,
ha develado que seguirá el mismo
periplo que emprendieron en su
momento los últimos ocho presi
dentes priistas.
A partir del anticipado destape,

la opinión pública se ha ido con la
finta de que Claudia Sheinbaum
es la principal aspirante y favorita
del tabasqueño. Así lo ha querido
el presidente, él se ha encargado de
reiterar este mensaje.
La placea por todos lados, la saca

de la CDMXpara llevarla a varias
ciudades del interior del país y
muestra públicamente su cariño y
admiración por ella.
En este carnaval de disfraces en

donde la jefa del Gobierno capita
lino trae la máscara de candidata,

todos le rinden pleitesía.
A más de dos años del destape en

Morena, es demasiado evidente el
juego que lleva a cabo Andrés Ma
nuel con Claudia Sheinbaum y con
los otros suspirantes y esto tiene
una razón de ser en su lógica ma
quiavélica: quiere medirlos desde
ahora, no solo en sus alcances
profesionales, sino en su compor
tamiento ante la cargada y desde
luego en su lealtad incondicional.
En esta lógica, Claudia

Sheinbaum se ha crecido al castigo
para convertirse en un clon de su
jefe, a grado tal que el mimetismo
que ha alcanzado es espectacular.
Claudia es una imitación casi

perfecta de AMLO.
La "científica" se ha ganado

por mérito propio el afecto de la
familia del presidente, bueno no
de todos, pero de la esposa y otros
miembros, sin duda.
Del mismo modo, muchos de

los principales colaboradores del
presidente se han ido con la finta
y se arrastran para llenarle el ojo a
Claudia.
Todo esto lo observa al detalle el

presidente y hace sus anotaciones.
Mientras eso ocurre en la can

cha de Claudia, en las otras pistas,

la de Marcelo Ebrard y Ricardo
Monreal, han elegido construir
otro tipo de méritos. Diríamos que
el canciller ha optado por dar re
sultados en todas las tareas que le
asigne el presidente, de su lealtad
no se preocupa, porque su jefe la
tiene más que comprobada; en
cambio, el senador busca conver
tirse en otra opción ganadora con
amarres con disímbolos personajes
del espectro político, económico
y social, por si sus consentidos no
cumplen con las expectativas.
Lo que ignoran "los especialis

tas" y el grueso de la gente es que
en el corazón y la mente de López
Obrador no están esos tres con
tendientes, sino otro que acaba de
incorporarse al gabinete y que en
pocos meses le ha dado resultados
notables.

Adán Augusto López Hernán
dez, secretario de Gobernación, no
se deja llevar por el canto de las si
renas, al contrario, asume que solo
servirá como un instrumento para
que el proyecto del jefe del Ejecu
tivo se encamine a mantener el

poder en 2024, sin embargo, sabe
que si el engrudo se hace bolas,
pues él está presto a lo que indique
el señor presidente.
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LA NUEVA ES QUE el presi
dente Andrés Manuel Ló
pez Obrador ahora está
presionando a goberna
dores para que entreguen

obras de infraestructura al Ejército.
Más de un gobernador ha con

firmado que, entre los temas que el
mandatario lleva bajo el brazo en
sus cada vez más frecuentes giras
de fin de semana, se encuentra la
recomendación para que confíen
sus presupuestos de infraestruc
tura a la Secretaría de la Defensa,
que comanda Luis Cresencio
Sandoval.
Además de asegurar que la edifi

cación de sus obras locales estaría

libre de corrupción, López Obrador
ofrece que se recibirían sin mayor
trámite o restricción los recursos

adicionales que los estados piden
a la Federación en materia de inCarlos Joaquín González
fraestructura, vía la Secretaría de
Infraestructura, Comunicaciones y
Transportes, de Jorge Arganis.

Hace un par semanas, por ejemplo, el Presidente viajó a Oaxaca para supervi
sar, entre otras cosas, el avance en la construcción del tramo carretero Oaxaca
Puerto Escondido, conocido como la "autopista interminable" por cumplir ya
más de una década en proceso de construcción.
En el proyecto que reduciría a tan sólo dos horas los tiempos de traslado,

desde la capital del estado hasta la costa, han participado Omega de Jorge Mel
garejo, ICA al mando de Guadalupe Phillips y ahora Coconal de Héctor Ova
lie, mientras Banobras, de Jorge Mendoza, se mantiene como propietaria de la
concesión de lo que será una nueva vía de peaje.
En versiones confirmadas por diversos funcionarios, se asegura que el Presi

dente ya planteó al gobernador Alejandro Murat la posibilidad de que el Ejér
cito participe también en la construcción del 25% restante de una vía en la que
se ha invertido una bolsa superior a los ocho mil millones de pesos.
Otra obra a la que el Presidente ya le echó el ojo para entregar a los militares

es el Puente Nichupté de Cancún, en Quintana Roo, de 8.5 kilómetros que cruza
ría sobre la laguna del mismo nombre y que desembocaría en la zona hotelera de
Cancún, con una inversión de cuatro mil 500 millones de pesos.
Aquí le hemos platicado que el proyecto resultó de una propuesta no solici

tada de ICA, quien pondría su oferta económica a competir en licitación pública
con firmas como Operadora CICSA de Carlos Slim, Grupo Indi de Manuel Mu
ñozcano y Mota Engil de José Miguel Bejos.
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El mencionado concurso licitatorio se ha retrasado por más de dos meses, y a
la luz de las versiones sobre los encuentros entre de López Obrador y el goberna
dor Carlos Joaquín González, el proceso finalmente no tendrá lugar.
Incluso está en duda la posibilidad de que ICA reciba el pago al que tiene dere

cho por la elaboración del proyecto.
El Presidente estará precisamente en Quintana Roo este fin de semana y, se

gún la información que también ha llegado a las empresas constructoras, tiene
como objetivo de la visita cerrar el mencionado trato.

EL PASADO 20 de septiembre un
tribunal constituido bajo el capítu
lo de inversión
de Tratado de
Libre Comer
cio de Améri
ca del Norte,
determinó que
México es res
ponsable inter
nacionalmente

Tatianae incumplió lo
Clouthierprevisto en el

artículo 1105
de ese acuerdo comercial, como re
sultado de la denegación de justi
cia que el Poder Judicial del estado
de Jalisco cometió en contra de la
empresa canadiense Lion México
Consolidated. Dicho tribunal con
denó a nuestro país a pagar al in
versionista canadiense 47 millones
de dólares para reparar los daños
ocasionados por los funcionarios
judiciales jaliscienses. Parece que
este no será el único caso en que a
México se le finque responsabili
dad internacional por acciones co
metidas por miembros del Poder
Judicial. En diciembre del 2020 un

grupo de fondos constituidos en
Estados Unidos y administrados

EL PASADO 20 de septiembre un
tribunal constituido bajo el capítu
lo de inversión
de Tratado de
Libre Comer
cio de Améri
ca del Norte,
determinó que
México es res
ponsable inter
nacionalmente

Tatianae incumplió lo
Clouthierprevisto en el

artículo 1105

de ese acuerdo comercial, como re
sultado de la denegación de justi
cia que el Poder Judicial del estado
de Jalisco cometió en contra de la
empresa canadiense Lion México
Consolidated. Dicho tribunal con
denó a nuestro país a pagar al in
versionista canadiense 47 millones
de dólares para reparar los daños
ocasionados por los funcionarios
judiciales jaliscienses. Parece que
este no será el único caso en que a
México se le finque responsabili

sionado que los bienes inmuebles
hipotecados hayan sido injusta
mente divididos y repartidos a ter
ceros. Según la opinión de diversos
analistas, las semejanzas entre el
caso Lion recientemente resuel
to y la notificación de intención,
podrían derivar en una nueva de
manda contra México y otra reso
lución arbitral en su contra. Estos
incumplimientos por parte de las
propias autoridades resultan en
un costo político para la Secretaría
de Economía, que lleva Tatiana
Clouthier, que se termina trasla
dando a los mexicanos, pues los re
cursos utilizados para indemnizar
a los inversionistas afectados pro
vienen del erario.

EL JUEZ SEGUNDO de lo Civil, con
sede en Cholula, Puebla, dejó para

por Amerra Capital Management,
presentaron una notificación de
intención, al amparo del capítulo
11 del tratado, por presuntas ilega
lidades cometidas por autoridades
del Poder Judicial ahora de Sina
loa. De acuerdo con la notificación,
los inversionistas estadouniden

ses otorgaron créditos a la Com
pañía Azucarera de Los Mochis
y a Agrícola Ohuira, mismos que
fueron garantizados por hipote
cas, a petición de los accionistas de
las empresas mexicanas: Alejan
dro Elizondo Macías y Rodolfo
de la Vega Valladolid. Cuando
éstos incumplieron sus obligacio
nes de pago, los fondos inversio
nistas decidieron recurrir a sendos
recursos nacionales para ejecutar
las hipotecas constituidas a su fa
vor y recuperar su inversión, sin
éxito. Conforme a lo argumentado
por los inversionistas, cada inten
to procesal fue recibido con una
"flagrante desestimación" por par
te de miembros del Poder Judicial
sinaloense, quienes les negaron
acceso a la justicia, lo que ha oca
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A PESAR DEL intento de Rafael

Zaga para demandar con elemen
tos al parecer infundados a Grupo
ElMann, buscando medidas caute
lares y congelamiento de cuentas
para André y Moisés ElMann,
resulta que un tribunal de la CdMx
terminó declarando improcedente
la aplicación de estas medidas, ya
que el sustento de la denuncia de
Zaga estaba construido sobre pre
misas inexistentes y mucho rencor.
Hoy el único hecho concreto es
que Teófilo Zaga se encuentra
preso en un penal de máxima segu
ridad, Rafael sigue prófugo y en la
mira como objetivo prioritario de
la Fiscalía General de la Repúbli
ca, que comanda Alejandro Gertz
Mañero. En tanto los ElMann

avanzan en su apuesta por seguir
invirtiendo en el país y Fibra UNO
se consolida como la fibra más im
portante y sana de México.
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Esta columna se fundamenta en el
testimonio de tres personas que
portan o portaron un brazalete

electrónico durante el tiempo en el que
fueron investigados y acusados por au
toridades mexicanas. Con fines mera
mente periodísticos traté de retratar y
de dejar testimonio de momentos úni
cos, que fueron complementados por
familiares y amigos.

RELATO!

ü "JL T unca imaginé que llegaría ese
| \ I momento. El día en el cual
JL X llegaron a mi casa para po

nerme el brazalete traté que fuera como
cualquier otro. Mis abogados me habían
alertado sobre este suceso; mi esposa e
hijos quienes se encontraban a miles
de kilómetros de distancia compartían
mi dolor y mi miedo; mis contactos con
el gobierno apaciguaban mi angustia al
prometerme que sólo lo portaría unas se
manas; mi padre, quien más me conocía,
trataba de calmar mi soberbia; pero mi
mente sólo se alimentaba del sentimiento
de venganza...".
Así comenzó este relato: ÉL se aferraba

al poder. El convenio que había hecho
con la autoridad le permitía pensar que
asestaría un golpe letal contra todos sus
detractores. No le importaba en lo más
mínimo traer ese artefacto que simbo
lizaba actos supuestamente ilícitos y
corruptos. No era el momento de verse
débil. Sus enemigos debían sentir que po
día acabarlos desde ultratumba.

El proceso de colocación duró 20 mi
nutos y fue realizado por personal de la
empresa que proporciona el servicio. Las
autoridades supervisaron en todo mo
mento. "Lo adecuaron al tamaño de mi
tobillo y sirve de acuerdo a sus indicacio
nes para supervisar en todo momento
la ubicación del acusado. Te advierten

que debes portarlo en un área establecida
(CDMX y parte de la zona metropolitana)
porque el dispositivo transmite de manera
constante tu ubicación mediante GPS".

En la oscuridad de ese momento ÉL me
compartió que "el brazalete electrónico
es como un tatuaje, porque quien sabe
que lo tienes te ve mal, se aleja, te discri
mina. Cuando era joven leí los hornos de
Hitler y hoy te puedo asegurar que com
paro mi situación a la que vivieron miles
de judíos al ser marcados por los nazis.
Me excluyeron de la sociedad y mata
ron mi libertad". Ojo, son sus palabras
textuales.

Los casos más emblemáticos de quie
nes portaron este dispositivo son la
maestra Elba Esther Gordillo y Emilio Lo
zoya, pero hay muchos que los usan por
periodos cortos. Ya les contaré en otra
columna.

RELATO 2

r

L se sincera, "es como un grillete,
estás esclavizado, estorba, sabes
que te monitorean todo el tiempo

y, por lo mismo, te sientes presionado y
acosado, bajo estrés continuo. Aprieta,
genera comezón, raspa e irrita la piel. A
las dos semanas pedí que me lo cam
biaran de pierna para disminuir las
molestias. Sólo fue una ocasión porque
al final te acostumbras".
Agrega que la empresa contratada

para ofrecer el servicio envía reportes
de monitoreo que son entregados a las
autoridades y que, además del brazalete,
un acusado debe presentarse ante las au
toridades cada cierto periodo.
Alguna ocasión el equipo de ÉL se

quedó sin batería, por lo que generó
una vibración diferente para el usuario.
Intentó rápidamente cargar la batería,
pero a los pocos minutos llegó un opera
tivo de seguridad para verificar que no
se lo hubiera intentado quitar o alterar
la señal.

RELATO 3

L contrató abogados y funcio
narios cercanos al poder de la
Presidencia para despojarse del

brazalete lo más pronto posible. ÉL
era fuerte y poderoso, pero al paso de
los meses se dio cuenta de que esos
momentos quedaron en el pasado...
"Cuando te lo quitan sientes una liber
tad absoluta, aunque al final, desde la
oscuridad de la prisión, sabía que el
tatuaje de la corrupción se quedó im
pregnado en mi vida. Era el inicio de un
calvario que nunca acabará".

COROLARIO...

Tras escucharlos puedo decir que
el brazalete o la cárcel les queda
para toda su vida, es una marca

indeleble. Que son un antes y después
de eso. Que los que lo han vivido lo
traen a referencia constantemente,
pues es parte de su vida. Pienso que
debe ser una cosa como quien se con
vierte en un sapo (soplón), esa marca
se les tatúa. Y no sé qué sea peor, su
frir un castigo (brazaletecárcel)
por algo que puede tener maneras
de analizarse o ser un soplón, que
es tu voluntad de traición por elu
dir un castigo que te correspondía.

EL MUNDO AL REVÉS

Qué tal que el también confeso
Emilio Zebadúa, quien operó
toda la trama y se benefició

de la estafa maestra hoy es "hé
roe nacional" y Enrique Gonzá
lez Tiburcio, quien denunció en su
momento la falsificación de su firma
ante el OIC de Sedatu, hoy es el acu
sado, y dependiendo de lo que diga el
juez, mañana en su audiencia, podría
ser... un perseguido.
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El promisorio año
IVdeAMLO

Cierra 2021 y Andrés Ma
nuel López Obrador tiene
razones para festejar, sus

opositores básicamente no y los
mexicanos... pues depende de
qué lado se posicionen.
Más allá de la popularidad del

Presidente en las encuestas, que
tampoco es tan lejana a la que
han tenido otros mandatarios,
pero sí es notable dados los ma
los resultados de su gobierno, el
tabasqueño termina el año como
arrancó: dueño de la agenda po
lítica y firme en sus proyectos.
Acaso la única diferencia que

trajo el año, no menor, pero para
nada indicativa de un declive sin
remedio, son las pugnas al inte
rior del movimiento Gertz vs.
Nieto, vs. Scherer, vs..tener
suelto a Monreal, los escarceos
de una batalla de filtraciones en
tre CSP y MEC, etcétera.
Fue el año del cambio en la

Secretaría de Gobernación, de

una derrota en la capital de la
República, pero que ya se vio que
servirá de acicate para retomar
ese bastión, y de la consolidación
del poder presidencial en térmi
nos de gobernadores aliados y
panorama halagüeño rumbo a
los comicios de 2022.

¿Qué no le salió al Presidente
este año? No pudo encargar a Ar
turo Zaldívar el control del Poder
Judicial hasta 2024. Y batallará
un poco más en sacar si real
mente eso es lo que quiere la
reforma energética. Digo si eso
es lo que quiere porque la triada
de reformas constitucionales que
recién anunció AMLO incluidas
la electoral y la de la Guardia Na
cional está destinada a ser esen
cialmente un instrumento para
la batalla discursiva (Carlos Puig
dixitfirst). Y aparte, para nada
está cancelado que no las pueda
aprobar con votos priistas.
En Palacio, entonces, los pere

grinos andarán de buenas.
Mientras que en términos ge

nerales en la opinión pública ad
versa al Presidente, y en buena
parte de la oposición, tres años
después no entienden que su dis
curso maniqueo (pasado bueno/

presente malo) en el que toda
decisión presidencial la equipa
ran al peor escenario, es la mejor
noticia para López Obrador.
El Presidente no es como les

gustaría ni hace lo que a ellos les
gustaría. No lo superan y desde
esa postura recurren a desplan
tes que abonan a la polarización
de la que tanto y tan bien abreva
AMLO para su beneficio.
Basta ver cartones como los

de Calderón en Reforma con
motivo de los nombramientos
de las nuevas jefas del Banco de
México (hace unas semanas) y
del INEGI (ayer). El primero era
un derroche de machismo, el de
ayer, de simplismo.
Reitero. El problema funda

mental es que a esos sectores
no les gusta que este Presidente
haga lo que perdón todo pre
sidente ha hecho: que ponga

a personas en las que él cree o
confía. Así que prácticamente
cualquier cambio en Banxico o
INEGI, es decir, no refrendar en
el puesto a Alejandro Díaz de
León o a Julio Santaella, respec
tivamente, iba a ser reprobado
por tales voces.
Por supuesto que este manda

tario se ha despachado algunos
nombramientos realmente cues
tionables. Pero es ahí donde hay
una gran oportunidad para quie
nes se den el lujo de no solazarse
desde el pedestal del dedo flamí
gero: no es lo mismo tener como
funcionaría a Elizabeth García
Vilchis, que mal lee infumables
proclamas los miércoles en las
mañaneras, que a la historiadora
Graciela Márquez en el INEGI.
Pretender que sí como Calde
rón ayer es flojera intelectual
que fomenta prejuicios.
Al iniciar su año IV AMLO

parece en caballo de hacienda,
y los otros siguen sin aceptar
que ganó, y que, por sus reduc
cionismos, en 2021 les siguió
ganando.

Nos leemos el 3 de enero.
Feliz 2022.

Termina el año
como arrancó:

dueño de ¡a agenda
política y firme en
sus proyectos
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El CIDEy la opinión públicaHa sido muy alentador ver a
la comunidad del CIDE or
ganizarse y actuar ante la

situación por la que está pasando.
En Los orígenes del orden político,
Francis Fukuyama argumenta
muy persuasivamente que el de
sarrollo poh'tico es, por lo general,
el resultado de las tensiones entre
el Estado, que busca centrali
zar el poder, y la sociedad, que
suele resistirse a ello. Un Estado

fuerte y una sociedad fuerte son
indispensables para el desarrollo
democrático.

Las encuestas que publicó El
Financiero en esta semana sobre
la ciencia y las universidades nos
mostraron que los principios que
defiende la comunidad del CIDE
cuentan con un amplio respaldo
popular. La gran mayoría de los
ciudadanos mexicanos está de
acuerdo con la autonomía univer
sitaria, con garantizar la libertad
de cátedra y con impulsar el co
nocimiento científico en el país.
Además, las encuestas indican
que, contrariamente a la narrativa
del gobierno, a las universidades sí
las ve la mayoría de la gente como
benéficas para el pueblo y la mayo
ría de los ciudadanos rechaza que
éstas sean mecanismos de genera
ción de privilegios.
El sentir ciudadano es mayorita

riamente favorable a las universi

dades y centros de investigación.
Basta ver que las encuestas realiza
das en la Ciudad de México arro

jaron una imagen muy positiva
tanto de la UNAM como del CIDE.

Con 86 y 66 por ciento de opinión
favorable, respectivamente, esas
dos organizaciones educativas
cuentan con un apoyo popular
que podría resultar envidiable
para cualquier dependencia de
gobierno o partido poh'tico. El 71
por ciento de las personas entrevis
tadas dijo que confía mucho o algo

en las universidades, lo cual las
ubica en la parte alta de la tabla de
la confianza en las instituciones en
nuestro país.
A pesar de los vientos de opinión

favorables para las universidades,
las encuestas detectan ciertos ni

chos que hay que tomar en consi
deración. El 43 por ciento está de
acuerdo en que la ciencia puede
ser dañina para la sociedad y por
ello es mejor promover buenos
valores, una ruta que ha defendido
el Presidente de la República en di
versas ocasiones. El 39 por ciento
cree que las universidades sí gene
ran privilegios y desigualdades. Y
el 22 por ciento está en desacuerdo
con la autonomía universitaria. No

son minorías desdeñables numéri

camente, y tampoco son creencias
que debamos tomar a la ligera. De
hecho, todas estas preguntas de
notan dimensiones políticas sub
yacentes muy interesantes.
La idea de que la ciencia puede

ser dañina para la sociedad y por
ello es mejor promover buenos
valores tiene un apoyo mayoritario
entre los seguidores de la 4T. Y no
es que quienes apoyan al Presi
dente, a su partido o a su proyecto
sean anticiencia; no lo son, según
las encuestas. Pero la premisa
de los buenos valores sí la apo
yan más, lo cual refleja cómo ha
impactado la narrativa presiden
cial entre esos segmentos afines
al lopezobradorismo. Hace unos
días me referí aquí a la articulación
del credo de la cuarta transforma
ción, y creo que éste es un buen
ejemplo.
Los ataques del Presidente a la

UNAM, y ahora la situación en el
CIDE, sugieren que podría estarse
formando una línea de conflicto en
torno a la autonomía universita

ria y otros temas relacionados. La
encuesta de El Financiero revela
que la mayoría de los entrevis

1=23.
las universidades; mientras que los
proAMLO lucen más divididos en
sus opiniones aunque, en balance,
rechazan esa idea. Los ataques a
la UNAM y la situación del CIDE
podrían ser alarmas de una falla
tectónica política más profunda y
acentuada. Ya veremos.
Por lo pronto, cierro con una

nota más personal. Mi primer en
cuentro con el CIDE fue por allá de
1981 o 1982, cuando mi hermana
mayor estudiaba una maestría ahí.
Yo terna unos 13 o 14 años, pero
las veces que la acompañé me im
primieron un sentido de familiari
dad. Durante mi vida académica,
esa familiaridad con el CIDE se

consolidó participando en reunio
nes, conferencias, presentaciones
de libros, comités de evaluación
académica, comités de tesis y otros
eventos que me han permitido in
teractuar con directivos, investi
gadores, profesores y estudiantes,
varios de ellos entrañables amigos.
De alguna manera, el CIDE ha sido
como una segunda casa acadé
mica. Por eso, por su enorme y va
liosa producción científica, por su
compromiso en formar a nuevas
generaciones, y por lo que están
haciendo hoy, espero ver un CIDE
fortalecido en todos los sentidos.
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El anatema del Presidente

En medio del debate público
sobre el conflicto en el CIDE,
el Centro de Investigación y

Docencia Económicas, que detonó
las formas y represalias contra la
comunidad académica de José Ro
mero Tellaeche, nombrado por la
directora del Conacyt como es su
atribución, María Elena Álvarez
Buylla, un viejo texto escrito por el
funcionario ha comenzado a circu
lar ampliamente. Desde un punto
de vista académico, es muy sólido
y persuasivo. Pero si se analiza
bajo los parámetros del presidente
Andrés Manuel López Obrador, el
ensayo es un desafio a su proyecto
de nación que tendría que culmi
nar en su cese.

El ensayo fue publicado en El
Trimestre Económico del Fondo de
Cultura Económica, en la edición
de abriljunio de 1999, intitulado
El Holocausto y su secuela: la Revo
lución mexicana de 1910. Desde su
marco analítico, Romero Tellaeche
es contundente: "De no haberse
dado la Revolución de 1910, el
proceso de acumulación (de ca
pital) habría seguido su curso, al
paso de los años se habría agotado
el excedente de mano de obra,
los salarios habrían comenzado a
subir, se habría expandido el mer
cado interno y habríamos pasado
de ser exportadores de materias
primas a exportadores de bienes
manufacturados intensivos en
capital".
"El proceso de acumulación no

se habría detenido por 25 años
después de la Revolución, como lo
hizo, y la Segunda Guerra Mundial
nos hubiera encontrado con un
aparato industrial mucho más de

sarrollado. El país hubiera aprove
chado mejor este acontecimiento
y tal vez nunca habría aparecido
una estrategia de industrialización
mediante la sustitución de impor
taciones. La calidad de vida de los

mexicanos sería muy superior a la
que tenemos y viviríamos en una
sociedad con menos problemas".
Sólo en estos dos párrafos hay

una profunda crítica a los mantras
del presidente López Obrador. La
Revolución mexicana, como la
tercera transformación que rige
su pensamiento y ambición polí
tica, que considera un freno para
el desarrollo mexicano, y el elogio
a la gestión y gobierno del gene
ral Porfirio Díaz, a quien no sólo
el Presidente, sino la historia y el
imaginario colectivo, estigmatizan
como un dictadorque lo fue que
dejó el legado neoliberal ha suge
rido López Obrador que fue una
plaga en los últimos 30 años, y raíz
de un modelo político y económico
que nunca debe dejar que vuelva
a crecer. También a su modelo

alterno de desarrollo: la política
de sustitución de importaciones,
en desuso desde finales de los 60
y los 70.
Romero Tellaeche, que escribió

el ensayo cuando era profesor en
el Centro de Estudios Económicos

de El Colegio de México una insti
tución buena que no se corrompió
durante los años del neolibera
lismo ante los ojos de López Obra
dor, ubica a los presidentes Benito
Juárez, Sebastián Lerdo de Tejada,
Porfirio Díaz y Manuel Gonzá
lez como defensores del proyecto
liberal, que bien cabrían en la ca
tegoría peyorativa actual de neoli

berales, por haber sido impulsores
de una expansión económica que
abarcó 40 años, de 1867 a 1910, y
de la estabilización política, donde
Juárez jugó un papel inicial clave
al lograr que la influencia del sis
tema político no contaminara el
crecimiento económico, con lo
cual creó las condiciones para ir
eliminando los pequeños enclaves
autosuficientes que no sólo habían
impedido la acumulación de capi
tal, sino que tampoco generaban la
paz interna que allanara el camino
a las inversiones.

López Obrador no los ve en su
conjunto. Para él, Juárez y Lerdo
de Tejada están en el lado correcto
de la historia; los otros no. Para
Romero Tellaeche, la trascenden
cia para el país en la parte final del
siglo 19 hasta antes de la Revolu
ción mexicana, tiene que verse de
manera unida, por la política de
Estado que mantuvieron inamo
vible durante cuatro décadas para
impulsar el desarrollo y que le per
mitió a Díaz seguir con la indus
trialización. "Entre 1860 y 1910,
el producto per cápita aumentó
168%, al pasar de 39.36 en 1860
a 105.57 en 1910", escribió. "Esto
significa una tasa de crecimiento
del ingreso per cápita de 2% pro
medio anual, durante 50 años (2%
por arriba del crecimiento de la
población)".
"Con la Restauración de la Re

pública, el gobierno de Juárez
logró reducir la deuda pública en
79%, de 454 millones a 97.4. Des
pués de estos acontecimientos,
los resultados fueron realmente
milagrosos. Con esta medida no
sólo se resolvió el problema de la
deuda de manera definitiva, sino
que para 1900, el país obtuvo una
calificación crediticia de país de
sarrollado", añadió en el ensayo.
Sin embargo, subrayó, todo esto

"terminó abruptamente con el
proceso revolucionario de 1910".
El director del CIDE se refirió a

Díaz, de entre los cuatro, de ma
nera más positiva. "Con Porfirio
Díaz el país se estabilizó política
mente", recordó. "Entre 1876 y
1911 sólo dos hombres ocuparon
la Presidencia: Manuel González
durante un periodo presidencial
(18801884), y Porfirio Díaz el
resto (18761880,18841911).
Con la estabilidad vino la pacifica
ción y más tarde la calma. El país
se tranquilizó y disminuyó la de
lincuencia. La inversión extranjera
empezó a fluir en montos sin pre
cedente y gran parte de ella se des
tinó a construir los ferrocarriles".
Romero Tellaeche reflexiona

sobre lo difícil de explicar el por
qué, con los resultados de Díaz,
hubiera caído, aunque detalla
como una de las explicaciones más
interesantes el que no invirtió lo
suficiente en programas sociales,
que eran indispensables, subraya,
para relajar las tensiones sociales
que una economía en crecimiento
necesariamente genera. En este
punto coincide con la estrategia
social de López Obrador, pero en
el resto, es un anatema y no pocas
veces contradice su pensamiento.
No es López Obrador, e incluso se
encuentra en sus antípodas.
La circulación del ensayo evi

dentemente quiere dañarlo, y su
lectura, en la coyuntura actual, es
agridulce. El economista se mues
tra intelectualmente honesto, pero
como político de la causa, queda
lastimado y expuesto ante un Pre
sidente que, por menos, ordenó la
destitución de funcionarios o vetó
nombramientos por sus vínculos
neoliberales o capacidad autocrí
tica. Ése tendría que ser su destino
inmediato, sí prevalece la con
gruencia del Presidente.

En un ensayo José
Romero Tellaeche

realiza una profunda
crítica a los mantras
deAMLO

Considera la
Revolución como un
freno al desarrollo
mexicano y elogia el
gobierno de Díaz
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LEON. De cara a
la consulta de Re
vocación de:Man
dato que se llevaría
a cabo el próximo
10 de abril, el par^
jfeloHiCijj :3¡g|jg
moviendo sus hilos
por los 300 distritos:
federales del país.
Mediantijcomités
busca cMbsci uder
da nos qué: se unan
S la ÉBieM
danyengrandez
can las obras de
los gobiernos ma
renistas incluido el
de AMLO. Mario
Delgado di jo, des
de Michoacán, que
esta forma parte de
una reorganización
del partido:

MONOCICLO. La

presencia de una
Com isión: mexica na
de funcionarios en
feru no pasó inad
vertida para la opo
sición de ese país,
y el presidente de
la Comisión de: Re
lación^. Exteriores
del Congreso de
Perú, Ernesto Busta
mante, pidió a tra
vés de una carta "la
relación nominativa
de los funcionarios

mexicanos que arri
baron a Perú y las

3des;espBdf¡
casqué realizaron".
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Cinco millones
en cada hijo te dio
Cuatro hijos tiene el

"Chapo" y cada uno
vale cinco millones

de dólares para la justicia
estadounidense. Todos,
dicen los vecinos del nor

te, son parte del grupo cri
minal llamado cártel de

Sinaloa y son los respon
sables de introducir dro

gas a Estados Unidos,
particularmente fentani
lo, una droga sintética
hoy considerada una epi
demia.

A los "Chapitos" los
busca el gobierno esta
dounidense, pero en Mé
xico nadie los persigue,
no hay ningún interés
particular por detenerlos
ni una persecución en su
contra. Si es cierto que
son responsables de lo
que dice la justicia del pa
ís vecino podemos estar
seguros de que en Méxi
co no han pasado sin de
jar huella, pero, lo dejó
claro el presidente, aquí
nadie los persigue por
que la lucha en México es
contra la violencia y con
tra el consumo de drogas,
no contra el tráfico de
sustancias.

Los juniors ya no son
los de antes. El Cártel Ja
lisco Nueva Generación
los detuvo, en realidad los
secuestró, hace cinco
años (el 15 de agosto de
2015) en Puerto Vallarta,
cuando había caído por

tercera vez "El Chapo".
Quedó la imagen de que
eran débiles e ingenuos.
No es así. De entonces pa
ra acá su poder es mayor y
su organización más gran
de. La tercera generación
del cártel de Sinaloa es
más sofisticada financiera

y operativamente, pero no
menos violenta.

El Gobierno federal

tiene claro que perseguir
capos no resuelve los
problemas con grupos
criminales ni reduce la

violencia, pues sólo ge
nera fragmentación y lu
chas internas. Una parte
importante del fracaso
de gobiernos anteriores
en materia del combate

al crimen organizado es
tuvo justamente en afe
rrarse a la lógica de que
detener a las cabezas vi
sibles reduciría a las or

ganizaciones. Clara
mente no fue así: la

violencia no ha dejado de
crecer y las organizacio
nes tampoco. La tenden
cia desde el 2004 es cla
ramente al alza, con un
pequeño periodo de re
ducción de los homici

dios en los años 2012 y
2013 pero con una línea
ascendente hasta el 2018

en que se estabilizó. Tres
años después podemos
decir que la política de
no persecución de capos
no ha reducido la violen

cia, pues seguimos exac
tamente igual. Está cla
ro, pues, que perseguir
capos genera violencia,
pero igual lo está que no
perseguirlos no es sufi
ciente para reducirla.

Al poner en la mira a
los "Chapitos", Estados
Unidos genera un proble
ma a la actual administra

ción. No hay manera de
que el gobierno mexicano
se niegue a perseguirlos
sin que ello signifique
una afrenta diplomática.
La detención de uno o va

rios de ellos generará vio
lencia, como lo vimos con
las amenazas cuando se
detuvo, de manera desco
ordinaday errática, a Ovi
dio hace un par de años.

No hay duda de que
las instituciones del Go
bierno federal tienen la

capacidad para detener a
los "Chapitos", la duda es
si antepondrá la relación
con Estados Unidos a su

política, hasta hoy poco
efectiva, de pacificación.

No hay manera
de que el
gobierno
mexicano

se niegue
a perseguirlos
sin que ello
signifique una

afrenta

diplomática.
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Los anteriores cuatro
aumentos de la tasa de
interés no sirvieron.
• Servirá el de ayer?
El 1 de diciembre de 201 8, día en que el presi

dente Andrés Manuel López Obrador asu
mió su cargo, la Tasa de Interés Interbancaria
del Banco de México era del 8.0 por ciento.
Dieciocho días después, la Junta de Gobierno

del banco central decidió incrementarla en 25 puntos
base a 8.25 y ahí permaneció hasta el 15 de agosto de
2019, cuando fue reducida a 8% nuevamente. Esa fue
la primera de 10 reducciones que llevaron a la tasa al
4% el 12 de febrero de este año.

Luego, a mediados del año, el 25 de junio, al ver que
la inflación iba en aumento, la Junta de Gobierno, cuyo
principal objetivo es evitar alzas en los precios, decidió
aumentarla a 4.25 por ciento. Ese incremento fue insufi
ciente para evitar que cada día costaran más los bienes
y servicios que en el país se consumen, como insuficien
tes fueron los tres subsecuentes incrementos, de 25 pun
tos base cada uno, el 13 de agosto, el 1 de octubre y el
11 de noviembre, que llevaron la tasa al 5%, el nivel en
que estuvo del 25 de junio al 14 de agosto del 2020.
Y, debido a que ninguno de los incrementos recientes

sirvió para frenar el alza de precios, la Junta de Gobier
no decidió elevar nuevamente la tasa, esta vez en 50
puntos base, a 5.5%, la misma que rigió del 14 de ma
yo al 25 de junio del año pasado.

Para explicar las razones de su decisión, Banxico se
ñaló ayer que "la inflación global siguió aumentando,
presionada por los cuellos de botella en la producción, la
recomposición del gasto hacia mercancías, los elevados
precios de alimentos y energéticos, y la recuperación de
algunos servicios... Entre los riesgos globales destacan
los asociados a la pandemia, las presiones inflacionarias
y los ajustes a las condiciones monetarias y financieras.
"En los mercados financieros nacionales, el tipo de

cambio se depreció y las tasas de interés de mediano y
largo plazo presentaron ajustes al alza, influidas por con
diciones externas... Se mantiene un entorno incierto...

"Las presiones inflacionarias globales e internas con
tinúan afectando a la inflación anual general y subya
cente, que en noviembre registraron 7.37 y 5.67%, res
pectivamente. Las expectativas de inflación general y
subyacente para 2021, 2022 y para los próximos 12
meses volvieron a incrementarse, así como las de me
diano plazo...
"Los pronósticos de inflación general y subyacente

se revisaron nuevamente al alza, especialmente los de
2022...

"La Junta de Gobierno evaluó la magnitud y diversi
dad de los choques que han afectado a la inflación y a
los factores que la determinan, el riesgo de que se con
tamine la formación de precios y los retos por el apre
tamiento de las condiciones monetarias y financieras
globales. Con base en ello decidió, en esta ocasión, in
crementar en 50 puntos base el objetivo para la Tasa de
Interés Interbancaria...".

Para Banxico, la tasa de inflación del 3% se alcanza
rá hasta el cuarto trimestre de 2023, lo cual muchos ven
difícil y hasta ilusorio, como ilusoria fue su estimación de
que este año sería del 3% cuando en realidad será de
poco más del 7 por ciento.
Todo parece indicar que la tasa inflacionaria de

2021 será de poco más del 7%, la más alta del Siglo
XXI, lo que demuestra que las cuatro alzas a la tasa de
interés no sirvieron. Ojalá que la de ayer sí logre contro
lar las alzas de los precios.

Facebook: Eduardo J RuizHealy
Instagram: ruizhealy
Sitio: ruizhealyfimes.com
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AMLO: desencanto
digital
Ala mitad del sexenio, la percepción digital

sobre Andrés Manuel López Obra
dor es consistente con las mediciones de

la aprobación presidencial: la mitad de
la población (50.71%) expresa simpatía,

mientras que un tercio (33.38%) manifiesta expresa
mente su rechazo hacia el político tabasqueño.
Las encuestas reflejan las tasas de acuerdo o des

acuerdo con el desempeño del Ejecutivo federal, mien
tras que el monitoreo de las benditas redes sociales
trasluce mejor al humor social. Y a partir del datami
ning, con una tipología descriptivadeductiva, Dinamic
Company ha desarrollado un indicador que identifica
el pulso de los usuarios del espectro sobre AMLO.
Aquí, nadie tiene otros datos. Y si bien hoy la mayo

ría manifiesta confianza hacia las acciones de López
Obrador, el desencanto hacia la figura presidencial ha
crecido en la primera mitad del sexenio. Cuando el
Ejecutivo federal festejaba su tercer año en el poder,
15.9% de los comentarios en las redes sociales eran
sobre su desilusión con la Cuarta Transformación.

La conversación en Facebook, Twitter, YouTube e Ins
tagram refleja las expectativas y las frustraciones; las
añoranzas y las quejas de quienes conviven en el ci
berespacio. Su monitoreo y análisis permite discernir
el ruido, eliminar los sesgos y aislar las cuentas induci
das, ya sean trolls o ¡nfiuencers.
La contingencia sanitaria generada por la pande

mia y la posterior recesión económica explicarían esa
afectación en el ánimo de los usuarios de las redes so
ciales, donde la Cuarta Transformación ha construido
buena parte de sus cimientos.
En las redes sociales, la mayoría opina y quiere opi

nar sobre todo. Conversa con otros que conoce a través

de la red, se integra a sociedades horizontales que ter
minan más importantes que los partidos y las ideologías.

Los Amlovers dominan el monitoreo digital. "Lo úni
co que les importa es como cuenta su cuento el presi
dente", reflexionó recientemente la periodista Tere Vale
—compañera en las páginas de El Economista— en
sus redes sociales. "No importa si son mentiras o no.
Desprecian la realidad y quieren oír al cuentacuentos
más exitoso de México".

Ni hablar: la polarización se ve reflejada en las me
diciones. Y prácticamente seis de cada 10 usuarios de
las redes sociales en México expresan confianza cie
ga hacia AMLO, además de celebrar las decisiones
gubernamentales, mientras que tres de cada 10 recha
zan y recriminan sus narrativas mañaneras.
Dinamic Co. realiza monitoreo digital en media

docena de naciones del hemisferio latinoamericano

y un sistema para predecir el voto a través de inteli
gencia artificial es su aportación reciente a la industria
de la mercadotecnia electoral. Augusto Del Río L 
ma está al frente de las operaciones en México, don
de identificó que 7% de los usuarios de las redes so
ciales expresaban desencanto, en junio del 2019. Un
año después, ese indicador subió 4 puntos y al cierre
del 2021 registró 15 por ciento.

Del Río Lima explica que este incremento tiene que
ver más con el hartazgo de la ciudadanía hacia las re
criminaciones que AMLO recurrentemente formula a
sus adversarios, más que a las fallas de la gestión de
gobierno. Esos señalamientos negativos, añade, propi
cian un ambiente de polarización.

Su popularidad —reconoce el experto— se mantie
ne incólume, pero el mandatario deberá construir puen
tes de distensión y procurar soluciones efectivas para los
problemas cotidianos en lo que resta de su mandato.

Efectos secundarios
MARAÑAS. La disputa por 3,000 millones de pesos
entregados por la directiva del Infonavita los dueños
de los programas de movilidad hipotecaría y de regu
larización de cartera que conformaban una "solución
integral" y que derivaron en un desfalco a las arcas de
esa institución, entró en una espiral litigiosa cuyo final
es de pronóstico reservado.
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En México,
no pasa nada
Hace algunos años, Don Enrique Gonzá

lez Pedrero contaba que visitaba con
frecuencia a Don José Pagés Llergo
director de la revista SIEMPRE, para co
mentarle sus preocupaciones de cómo se

veían las cosas desde la UNAMy la respuesta siempre
era la misma: "en México no pasa nada".

En una ocasión llegó don Enrique con la preocupa
ción de la toma de la UNAM por parte del Ejército y la
respuesta de Pepe Pagés fue, "bueno, en México no pasa
nada, hasta que pasa y, cuando pasa, no pasa nada".

La anécdota viene al caso por el miedo que sigue te
niendo muchas personas sobre López Obrador, es fre
cuente escuchar que va a acabar con las instituciones,
que con su último decreto ya dio un golpe de Estado,
que en los próximos tres años va a nacionalizar varios
sectores y propiedades, que se va a reelegir o que va
mos camino al comunismo.

Es cierto que López Obrador ha tomado decisiones
verdaderamente, perdón por la expresión, estúpidas,
pero de eso a que nos esté llevando al comunismo o va
ya a dar un golpe de Estado hay una gran diferencia.

Una de sus mayores tonterías fue la cancelación del
aeropuerto de Texcoco, que va a tener consecuencias
durante muchos años, ya que el aeropuerto de Santa
Lucia es muy pequeño para las necesidades de la Ciu
dad de México.

Ha habido otras decisiones equivocadas como la
cancelación de la cervecería, la persecución fiscal, el
querer convertir todos los delitos en graves, el intento
de controlar el INE y el Banco de México y sobre todo
las amenazas y descalificaciones permanentes a los
empresarios y a las clases altas y medias.
Está pasando lo mismo con la reforma eléctrica,

creo que es un error golpear a las empresas privadas,
pero no creo que vaya a poner en crisis la economía,
acarrear demandas por 1.5 billones de pesos o frenar
nuestras exportaciones por no cumplir con el contenido
de energías limpias.

Por encima de todos esos errores, la decisión más
peligrosa para el futuro del país es la militarización que
está llevando a cabo de muchas actividades que debe
rían mantenerse en el ámbito civil y que terminado su
sexenio va a ser difícil regresarlas a donde deben estar.
Por eso hay que oponernos a que la guardia civil sea
parte de las Fuerzas Armadas, ya que esto ¡unto con el
poder económico que van a tener, puede provocar ma
los pensamientos en los militares.

López Obrador va a pasar a la historia como un pé
simo presidente, pero de eso a que vaya a destruir las
instituciones o nuestra democracia, hay un gran trecho.
Somos el país con mayor estabilidad política de to

da América Latina, las instituciones democráticas que
hemos creado han resistido las intenciones autoritarias

de López Obrador. En estos momentos ya no tiene la
fuerza política y legislativa para imponer más cambios,
no tiene los votos para cambiar la Constitución, no tiene
ninguna posibilidad de reelegirse y llegue quien llegue,
no va a seguir su programa y su forma de gobernar.

Hoy la frase de Don José Pagés Llergo sigue vigente:
"En México no pasa nada, hasta que pasa y cuando
pasa, no pasa nada".

¡Felices fiestas y tranquilidad para el nuevo año!
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Litio
Litio. No, no se trata esta columna de la

célebre canción de Nirvana, sino de uno
de los elementos de mayor importancia
en la economía global en el siglo XXI, por
su uso indispensable en baterías para ve

hículos y para todo tipo de aparatos electróni
cos. El interés y demanda por litio crece expo
nencialmente, y ahora más, una vez que las
grandes empresas automotrices han anuncia
do que dejarán de producir vehículos de com
bustión interna entre el 2025 y el 2035, para
concentrarse en la electrificación total. Recor

demos que los vehículos eléctricos son energé
ticamente más eficientes, más simples y con
mucho menos piezas móviles, y, por tanto, de
mantenimiento más sencillo, con mayor torque
y potencia, y más baratos de operar. Pronto
tendrán paridad de precio con los vehículos
de combustión interna. El litio se usa en bate

rías de iones de litio [también denominadas Li
lon) como electrolito en forma de una sal de
litio que ofrece los iones necesarios para la re
acción electroquímica reversible que tiene lu
gar entre el cátodo y el ánodo de la propia
batería, y que permite el almacenamiento y la
aportación de energía eléctrica. Es la bate
ría más eficiente que existe en la actualidad,
reciclable, con mayor capacidad de almace
namiento de energía por unidad de peso y de
volumen.

El litio es un metal alcalino que se encuen
tra siempre asociado a otros minerales como
manganeso, calcio, potasio, cloruros y sulfa
tas. Está presente en pegmatitas y salmueras, y
en menor proporción en aguas de retorno de
pozos petrolíferos y campos geotérmicos, y di
suelto en el agua del mar. En salmueras se pro
duce por evaporación solar y concentración
en grandes estanques en salares y lagos sali
nos desecados; y es el procedimiento de me
nor costo. Las pegmatitas son rocas duras tanto
de origen sedimentario como ígneo, y de ellas
se extrae el litio a través de procesos de calci
nación, molienda, lixiviación con ácido sulfúri
co, y precipitación; se trata de una opción más
costosa y menos común. Pronto, será comer
cialmente viable la extracción directa de litio a

partir de osmosis inversa de salmueras.
Los mayores yacimientos conocidos se en

cuentran en Bolivia (salar de Uyuni), norte de
Argentina, Chile (salar de Atacama), Estados
Unidos, Australia, China, República Democrá
tica del Congo, y Canadá. En México las exis
tencias aún están por precisarse, pero hay ac
tividades de exploración en Baja California,
Sonora, Zacatecas y San Luis Potosí. En la ac
tualidad se producen en el mundo unas 360
mil toneladas anuales de litio. Los mayores pro
ductores son Chile, Australia, China y Argenti
na. Chile es el más importante, con alrededor
de 150 mil toneladas anuales, y lo hace a tra
vés de empresas privadas concesionarias que
dejan al Estado chileno jugosas regalías.
Tanto en operaciones en salmueras como

en pegmatitas, el litio se concentra, se extrae y
purifica, para precipitarse luego como carbo
nato de litio. Generalmente a partir de ahí se
transforma en bromuros o cloruros de litio, hi
dróxido de litio o litio metálico para su aplica
ción en baterías como electrolito. Debe decirse

que su producción es costosa y tecnológica
mente compleja, más aún porque cada sal
muera es diferente en su composición de mine
rales y propiedades fisicoquímicas.

Pero el mayor problema para la producción
de litio es político, como lo demuestra el caso
de Bolivia, donde el gobierno de Evo Morales
decidió estatizarlo. Y es un fracaso. Sólo po
see una pequeña planta piloto artesanal don
de se producen menos de 600 toneladas al
año. El gobierno del presidente López en Mé
xico pretende seguir ese ejemplo, con su inten
ción de nacionalizar el litio en su propuesta
de contrareforma energética. Además, hace
todo lo posible por bloqueara la industria mi
nera, y asigna los recursos de su gobierno pa
ra promover a los combustibles fósiles a través
de subsidios o beneficios fiscales, y de infraes
tructura de pronta obsolescencia como la cons
trucción de una absurda refinería en Dos Bo

cas y la compra de la refinería de Deer Park
en Texas. Revertir el atraso y la regresión, y los
enormes daños patrimoniales a la nación que
esto implica llevará muchos años.
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Rayuela
La alianza opositora de
poco o nada sirvió, pero

¿y la Conago?
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Lorenzo Córclova mueve pieza // Aplazar
el revocatorio # Delgado* "golpe" ala
democracia M Adiós, Alianza Federalista
JULIO HERNANDEZ LOPEZ

EL EJERCICIO DE revocación de mandato
se ha convertido en un duelo de poderes entre
el morenismo o, más propiamente, el obrado
rismo, y la presidencia del Instituto Nacional
Electoral (INE). De un lado se empuja dicho
ejercicio como una forma de demostrar la
ratificación popular al mandato de Andrés Ma
nuel López Obrador, y por otra parte, Lorenzo
Córdova y Ciro Murayama buscan demostrar
que les es imposible en términos presupués
tales cumplir con el encargo, a la vez que ese
entrampamiento les permite afinar las posibi
lidades de que el consejero presidente pueda
convertirse en figura electoralmente atractiva
para la oposición rumbo a 2024.

EN EL CONTEXTO de ese forcejeo político,
ayer se conoció la propuesta de Córdova de
aplazar aspectos del revocatorio, aunque man
teniendo el tema de la validación de firmas.
Los consejeros del INE con derecho a voto
recibieron la fundamentación de tal propuesta
para discutirla y aprobarla o rechazarla hoy, en
una sesión extraordinaria de Consejo General.

EL MOTIVO DE ese planteamiento es el pre
supuestal, según se señala. No es que se bus
que cancelar el ejercicio revocatorio, sino que
se desea "hacerlo bien", y con la insuficiencia
de recursos no se podría cumplir con el man
dato, argumenta la cúpula del INE.

PERO EL PUNTO controversial no está en los
procedimientos ni en los plazos, sino en la car
ga de responsabilidad que el movimiento obra
dorista adjudica a Córdova en función de que
estuviera obstruyendo la realización del ejer
cicio multicitado. Justamente ayer se anunció
la entrega al INE de un millón 600 mil firmas
más de apoyo, por parte de la organización
Que siga la democracia. Falta la validación,
pero los activistas aseguran que han rebasado
ya el mínimo de firmas requeridas.

EN CASO DE aprobarse hoy la postergación,
se habrá entrado a un callejón con un par de
salidas: que la Corte ordene a la Cámara de
Diputados que refaccione adecuadamente al
instituto electoral para cumplir con el encar
go especial, a realizarse en abril de 2022, lo

cual fortalecería a Córdova y su grupo, o que
el activismo del morenismoobradorismo se
vuelque en la impugnación vigorosa a Córdo
va y cree condiciones que lo lleven a dejar su
cargo a tiempo y quedar disponible para una
candidatura, aun cuando ha insistido en que
se retirará a un cubículo universitario cuando
deje el INE.

EL RETO DE posponer el revocatorio (y el nú
mero de votos que se produzca en uno u otro
sentidos en el Consejo General) habrá de signi
ficar estabilidad o inestabilidad para Córdova.
Ha lanzado su apuesta más alta hasta ahora y
de inmediato el presidente de Morena, Mario
Delgado, ha hablado de "golpe a la democra
cia". Es probable que de la manera en que se
resuelva este episodio dependa su continuidad
en el cargo de presidente de ese instituto.

YA NO TUVO continuidad la Alianza Federa
lista que en su momento alineó a gobernadores
provenientes de partidos contrarios a Morena
y sus aliados. Formalizada en septiembre de
2019, esa agrupación pretendió restar presen
cia a la Conferencia Nacional de Gobernadores
(Conago), a la que concurrían todos los manda
tarios estatales, más allá de sus adscripciones
partidistas.

CADA VEZ SON menos los gobernadores opo
sitores al obradorismo y cada vez hay entre ellos
más divisiones en lo general, y ambiciones en lo
particular, de tal forma que ayer el de Guanajua
to, panista, anunció que debe darse sana sepul
tura a la formación federalista. Lo dijo el día en
que López Obrador recibió a los mandatarios de
todo el país en su tierra natal, Tabasco.

Y, MIENTRAS SE sigue retrasando el obli
gado diálogo de la directora del Conacyt y del
nuevo director del CIDE con los alumnos y
la comunidad en general de este centro edu
cativo, ¡hasta el próximo lunes, con la DEA
informando que las redes sociodigitales están
siendo usadas en Estados Unidos por cárteles
mexicanos para entregas a domicilio, en par
ticular mediante YouTube, Facebook, TikTok,
Messenger, Instagram y Snapchat!
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• Van derecho en el INE
Así que ante la respuesta que recibió el INE de la Suprema Corte, los consejeros
electorales prevén este viernes ratificar su postura de que el órgano electoral no
cuenta con recursos suficientes para organizar la revocación de mandato, por
lo que no la harán hasta que no se les asigne el presupuesto correspondiente.
El acuerdo que circuló Lorenzo Córdova entre los consejeros electorales, y que
tiene un amplio respaldo, contempla que el instituto cumplirá con la verificación
de firmas para definir si se puede o no emitir la convocatoria para la revocación,
pero de confirmarse, no avanzará en el proceso. Los consejeros ya tienen listas
las baterías de defensa ante una embestida que esperan de Morena y sus aliados
durante la sesión del Consejo General. Uf.

• Sigue el tiro en el aire
Y en pleno inicio del periodo vacacional de fin de año fue la Profeco la que ense
ñó de nuevo los dientes, a VivaAerobus, que dirige Juan Carlos Zuazua, con la
que ha entablado un fuerte pleito por el cobro que ésta realiza, según las acusa
ciones, del equipaje de mano. Ayer, la institución a cargo de Ricardo Sheffield
informó que colocó de nuevo sellos en módulos de atención de la aerolínea y
conminó a los usuarios de la tarifa baja a que si se les cobró presenten una queja,
porque tienen derecho a que se les devuelva el pago que hicieron más una in
demnización del 20 por ciento. Hasta ahora, aseguró, VivaAerobus se ba hecho
acreedor a multas por 20 millones de pesos, pero no corrige. "Lo vamos a seguir
haciendo mientras no quieran cumplir la ley", señaló el funcionario. Así que, si
gue el tiro en el aire.

• Ediles vernalízanos, en el brincolin
¡Que sigan saltando!, se escuchó decir en los corrillos veracruzanos de Morena.
¿Por qué? Ah, pues nada más y nada menos que, a dos semanas de rendir pro
testa, 26 alcaldes electos pegaron un brinco y dejaron a los partidos con los que
obtuvieron el triunfo para "sumarse" a la 4T, y se espera, nos cuentan, que en los
próximos días se integren más ediles al partido donde "las puertas están abiertas
para todos". Es por eso que llegaron desde PRI, PRD, Fuerza por México, RSP
Movimiento Ciudadano, PVEM y PT, menos del PAN. "No, ésos no", se ufanó el
dirigente estatal morenista, Esteban Ramírez Zepeta, porque, eso sí, el derecho
de admisión es exclusivo y sólo está reservado para quienes cumplan con los
principios de esta fuerza política, dijo.
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«En la Laguna de las Ilusiones
La Alianza Federalista, que en su momento agrupó a 10 gobernadores de oposi
ción, parece disipada, luego de que el Presidente Andrés Manuel López Obrador
y la Conferencia Nacional de Gobernadores lograron convocar a 31 mandatarios
estatales. Se les ve otro semblante a quienes la conformaban y siguen en el po
der: Martín Orozco, gobernador de Aguascalientes; Miguel Ángel Riquelme,
de Coahuila; José Rosas Aispuro, de Durango; Diego Sinhue Rodríguez, de
Guanajuato, y Francisco Javier García Cabeza de Vaca, de Tamaulipas. Por
eso lo que sí hubo ayer, nos comentan, fueron sonrisas en una foto del evento
difundida ayer por el Presidente, en donde juntos posan al pie de la Laguna de
las Ilusiones.

• La respuesta del señalado de acoso
El que salió a defenderse este jueves es el diputado local morenista Nazario
Norberto Sánchez, quien el miércoles, durante la discusión del Presupuesto de
Egresos 2022 para la Ciudad de México, quedó exhibido ante el Pleno del Congre
so, cuando la panista Luisa Gutiérrez Ureña lo acusó de hacerle "tocamientos"
inapropiados. "No soy ni seré nunca un acosador de mujeres", dijo ayer el legisla
dor, después de que la denuncia pública de su compañera legisladora se esparció
como pólvora. Además, intentó revirar a su homologa, al señalarla de "haber sido
aconsejada" por su grupo parlamentario para buscar atención mediática. Incluso,
aseguró que el 90 por ciento de su equipo está conformado por "mujeres talen
tosas". Ahí lo que señaló el legislador. De lo que siga, pendientes.

• Presión y respuesta en el CIDE
Nos cuentan que el director del CIDE, José Romero Tellaeche anunció que a
finales de enero de 2022 el centro de estudios regresará a clases presenciales,
ya que la mayor parte del país se encuentra en semáforo epidemiológico verde.
El anuncio lo hizo en medio de desconfianza por parte de la comunidad estu
diantil de dicha institución que mantiene tomados los planteles de Santa Fe y
Aguascalientes a manera de protesta por la designación... del propio Romero. Los
alumnos, nos comentan, interpretaron el anuncio como una forma de presión
para que hagan entrega de las instalaciones, las cuales; sin embargo, no piensan
soltar hasta que se escuchen las demandas de su pliego petitorio, el cual incluye,
y eso no lo dejan de subrayar, la destitución del director. Es decir, del que convocó
a clases presenciales. Uf.
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La primera vez que fui al Paseo
de la Fama en Hollywood, me
decepcioné. El boulevard tiene

a los mejores publicistas que, a lo lar
go de los años, han conseguido con
vertirlo en un sitio icónico que miles
de personas sueñan con conocer; só
lo pocos consiguen dejar su nombre
tatuado ahí.

Esperaba yo algo grandioso, pero me encon
tré con unas pocas cuadras con estrellas en el
pavimento, dos teatros, una multitud de turistas
impidiendo el paso y el olor a marihuana en las
esquinas. Como sucede con muchas otras cosas
en Los Ángeles (LA), me tomó tiempo entender
y apreciar la dinámica de este lugar. Al final, otra
vez, como con tantas cosas de LA, terminé por en
tenderlo y apreciarlo de verdad: la magia no está
en lo físico ni en lo geográfico, está en una idea y
en un sueño. El imaginario colectivo le da a este
lugar su estatus de simbólico y emblemático: sólo
los gigantes consiguen tener su estrella ahí.

En 1998 la tuvo Vicente Fernández, y en su
presentación rompió todos los récords de asisten
cia. Más de 4 mil personas llegaron al boulevard
Hollywood a ver al cantante. Sólo una muestra
del tamaño del ídolo y su importancia para los
inmigrantes mexicanos.

Gustavo Arellano escribió en estos días una co
lumna en el periódico Los Angeles Times en la que

explica esto como nadie: "Chente era más que
sólo un personaje para los inmigrantes de la gene
ración de nuestros padres y nuestros tíos. Él era
ellos a cada paso que daban en sus nuevas vidas
en Estados Unidos". En un tiempo en el que los
inmigrantes mexicanos no eran bienvenidos, se
sentían visibles y escuchados en la voz de Vicente
Fernández. Los triunfos del Charro deHuentitán
se convirtieron en los triunfos de esta generación
de inmigrantes que, junto a él, se abrió paso y al
canzó el éxito en Estados Unidos.

Para ellos, llegar hasta aquí no ha sido fácil.
Atrás están las historias de esfuerzo y sacrificio.
El largo camino en busca de no mucho, sólo lo
elemental: una oportunidad. Emigrar es, tal vez,
una de las cosas más complicadas de la existen
cia humana. Haberse ido para progresar y querer
volver para dejar de extrañar. El inmigrante vive
siempre en esa tensión; el espacio entre los de
seos y las añoranzas, el futuro y el pasado. El país
que nos da trabajo, y el país que nos vio nacer. Y
se puede querer las dos cosas a la vez: la esperan
za del mañana en otro sitio, y la nostalgia por las
cosas buenas del ayer en el lugar de siempre. Lo
que no se puede es tener las dos cosas a la vez.

Por eso, con la muerte de Vicente Fernández,
su Estrella en el Paseo de la Fama en Los Ángeles,
se llenó de flores y se inundó de fanáticos que
lamentaron su partida con un canto desentona
do desde lo más hondo del estómago, en honor
al Rey.

En el fondo, lo que muchos de ellos quieren
como inmigrantes, es lo mismo que Chente quiso
en la canción que lo catapultó a la fama: volver,
volver, volver.

Fecha: 17/12/2021

Página: 9

Area cm2: 247

1 / 1

Columnas Políticas

Julio Vaqueiro

Costo: 35,111

Página 3 de 10



Los derechos humanos

de los migrantes

"Pero el tiempo es terco y pasa y todo vuelve"
La sirena inconforme, Augusto Monterroso

México, históricamente, ha si

do un país de origen, tránsito,
destino y retorno de migran

tes, por lo que es de los pocos países que
tienen todas las faces de la migración.
Por un lado, miles de mexicanos migran
a los Estados Unidos (EU), de los cuales
muchos de ellos retornan a territorio

nacional, mientras que por otra parte
recibimos miles de migrantes, princi
palmente de Centroamérica, algunos de
ellos se quedan en el país, pero la gran
mayoría son de tránsito hacia los EU.

El principal motivo de la migración ilegal es la extre
ma pobreza que se vive en Centroamérica, aunado al gran
índice de delincuencia, por ello emprenden el viacrucis
dejando sus hogares, sus pertenencias, su familia y se
aventuran en busca de una vida mejor y más segura, in
virtiendo sus ahorros o endeudándose para poder pagar
los gastos del viaje, las extorsiones y sobre todo el pago
a los traficantes de personas que les prometen llevarlos
alosEU.

En los últimos años, el problema de la migración
centroamericana se ha agravado por el crecimiento de la
pobreza, la inseguridad y por las restricciones del gobier
no de los EU para el ingreso de indocumentados, provo
cando que la mayoría de los migrantes que viajan hacia

los EU se queden en territorio mexicano, viviendo en las
peores condiciones.

A los migrantes, nuestra Constitución Política, los Tra
tados Internacionales y la Ley de Migración, les otorgan,
entre otros, el derecho a la vida, a la integridad personal,
a la libertad, libre expresión, el acceso a la justicia y al de
bido proceso, así como la prohibición a ser discriminados,
a la detención arbitraria y a la tortura, siendo todos estos
derechos fundamentales, los cuales el Estado Mexicano
debe garantizar.

Según el artículo diecisiete de la Ley de Migración,
sólo las autoridades migratorias pueden retener la docu
mentación que acredite la identidad o situación migrato
ria, haciéndolo saber a las autoridades correspondientes,
situación que no se respeta, pues desde que se imple
mento que la Guardia Nacional patrulle la frontera sur,
son sus miembros los encargados de revisar y detener a
los migrantes ilegales que llegan al país, violando las dis
posiciones de la Ley de Mgración.

Desde luego que el Estado Mexicano se enfrenta a una
clara violación de los derechos humanos de los migran
tes ilegales, pues se les detiene y se les priva de la libertad
sin ningún proceso legal y sin acceso a la justicia, mucho
menos se les otorga la asistencia médica, todo esto propi
ciado por la red de corrupción que impera en el Instituto
Nacional de Migración, y las mafias de tratantes de perso
nas que hasta ahora no se han podido extinguir.

Después del trágico accidente del tráiler que transpor
taba decenas de migrantes la semana pasada, y donde
murieron cincuenta y cinco personas, quedaron eviden
ciadas las redes de comipción y el maltrato que sufren los
migrantes, con lo que sin duda estamos frente a un caso
de responsabilidad civil del Estado Mexicano y de lo cual
debería de responder.
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La llegada de los conquistadores
españoles a lo que hoy es México
trajo consigo entre muchas otras

cosas la tauromaquia, una práctica mi
lenaria con orígenes en las culturas del
clásico mediterráneo, y cuya forma más
parecida al concepto actual del toreo
puede rastrearse a partir del siglo XIX.

Se trata de un ritual crudo que pone cara a cara a li
diador y astado, en el que —por contradictorio que pa
rezca— se honra la vida del burel por encima de todo
y culmina con la muerte del toro. Es este hecho el que
genera —de manera cada vez más constante— críticas
y presiones para que las corridas de toros sean prohibi
das. Así ha sucedido en algunas entidades de nuestro
país y en otras regiones del mundo y, recientemente,
suscitó una nueva propuesta para prohibir los festejos
taurinos en la Ciudad de México.

Sin embargo, para emprender una iniciativa de este
tipo, lo adecuado sería conocer lo que conlleva la tau
romaquia y, sobre todo, entenderlo, porque siempre
resultará más sencillo atentar o proscribir aquello que
no se comprende. Así sucede con estas propuestas —
invariablemente acompañadas de una agenda políti
ca—, las cuales parten del desconocimiento y basan
sus argumentos en la manera en la que el toro muere,
sin dedicar un solo minuto para exponer cómo vive.

Además, la prohibición de los festejos taurinos con
llevaría, necesariamente, la extinción del toro de lidia,

con motivaciones que no buscan salvaguardar la vida
del toro, sino cambiar su desenlace por uno que no es
mejor.

El ganado bravo es criado con el único fin de ser
lidiado. Para poder salir al ruedo, el toro pasa cuatro
largos años en el campo bravo, en un estado práctica
mente de libertad —cuestión inconcebible en la crian
za del ganado tradicional. Ya en el ruedo, cada acción
de la faena va aparejada de una motivación, siempre
con el toro como principal protagonista y con la inten
ción de dotar de grandeza el momento del desenlace
—contrario al anonimato de la muerte en el rastro.

La dignidad en el sacrificio del astado se la da el
acto de la corrida en torno suyo, lo cual no sucedería
de otra manera. Es la capacidad de apreciación de la
sublimidad de este rito la que ha generado todo tipo
de expresiones artísticas —arquitectura, escultura,
danza, música, pintura, literatura, cine y teatro— du
rante siglos. Sin embargo, las sociedades cambian y
que lo que un día fue, no tiene que serlo siempre.

Si los tiempos marcan que la tauromaquia ha de pe
recer, que así sea, pero de manera natural, por falta de
interés entre afición, empresarios y ganaderos —que,
dicho sea de paso, ésa es la tendencia— y no por mo
tivaciones electoreras y politiquería barata. Si verda
deramente es un espectáculo arcaico —como muchas
veces se señala—, que por sí mismo desaparezca, y
que la labor de sus detractores sea de convencimiento,
mas no la fácil salida de una medida prohibitiva.

Evidentemente, el público taurino es minoría y
definitivamente la tauromaquia no es para todos, por
una cuestión de convicción o meramente de gustos.
Pero ello no implica que no pueda ser para nadie.
#ProhibidoProhibir.

Fecha: 17/12/2021

Página: 6

Area cm2: 253

1 / 1

Columnas Políticas

Contraquerencia / Eduardo Nateras

Eduardo Nateras

Costo: 35,963

Página 5 de 10



A ocho días de que concluya el
plazo para recabar los dos mi
llones 700 mil firmas para la

consulta de revocación de mandato

del Presidente de la República 3 por
ciento del total de electores, per
sisten las dudas de que ésta pueda
llevarse a cabo en abril de 2022, si al
INE no se le asignan los recursos pú
blicos que requiere, debido al recorte
presupuestal de casi cinco mil millo
nes de pesos que aprobó la Cámara de
Diputados.
Por lo pronto, después de que del poco más de

millón y medio de firmas que los promotores de
Morena han entregado, ese organismo ha encon
trado diversas inconsistencias —que de inmedia
to son invalidadas—, los integrantes del Consejo
General que preside Lorenzo Córdova, sesionarán
este mediodía para evaluar la situación sobre ese
proceso, que es promovido no como revocación
sino como "ratificación" del Ejecutivo federal.
DE ESTO Y DE AQUELLO...
En un intento de contrarrestar la inflación, que
rebasa el 7 por ciento, la Junta de Gobierno del Banco
de México, aun con votación dividida, aprobó por
quinta vez aumentar su tasa de interés en 50 puntos,

por lo que quedó en 5.50, que es la mayor registrada
desde junio pasado, ante la magnitud que aquella
ha registrado.
Luego de que el gobierno de Estados Unidos
anunciara una recompensa millonaria de dólares
por la captura de los hijos de El Chapo Guzmán, el
Presidente López Obrador respondió ayer que ése
es asunto de su Gobierno, lo que recordó el "culia
canazo" y el arresto y liberación que él ordenó de
uno de ellos, Ovidio.
Carlos Salazar Lomelín, presidente del Consejo
Coordinador Empresarial, negó que alguno de los
integrantes del Consejo Mexicano de Negocios le
haya ofrecido disculpas al Ejecutivo federal, por
los "abusos" del pasado en la Reforma Eléctrica del
sexenio pasado, como lo declaró en una mañanera
de esta semana.

Preocupanteyamenazadorrecrudecimientodela
violencia, que se teme agrave este final del año, con
advertencias como el estallido de un artefacto en la
comandancia de policía en Acapulco y el hallazgo
de una mochila con explosivos en Tula, Hidalgo, en
donde hace un mes ocurrieron dos autobombazos

y la fuga de un líder huachicolero y sus cómplices.
Oootra denuncia penal contra el Fiscal General,
Alejandro Gertz, ahora de Mariana Moguel, hija de
Rosario Robles, por presunta violación a la presun
ción de inocencia y quien lleva más de dos años en
prisión, a pesar de que podría seguir en libertad su
proceso.
Esta columna dejarádeaparecerlaspróximasdos
semanas y volverá apublicarse el martes 4 de enero.
A los lectores de La Razón, les deseamos una Feliz
Navidad y un mejor Año 2022.
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La historia juzgará o ya juzgó

HAY UNA PARTE de

la historia que ya juzgó
al gobierno mexicano
sobre este lance. El

frustrado operativo es
uno de los elementos
de definición e historia

del presente gobierno

La historia ya ha ido definiendo la de
cisión del gobierno de no detener a

Ovidio Guzmán.
Culiacán vivió un día de locos cuando se intentó detener

a quien parece ser la figura más visible e influyente de los
hijos de El Chapo Guzmán. Fue de locos por lo que provo
có y por sus secuelas. Las cosas no llegaron más lejos, por
que se optó por dejar en su casa a Ovidio, a pesar de tenerlo
detenido.

Todo llegó al límite, porque fueron las propias autori
dades las que lo provocaron. La importancia del operativo
obligaba a un trabajo detallado con el mínimo de margen
de error. Lo que hicieron fue exactamente lo contrario,
empezando por poner en vilo a Culiacán durante horas
en una jornada que bien pudo evitarse y tener una mejor
coordinación.

Resulta cerca del absurdo el hecho de que en el diagnós
tico del operativo no hubieran tenido en claro lo que podría
ocurrir al enfrentar a un cártel tan bien estructurado, pode
roso y, lo más importante, correr el riesgo de enfrentarlo en
su propio territorio.
A las autoridades no les quedó penosamente de otra

que escuchar pacientemente la llamada del hijo de El
Chapo, quien le pedía a sus huestes que "pararán" porque
las cosas ya se estaban solucionando. Las fuerzas de seguri
dad tuvieron que penosamente, insistimos en ello, retirar

se para que Ovidio seguramente entrara a su casa para que,
suponemos, le dieran de comer quizá un caldo de camarón
para el pequeño susto.

Las primeras explicaciones fueron confusas y contradic
torias. Se dijo que la decisión del operativo había sido de la
Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana. Posterior
mente, fue el Presidente quien asumió la responsabilidad
sobre la liberación de Ovidio teniendo a su lado a Alfonso
Durazo, quien seguía tratando de explicar lo inexplicable.
Se hizo, se dijo, porque la población estaba en medio de un
altísimo riesgo, el cual absurdamente no habían contempla
do; por cierto Durazo es hoy gobernador de Sonora.

Escuchando voces de especialistas hay coincidencias en
el sentido de que se estaba en el preámbulo de un escenario
violento de secuelas incontrolables que afectarían a miles
de personas en Culiacán.

Días después el Presidente reconoció el error del opera
tivo, a la vez que asumió en definitiva la responsabilidad, la
cual, recordemos, en los primeros momentos no fue sufi
cientemente establecida.

Al paso del tiempo el llamado Cártel de Sinaloa sigue in
tocado. Incluso se dio el caso de que de manera inopinada
el Presidente tuviera un gesto con la mamá de Joaquín Guz
mán Loera. Pudo haberla saludado a la distancia, pero no lo
hizo, provocando que se cargara lo sucedido de interpreta
ciones atendibles, de las cuales el Presidente no está exento.

EU está enviándole a México un mensaje con la recom
pensa al ofrecer 5 rndd por información sobre los hijos de
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Guzmán Loera. No hay indicios de que el gobierno mexica
no esté atacando al Cártel de Culiacán de la misma manera
en que lo está haciendo con el Cártel Jalisco Nueva Genera
ción, CJNG.

La lógica indicaba que después del frustrado intento por
detener a Ovidio se diseñara una estrategia para buscar la
manera de desarticular al cártel. Nadie piensa que una tarea
de esta naturaleza sea sencilla por la capacidad de reproduc
ción que tienen los cárteles, pero desde EU ven a los hijos
de El Chapo intocados, siendo, paradójicamente, que ellos
tienen a su papá detenido y sentenciado.

Hay una parte de la historia que ya j uzgó al gobierno
mexicano sobre este lance. El frustrado operativo es uno de
los elementos de definición e historia del presente gobierno.
• RESQUICIOS

El primer trimestre va a estar cargado de temas que tras
cenderán a la vida del país. Si se logra un parlamento abier
to, plural y participativo que trascienda y que lleve a que la
Reforma Eléctrica sea aprobada en términos de un futuro
posible como parte del mundo, daremos un paso histórico
ajeno a imposiciones.
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Que se impuso la cordura
entre los panistas hacia la can
didatura por la gubernatura
de Aguascalientes para 2022
y siempre sí Toño Martín del
Campo y Tere Jiménez busca
rán sumarse a una fórmula de

unidad, dejando con los brazos
abiertos a Movimiento Ciu

dadano, que ya se veía aprove
chando la fractura. Lo que más
llama la atención es que no fue
el dirigente nacional blanquia
zul, Marko Cortés, quien lo
gró este acuerdo, sino Santiago
Creel, en quien los punteros di
cen sí confiar. Se llevan pesado.

Que se prendieron las alar
mas en el Consejo de las Areas
Naturales Protegidas, cuyos in
tegrantes temen estar camino
al cadalso debido a sus obser
vaciones sobre las afectaciones

por la construcción del Tren
Maya, por lo que ya se parape
tan en una sentencia reciente
de una controversia constitu

cional (2122018) resuelta por
la Suprema Corte de Justicia de
la Nación, que preside Arturo
Zaldívar, y obligatoria en todo
el país, relativa a que cualquier
disminución al régimen de pro
tección medioambiental de las
ANP es inconstitucional.

Que en el otro extremo, en
línea con los proyectos de la 4T,
el director del Instituto Nacio

nal de Antropología e Historia,
Diego Prieto, presentó el ha
llazgo de la escultura Macui
lxochitlXochipilli anteayer en
el Templo Mayor, y aprovechó
los reflectores para aclarar que
las obras públicas como el Ae
ropuerto Internacional Felipe

Angeles y el Tren Maya no des
truyen patrimonio porque es
tán acompañados por el INAH.

Que la Sala Regional Espe
cializada del Tribunal Electoral

concluyó que mientras la revo
cación de mandato no sea un

hecho no resulta violatorio que
los representantes de Morena
en el Consejo General del INE
hablen de una "ratificación" de
Andrés Manuel López Obra
dor, después de que el PAN de
nunció a Eurípides Flores Pa
checo por sus expresiones del
29 de octubre. La determina

ción sale pese a que hace unos
días, la Sala Superior del propio
organismo determinó que usar
"ratificación" para recabar fir
mas sí es violatorio, pues con
funde al electorado y violenta
su voto libre e informado.
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T?
s lugar común creer que los resulta
dos de las próximas seis elecciones
a gobernador están cantados. Para

el PAN, Aguascalientes, los demás para Regenera
ción Nacional. A observadores y partidos se les di
ficulta entender los nuevos términos de la realidad

socialy política. A más de seis meses de la elección
y sin conocer a candidatos, cualquier pronóstico o
vaticinio es aventurado. Las encuestas difícilmen
te sirven porque simple y sencillamente todavía
no hay campañas. Esta tesis es válida tanto para
elecciones locales como para la elección nacional
de 2024.

El candidato disruptivo es el factor más desa
fiante para los partidos. Es un fenómeno singular,
que depende del perfil y del entorno. El ejemplo
extremo ocurrió en 2015 en la elección de gober
nador en Nuevo León. Un aspirante con antece
dentes muy convencionales, pero que en el esce
nario de la elección se presentara como el impú
dico verdugo de los gobernantes corruptos, el cual
sin partido o como candidato independiente, pu
do romper con la inercia histórica bipartidista. El
Bronco ganó con una significativa ventaja ante
buenos candidatos del PRI y del PAN. Algo seme
j ante sucedería seis años después con Samuel Gar
cía, quien desplazó a las dignas opciones del PAN,

PRI y de Morena.
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A los partidos se les com
plica pensarse fuera de los
términos tradicionales de

la política. Incluso a More
na, donde López Obrador es
ejemplo de lo que puede ha
cer un candidato disruptivo,
quien no ha dejado de serlo
incluso como presidente. A
eso se debe su fortaleza como

políticoy su debilidad como gobernante. El elevado
respaldo popular lo manifiesta.
Lo relevante de un candidato disruptivo que lle

ga a conectar con el electorado es que trasciende
el umbral electoral de los partidos y puede lograr
triunfos arrolladores. El éxito está en la sorpresa de
un candidato que simbolice lo que los electores qui
sieran a partir del desprestigio de los partidos y de
los políticos convencionales. Los nuevos términos
de la comunicación y la irrupción délo digital expli
can este acontecer.

Un ejemplo de lo que podría suceder es Quin
tana Roo. Todo parece resuelto a favor de More
na, postule a quien postule; más cuando el bloque
opositor anuncia que no habrá coalición. La in
cursión de Roberto Palazuelos, personaje popu
lar por su presencia televisivay exitoso empresa
rio en Tulum, podría significarla sorpresa y ganar
la elección de gobernador. Su fortaleza radica en
que no reproduce el perfil del político convencio
nal y simboliza mucho de a lo que aspira el elector
de ese estado, donde todos los partidos de peso
han fracasado en el tema de seguridad. Las con
diciones de la entidad hacen viable un giro ines
perado del electorado.
Para el Movimiento Ciudadano postularlo sería

repetir el éxito que ha logrado en varias elecciones;
para el PAN y el PRD sería una opción que podría
llevarlos nuevamente al gobierno local.
El candidato disruptivo, oportunidad y desafío

del nuevo entorno político electoral.

A los partidos se les
complica pensarse

fuera de los términos
tradicionales
de la política
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'Expedición
de castigo'
«AYER pasamos un día grandioso. Había
unos cuantos comunistas insolentes en

Okrilla y organizamos una expedición de
castigo». Víctor Klempeler se quedó unos
instantes en silencio al otro lado del auri

cular. El que le hablaba era un viejo alum
no al que en tiempos había tratado
casi como a un hijo. «¿Qué hicisteis?», pre
guntó. «Nada, hacerlos pasar por un túnel
de porras y darles un poco de aceite
de ricino, nada sangriento, pero, eso sí,
muy efectivo. Una expedición de castigo».
Y esa palabra (Strafexpedition, en alemán)
fue con la que el filólogo inauguró su LTI,
La lengua del Tercer Reich (Minúscula), el
esclarecedor diario de un intelectual per
seguido por su condición de judío que su
po intuir que en la resignificación del len
guaje se encontraba ya el origen de una
nueva dictadura. «Strafexpedition», anota,
«es la primera palabra que percibí como
específicamente nazi». Lo que vino luego
es de sobra conocido. Y, no obstante, igno
rado en España, por conveniencia o cobar

día, ante ejemplos de desprecio y margina
ción social de quienes han sido señalados
como enemigos por un poder despótico co
mo el nacionalista. Sea este de inspiración
socialista como el alemán de los años 30,
o de raíz tradicional y reaccionaria, como
el actual en Cataluña. «Las expediciones

de castigo privadas», concluye Klempeler,
«y parecidas más que nada a una actividad
deportiva dominical fueron sustituidas en
seguida por las operaciones policiales
de carácter regular y oficial, y el aceite de
ricino, por el campo de concentración».
De las palabras y expresiones acuñadas

por el nacionalismo catalán, inmersión es
sin duda la que mejor define su aspiración
totalitaria. María Moliner dedicó en su dic

cionario una entrada para especificar
la naturaleza diferenciada del sustantivo

cuando va adjetivado. Y así, inmersión lin
güística no sería sino la «integración
de una persona en la vida cotidiana de los
hablantes de una lengua diferente de la su
ya con el fin de aprenderla». Acto volunta
rio, en suma. Cuando esa inmersión pasa a
ser una condición de ciudadanía (como lo
fueron la ideología y la raza en la Alema
nia nazi) se está cruzando una línea de
consecuencias previsibles. Las adverten
cias de los activistas separatistas aplaudí
das por la Generalitat a una familia que
intenta reivindicar el derecho de su hijo a
sustraerse a esa disolución en el viscoso lí

quido de un pueblo que se entiende a sí
mismo como la materialización de una len

gua y una cultura, son los prolegómenos
de algo ya ensayado: la creación de un Es
tado nacional puro. Esto es, totalitario.
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Cari Sagan y Paul Broca

Un libro cayó en manos de Gil: El cerebro de Broca. El autor, Cari Sagan. El
capítulo que abre el texto cuenta una visita que el científico hizo a elMusée de
l'IIomme. Sagan tuvo en sus manos en un frasco el cerebro de Paul Broca

Fue una de las figuras
más prominentes de la

medicina y la antropología
del siglo pasado

Gil acusaba fatiga de metal. Ce
rraba la semana vacunado,
cansado>, meditabundo. Un li
bro cayó en sus manos: El ce
rebro de Broca, publicado en

el año de 2012 por la editorial Paidós. El au
tor, Cari Sagan. Usted recordará Cosmos, la
obra más conocida de Sagan. El capítulo que
abre el libro cuenta una visita que el cientí
Gco hizo a el Musée del'Homme. Mientras

iba y venía entre recipientes con restos an
tropológicos conservados en formal Sagan
tuvo en sus manos en un frasco el cerebro de

Paul Broca. Escuche algunos momentos de
esta breve historia alucinante:

Tomé el recipiente del anaquely lo examine
de cerca. En la etiqueta podía leerse P. Bro

ca. Tenía en mis manos el cerebro de Broca.

Paul Broca fue cirujano, neurólogo y an
tropólogo, una de las figuras más promi
nentes de la medicinay la antropología del
siglo pasado. Realizó importantes traba
jos en el estudio de la patología cancerosa
y en el tratamiento de los aneurismas, así
como una contribución esencial ala com
prensión de los orígenes de la afasia, nom
bre con que se designa todo menoscabo de
la habilidad para articular ideas. Broca fue
un hombre brillante y apasionado, con una
ferviente dedicación al tratamiento médi

co de las capas sociales más pobres. Hacia
el final de su vida fue nombrado senador.

Muchos años antes, Brocahabía tenido enor
mes dificultades para crear en Francia una
asociación dedicada al estudio de la antropo
logía El ministro de Instrucción Públicay el
prefecto de policía albergaban la creencia de
que la antropología podía ser, como todo in
tento encaminado a profundizar en el cono
cimiento de los seres humanos, innatamente
subversivaparalos intereses del Estado.

Paul Broca falleció en 1880, a causa de un
tipo de aneurisma muy similar al que tan
brillantemente había estudiado. Cuando le

sorprendió la muerte estaba trabajando en
un minucioso estudio de la anatomía cere

bral. Broca fundó las primeras sociedades
profesionales, escuelas de investigación y
revistas científicas de la antropología fran
cesa moderna Los especímenes de su labo
ratorio personal fueron incorporados al que
durante años recibiría el nombre de Musée
Broca. Posteriormente pasarían a integrar
se en el más amplio Musée del'Homme.

Fue el propio Broca, cuyo cerebro tenía yo
ahora en mis manos, quien creó la macabra
colección que había estado contemplando.
Habían sido objeto de su estudio embriones
y monos, gentes de todas las razas, midién
dolo todo enloquecidamente en un supre
mo esfuerzo por comprender la naturaleza
profunda del ser humano. Y a pesar del as
pecto presente de la coleccióny de mis rece
los, no fue, al menos de acuerdo con los pa
trones de su tiempo, más patriotero o más
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racista que otros y ciertamente no ofreció
un apoyo incondicional al racismo con sus
teorías y menos aún con sus actos.
Brocafue un extraordinario anatomista ce

rebral y efectuó importantes investigacio
nes sobre la región límbica, conocida ini
cialmente con el nombre de rinencéfalo (el
"cerebro olfativo"), zona que como sabemos
hoy en día se halla estrechamente vinculada
con las emociones humanas. Pero quizá su
trabajo más celebrado en nuestros días sea
el descubrimiento de una pequeña región
ubicada en la tercera circunvolución del ló
bulo frontal izquierdo de la corteza cerebral,
la que en honor de su descubridor denomi

namos hoyárea de Broca [...] Eláreade Bro
cafue uno de los primeros descubrimientos
que puso de manifiesto la separación de fun
ciones existentes entre ambos hemisferios
cerebrales. Y algo aún más importante, fue
una de las primeras pruebas sólidas de la
existencia de funciones cerebrales especí
ficas localizadas en zonas muy precisas del
cerebro, de que existe una conexión entre la
anatomía cerebraly sus diferentes activida
des concretas, actividades que aveces sue
len calificarse como"mentales".

Ahí estaba, flotando ante mis ojos, nadando
a trozos en un mar de formalina, el cerebro
de Broca. Podía observar la región límbica

que Broca había estudiado en otros, las cir
cunvoluciones del neocórtex, incluso el ló
bulo frontal izquierdo de color gris blancuz
co, donde tiene su asiento el área que toma
su nombre de su descubridor, pudriéndose
inadvertidamente en un triste rincón de la

colección que iniciara el propio Broca

Todo es muy raro, caracho, como diría Cari
Sagan: "La ciencia es mucho más una de
terminada manera de pensar que un cuer
po de conocimientos".
(Gil tomará unas inmerecidas vacacio

nes y volverá a estapagina del fondo ellu
nes 3 de enero del2022).
Gils'enva
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e sorprendió gratamente la defensa de
quienes, sin saber prácticamente nadaMde su vida y obra, defendieron en redes al
historiador Jean Meyer, ahora que se ha
vuelto ave de tempestades por su prota

gonismo en las movilizaciones del CIDE donde los neoli
berales aseguran que no hay neoliberales y donde el más
izquierdista es Chertorivski Kinski. Y no cualquier de
fensa; de hecho una defensa del tipo fanaticada de Luis
Miguel o Gloria Trevi que, si tocas a sus dioses, se ponen
como Lilly Téllez y te sueltan improperios, mendacida
des, procacidades y amenazas que difícilmente se pue
den asociar con el autor de libros fundamentales como

La Cristiada que, curiosamente, habla de sectarismos y
sectarios. Bueno, la clase de mensajes cuajados de natu
raleza excrementicia que solo experimenté en Twitter
cuando Eugenio Derbez me mandó a todos sus bots y jei
ters solo porque le dije que no me gustó No se aceptan
devoluciones y no me devolvió lo de las entradas como
había prometido. O sea, fue tan ruda la cosa que hasta
pensé que me había equivocado y mis comentarios crí
ticos no fueron para Jean Meyer sino para Sergio Mayer.
Y miren que ya he tenido el gusto de medirme con las

huestes de Chumel, Calderón, Lozano y Ferriz.

Curioso que en esta guerra de soldados del amortz
ideológico, chairos vs. fifís, esta feligresía defienda a
su héroe, un intelectual, como si fuera el Chicharito
Hernández.

¿Cuál es el tema? Que Jean Meyer, lectura obligada
en mis años universitarios, salga a decir que —en el con
texto de las movilizaciones del CIDE— y en la lógica a lo
dotora Dresser de Sergio Aguayo, olfatea la posibilidad
de un nuevo 68. Digo, como confundir al Batallón Olim
pia con Timbiriche. Casi al nivel de besos de Sicilia, alma
quebradiza, alegando que AMLO es igual a Hitler. Y lue
go está ese viej o tuit de Margarita Zavala, donde le agra
dece a Meyer el apoyo para su campaña de firmas donde
al final ganaron las fotocopias. Es decir, algo por donde
se asoma la muy retorcida serpiente de la ironía. Eso dé
j enselo a Leo Sockerman, Ferriz, o a Martín Moreno que
elogia a Pinochet, o a Roger Bartra que parece el ideólo
go de Frenaaa, pero de Jean Meyer uno espera que no
caiga en esos reduccionismos. Ni que fuera Calderón.
Eso sí, de Meyer a Mayer, prefiero a Lorenzo Meyer.
Amigos, amigues, amigas, amiguis, es tiempo de alejar

me del bullicio de la falsa sociedad y zambullirme a pleni
tud en las fiestas navideñas. Nos leemos en 2022.
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II
a lacla como vocera del vocero pre
sidencial para exhibir "quién es quién

_¦¦_ en las mentiras", Elizabeth García
Vilchis, diputada suplente por Morena, continúa cada
semana mordiéndose la lengua porque profiere cra
sas falsedades.

Lleva escritos los embustes y calumnias con que se
quiere desacreditar informaciones y comentarios que
disgustan a sus j efes, y no es raro que su lectura del guión
resulte hilarante por atropellada
Ante las críticas que se ha ganado por afirmaciones

carentes de sentido ("no es mentira, pero no es verdad"
o "no esfalso, pero se exagera"), el presidente López Obra
dorle dedicó una frase lamentable:
"Laseñoritano sabe leer, pero no dice mentiras..."
Antier, al abordar la confrontación de la comunidad

estudiantil y académica del Centro de Investigación y
Docencia Económicas con la dirección del Consejo Na
cional de CienciayTecnología,la voceradel vocero min
tió tanto que hasta modificó el calendario: dijo que el úl
timo llamado del Conacyt al diálogo fue el sábado 15, día
que no existió, cuando alo que se refería ocurrió el do
mingo 12 de diciembre. Y tampoco le atinó con algo su
cedido "el lunes 17", sin reparar en que estaba hablando
del miércoles 15.
Dislates como esos pudieran quedar para su anecdota

rio, pero no la ominosa ejecución
de órdenes plagadas de mentiras.
Aseguró que la directora del

Conacyt, María Elena Alvarez
BuyllaRoces, "no" ha dejado plan
tados alos estudiantes, cuando lo
hahechocinco veces: "Esfalsoque
Conacyt se niegue a dialogar, e in
cluso que los estudiantes han si

do plantados cinco veces. Y hasta
comparan con el movimiento de 1968. Esto es completa
mente falso. La directora general del Conacyt ha media
do e n el conñicto interno del CIDE y ha insistido en el
diálogo conlos estudiantes", dijo.
Lo cierto es que ha habido un único diálogo virtual, el 7

de diciembre, como también que es la titular del Consejo
quien ha pospuesto la reanudación.
García Vilchis recordó que los estudiantes condicio

naron la más reciente reunión "a la firma de la renuncia"

del director impuesto por AlvarezBuylla, "lo cual rompe
el principio de confianza de un diálogo incondicional'*i
Omitió (y la omisión de un dato clave es una manera de

mentir) quela desconfianza fue sembrada por la directora
del Conacyt aldesignar,fuerade norma reglamentaria, un
director sectario que por desdeñar, ofender y calumniar a
los cideítas, concitó el repudio.
Debiera saber que el diálogo no es incondicional: de

darse será fuera del CIDE (único "poder" de los estu
diantes) y que no habrá solución si se necea con mante
ner al rechazado.

En la misma conferencia, el Presidente dij o que la Su
prema Corte ordenó al INE hacerla consulta de revoca
ción conlos recursos que tiene, cuando lo que resolvió es
que no puede manifestarse sobre si alcanzan o no mien
tras no haya certeza de que se realizará tal ej ercicio.
¿Cómo clasificará eso la vocera del vocero en su mor

bosa sección quién es quién en las mentiras..
El Asalto... reaparecerá el 3 de enero. Felices fiestas.

Elizabeth García
Vilchis lleva escritos
los embustes y las
calumnias para
desacreditar
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Son muy directos:pasan
delproblema a la crisis.

Florestán

17
¦ «' < 1 presidente López Obrador debe es

j tar contento con la pequeñez de la
J . ' oposición partidista, lo que le abre el
mar para la consolidación de su 4T en 2024.
Delospartidos,asíseautodenominan,nosehace

un solo frente serio con un candidato competitivo.
Les pueden los intereses personales de quienes los
controlan, como se reiteró esta semana
Alej andró Moreno, del PRI, salió a decir que era

su propio candidato presidencial, cuando ni él ni el
partido que preside tienenalgo que hacer en 2024.
En elPAN,Marko Cortés celebró unareuniónen

Gobernación promovida por Santiago Creel, don
de fueron a que los oyeran, no a que los escucharan.
Del PRD, en su etapa terminal, no he sabido

nada y de MC que no se sumará a coalición algu
na porque su candidato, asegura Dante Delgado,
ganará la Presidencia.
En medio de todo, el PRI, con Morena y el

PAN, dejaron fuera de la permanente a MC, lo
que lo enardeció, mientras que al PRD, que nun
ca ha estado, el PAN le cedió un lugar.
En el Congreso de Ciudad de México, More

na, con los votos del PRI y del PRD, y del PAN y
MC en contra, Claudia Sheinbaum sacó su pre
supuesto 2022 por 234 mil mill ones de pesos, un
aumento de 7.2 por ciento y, como les gusta, sin
tocarle una coma.

PAN, PRI y PRD irán aliados por los gobiernos
de Hidalgo, Aguascalientes, Durangoy Tamauli

pas, pero no en Oaxaca ni en Quintana Roo.
Las diferencias entre los aliados son, le decía,

por su pequeñez y miserias.
Y así quieren presentarse como un frente opo

sitor confiable y opción real para 2024, cuando
son los mismos suj etos y las mismas mezquinda
des de siempre. En Palacio debe celebrar ya sa
ben quién.
RETALES

/

1. PERDON. Carlos Salazar dijo ayer que nadie
del Consejo Coordinador Empresarial ha ofre
cido las disculpas que López Obrador dijo haber
recibido por su participación en el saqueo neoli
beral, y que nadie tampoco lo hizo en la comida
del Consejo Mexicano de Negocios. Sigue, pues,
la incógnita de quién le pidió perdón por los ne
gocios que hizo en el corrupto pasado conserva
dor para seguir haciéndolos con su gobierno;
2. DISTANCIA. El miércoles, en el informe
anual del ministro Arturo Zaldívar se canceló
la tradicional comida entre el Presidente de la

República y los 11 integrantes del pleno. López
Obrador llegó, escuchó, felicitó y se fue. Ayer ya
aclaró, al decir que el presidente de la Corte es ho
nesto e íntegro, lo que no puede decir de los mi
nistros. Así se llevan, ya; y
3. HISTORIA. Dice el Presidente que la historia
juzgará su decisión de liberar a Ovidio, uno de los
hijos de Joaquí n Guzmán Loera, en aquel frustrado
operativo de Cuüacánenoctubre de 2019, cuandoel
Ejército yalo tenían detenido. No creo que la HIS
TORIA tenga espacio para ese pasaje, pero es una
forma de salir de una decisión comprometida

Nos vemos el martes, pero en privado
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I I—^ lescritorGrahamGreendi
IHI j jolosiguiente:"Piensoque
J1 ¦*''"11 laNavidadesunafiestane
cesaria; necesitamos un aniversario
durante el cual podamos lamentar to
das las imperfecciones de nuestras re
laciones humanas. Es la fiesta del fraca

so, triste pero consoladora".
He recordado y escrito en otra pá

gina que el pavo de Navidad era una
difícil emergencia. Tenerlo crudo en
la mesa nos avisaba de una misión im

posible: primero rellenarlo, luego me
terlo al horno cuatro horas, inyectarlo
como si fuera un ser humano enfermo

y esperar con la paciencia del santo
Job. No era cualquier cosa, se trataba
de una pieza grande y cara, no se usa
ban las pavitas ahumadas que hoy en
día adornan con modestia las mesas

navideñas, aquello era un pavo que
hubiera inspirado un verso: oh, pavo
enorme, desafecto.
El relleno del pavo era una obra

de romanos. Mi madre y mis herma
nas luchaban contra

él a brazo partido,lo abrían en dos, sin
romperlo, para de
positar en el lugar de
sus entrañas una es

pecie de carne moli
da con pasas y nueces. Dantesco. Era
grande el pavo. Mi padre leía periódi
cos. Mi madre decía: vamos a llevar
lo a la panadería, por un poco de di
nero en el horno del pan alcanzará
la cocción antes de lo esperado, de lo
contrario nos vamos a comer a este
animal en marzo. Como se decía en
las películas mexicanas: cuánta ra

zón tenía mi madre. A las 9 de la no

che, las preguntas se convertían en
amenazas: este año no cenaremos.

Paciencia, decía mi mamá, falta mu
cho, mientras coman orejones.
Recuerdo que meter el pavo al horno

ponía a la casa de cabeza. Para mi ma
má el horno de la estufa era una de las

cosas más peligrosas de la vida. Todos
fuera de la cocina. Se iba a encender el

horno: pecho a tierra.
Mi madre y mis hermanas se retira

ban a sus habitaciones y se ponían tu
bos en la cabeza para
lucgorcalizar untrc"mendo crepéj casti_
líos en lo alto. La mesa
de Navidad, horrible,
copas, cubiertos, ser
villetas. Nadie toma

ba vino tinto. Una sidra quizá, y whisky
Robert Browns, como usted lo oye.
¿Por qué mi madre tenía miedo? No

sé, pero a las 11 el pavo salía del horno y
toda la familia se unía en una duda co

lectiva y unánime: ¿no estará crudo?
Mi padre leía periódicos.
(Estas Practicas Indecibles volverán

a esta página el viernes 7 de enero).

T}pri]Prf|o míe meter elrieLuemo que meiei ei
pavo al llOIllO pOllíá a la

casa de Cabí
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17
^^<4 n el muy remoto año de
¦ j 1979, tan cercano en mi me

moria, escribí para el Bole
tín de Finasa (Financiera Nacional Azu
carera) que dirigía Carlos Tello Macías,
un "Manual para acercarse a la historia".
Eraparte de un ciclo llamado "Cómo

acercarse a..." que incluyó todas las dis
ciplinas imaginables: economía, litera
tura, cienciay varios etcéteras, creo que
hasta cocina.

Mi texto fue luego republicado en Ne
xo,syforma parte del número doble de
diciembre 2021/enero 2022, conque la
revista celebrasus43 años. ("De Nuestro
Bazar": https: //bit.ly/32eDPA8).
Recojo de aquel texto cinco fragmen

tos que le van bien al tema de mis co
lumnas de esta semana: cómo volver la
historia remota un asunto cercano, per
sonal. Empiezo por decir, apropósito de
los grandes cambios anunciados cada
día, que la historia es
un animal que camina
rápido pero se mueve
lentamente.

Sigo con pasajes del
Manual referido:

* El primer impul
so de genuina preocupación por el pa
sado suele ser el que pregunta por la
historia de la propia familia; en parti
cular, por la de los abuelos. No hay na
da en ese impulso que no esté presen
te después en la intimidad del impulso
que pregunta por el pasado de una ciu
dad, una región o un país.
* Al revés de lo que suele exigirse en

su enseñanza, el verdadero terreno de

la experiencia histórica no está en las
fechas y hechos del pasado, sino en las
hendiduras del presente que pregun
tanpor su origeny por su sentido;
* El estudio de la historia no ofrece

por sí mismo ninguna garantía de com
prender el presente. Pueden contarse
por miles los especialistas en el pasado
paralos que el presente resulta incom
prensible, o lejano, o deleznable. Pero
no hay posibilidad ninguna de enten

derá fondo el presen
te, sin una visión his
tórica de su desarro
llo anterior.

* Lo que suele ha
ber en libros de histo

ria escritos por polí
ticos profesionales no es historia, sino
discursos disfrazados. Lo que suele ha
ber en esos discursos solo es historia en

la medida en que sirve para comprobar
de qué modo sus autores la simplifican
y la deforman.

Día con día toma vacaciones de fin de

año apartir de hoy. Regresamos en ene
ro. Felices fiestas.

Un animal que camina
rápido pero se mueve

lentamente
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8 I laudia Sheinbaum fue pun
V j tual cuando expuso en el

A arranque de su gobierno
que los patrullajes de la Guardia Na
cional por la capital no eran necesa
rios y dejó abierta la posibilidad de
que, en todo caso, pudieran ordenarse
en las fronteras con municipios mexi
quenses de alta incidencia delictiva, lo
que se interpretaba también, por su
puesto, como una fórmula para blin
darse de los vecinos criminales.

La idea era enviar el mensaje de
que la situación de la seguridad en la
ciudad era notablemente mejor que
en el resto del país y que si bien ya
se había establecido que los cárteles
operaban aquí, no estaban instalados,
a diferencia de la necedad de Miguel
Angel Mancera de negar siempre lo
evidente y decir que solo se trataba de
narcomenudeo, como si esa actividad
no dependiera de las grandes bandas.
Si en los tiempos de Enrique Pe

ña la fuga de El Chapo Guzmán y la
desaparición de los
normalistas arrui

naron sus planes de
trascender como el

gran reformista, acá
el atentado en el co
razón de las Lomas

de Chapultepec contra Ornar García
Harfuch, titular de Seguridad capi
talina, cambió la ecuación y se debió
confrontar lo inevitable: los cárteles
están en la ciudad, como en gran par
te del país, pese a que sea el asiento de
los poderes y de las fuerzas armadas.
Fue así que comenzó a cambiar el

discurso con el anuncio de patrulla

jes de la Guardia Nacional en zonas
que parecen territorios perdidos de
Gustavo A Madero e Iztapalapa, pa
sando por Tláhuac hasta llegar al
anuncio de esta semana de que a par
tir de enero el cuerpo armado estará
desplegado en las 16 alcaldías. Si co
mo la autoridad dice, los delitos van
a la baja de forma acelerada, ¿porqué
ahora sí se requiere a los federales en
toda la capital?
Algunas cifras oficiales de aumen

tos, recopiladas por mi colega Rafael
López Méndez, dan
algo de luz. Entre
2020 y 2021 la extor
sión se disparó 53 por
ciento, el robo de au
topartes 17 por cien
to, el robo en trans

porte público individual 73 por cien
to, la violación simple 31 por ciento y
la violencia familiar, aquí con la pan
demia como contexto ineludible, 27
por ciento. Siendo reales las bajas en
los delitos considerados de alto im

pacto, ¿por qué ahora sí hay que des
plegar a la Guardia Nacional en las 16
alcaldías?

¿Por qué ahora sí se
requiere a los federales
en toda la capital?
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LavacunaciónenMéxicoyen
el mundo sigue avanzando,
gracias a eso los contagios

son cada vez menos graves, la tragedia
mundial que causó el coronavirus va to
mando el rumbo de otras pandemias.
Nos debemos seguir cuidando, más

aún en estas fechas de reuniones y
abrazos y cariños. Hoy pienso que si
seguimos así, el próximo año será un
poco mejor que los últimos dos. Ahora,
como suele suceder, no habrá mucho

tiempo para disfrutar con calma esa—
ahora sí— nuevay mejor normalidad.
Porque estaremos invadidos del

muy anticipado juego de las corchola
tas y ese virus es terrible. En el partido
oficial los dos que contienden por el fa
vor del gran elector frente a la preele
gida terminaron el año anunciando lo
que se nos viene.
En el Senado, Ricardo Monreal se

despidió de 2021 congritosy ovaciones
de ¡presidente, presi
dente! Y Monreal ha

dej ado claro no solo
que quiere competir,
sino que no esta deacuerdo con el méto
do de elección que el
gran elector y su encargado del partido
han elegido.
Marcelo Ebrard, quien había sido

discreto en estos tiempos, ya arrancó
en entrevista con Azuce naUresti anun

ciando la que se nos viene: "Yo les dij e a
mis colegas, hace unos meses que nos
reunimos: 'no tengan duda de que voy a
estar ahí, voy a participar'"; y cuando le
preguntó Azucena por el debate sobre

si encuesta o primaria: "Es que gana
mos en cualquiera, no tenemos esa pre
ocupación. Yo me veo en la causa y en la
congruencia con lo que estoy hacien
do, no es defender cualquier cosa, esta
mos comprometidos en un proyecto, si
no, no estaría hoy en este gobierno, yo
creo en lo que estamos haciendo".
Eso en el partido en el poder. En los

otros brinca un candidato cada día.
Los hay en todos los partidos y fuera de

ellos: empresarios, ex
funcionarios, varios
gobernadores que sa
livan' Ha>' hasta los
que creen que con unacuenta de Twitter muy
activa podrían colarse

a laboleta—sí, en serio—. Si nos distrae
mos, hasta en el PRD propondrán un
candidato. Y les recuerdo, el próximo
año es solo 2022.
Los candidatos deberán estar defi

nidos hasta finales de 2023. La vota
ción hasta mediados de 2024.

Y para todo esto no hay vacuna y no
nos dej aran mantener sana distancia.
Regreso aestas páginas en ese año.

Para todo esto 110 liay
Vacuna y no nos de jarán
mailteiiei Sana distancia
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La Conago tiene cuerda
Se precipitaron quienes escribieron el
obituario de la Conago. La Conferencia
está vivita y coleando.
Pocas horas después de las elecciones
de junio pasado, con la nueva cama
da de gobernadores de Morena, pare
cía inminente la formación de dos blo

ques antagónicos que querían prescin
dir de la Conago.
Los gobernadores de Morena contra
los de la Alianza Federalista. Fue la

propia Olga Sánchez, entonces se
cretaria de Gobernación, la que pi
dió conservar a la Conago, pues era
un mecanismo que le permitía dia
logar con todos ios gobernadores sin
importar el partido de origen.
Todo parece indicar que ei nuevo titu
lar de Bucareli, Adán Augusto López,
es de i a misma opinión.
El priista Ornar Payad, de Hidalgo, es
el nuevo presidente de la Conago. Es
inte rio cutor válido para todos sus pa
res y en la reunión de ayer en Tabas
co quedó claro que ia Conferencia tie
ne cuerda para rato, aunque usted no
lo crea.

¿Los Chapltosserán más dis
cretos?
Si io que buscaba el gobierno de Es
tados Unidos con el ofrecimiento de

recompensas millonarias por los hijos
del Chapo era incomodar al gobierno
mexicano, lo consiguió con creces.
Ei presidente López Obrador resintió
el golpe. No ocultó su molestia. Dijo
que sí los hermanos Guzmán están en

México les corresponde a las autorida
des mexicanas detenerlos, y no a agen
tes extranjeros.
El hecho es que el caso Ovidio le
seguirá dando dolores de cabeza al
gobierno mexicano que quedó entre

la espada y la pared.
Por lo pronto en Si na loa subió el nivel
de alerta ante la posibilidad de que un
espontáneo se lance al ruedo para tra
tar de regresar a casa en Navidad con
los millones de la recompensa.
Pronto se sabrá si ante eJ ofrecimiento

de la recompensan los llamados Cha
pitas se vuelven más discretos, porque
la verdad, dicen allá, se pasan de des
carados.

£1 tema de las armas
Una vez que concluyó la ronda de fo
tos en la Laguna de las ilusiones en Vi
llahermosa y los gobernadores se sen
taron a tocar el tema de la seguridad,
las sonrisas se desvanecieron y regre
saron las caras de preocupación.
La seguridad es un tema que a todos
los gobernadores Íes duele.
En las intervenciones salió a relucir en
diversas ocasiones el tema del tráfico
de armas de Estados Unidos a México

que se ha convertido en una verdadera
calamidad para el país. Son las armas
que usa ei crimen organizado para per
petrar sus crímenes.
El presidente López Obrador ha
bía dicho horas antes que el canci
ller Marcelo Ebrard ha hecho, junto
a su equipo, un buen trabajo para

emprender el control de la entrada
de armas provenientes de Estados
Unidos.

Adelantó que pronto se dará un repor
te de ios avances. Lo que quiere Méxi
co es que haya control y seguimiento
por paite de los fabricantes de armas
que han incurrido en negligencia cri
minal.

Monreal en dos frentes
A lo largo del periodo ordinario de se
siones, el senador Ricardo Monreal
combinó su trabajo como coordinador
legislativo con la defensa de su dere
cho de participar en el proceso para
elegir al candidato presidencial de Mo
rena,

Son temas vinculados. Puede alzar la

voz y decir que quiere competir por
que entrega buenas cuentas en la Cá
mara Alta.

¡En el zafarrancho de cierre del pe
riodo ordinario, resonaron en el Se
nado los gritos de presidente! ¡pre
sidente! Esto quiere decir que su li
derazgo en la variopinta bancada de
Morena está consolidado y que sus
compañeros le ven espolones para
gallo, lo que no es poco.
Monreal trata de convencer, no de
imponer. Escucha a sus opositores
con ganas de detectar puntos de
coincidencia para alcanzar acuerdos.
No es monedita de oro para caerle
bien a todos, pero el Senado es un
centro de trabajo legislativo que abo
na a la 4T«
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El respeto
El verdadero respeto significa no imponer a nadie

nuestras creencias u opiniones, debemos respetar
la libertad de pensamiento de cada quien, ya que
en eso estriba la esencia libertad de todas las li
bertades.

Por lo anterior, basados en el respeto, es recomendable dar
un consejo sólo si nos lo piden, porque quiere decir que la per
sona estaría dispuesta a escucharlo, de lo contrario, podría in
clusive sentirlo como una agresión.
El respeto también significa aceptar las diferencias entre

todos nosotros y evitar comparaciones que pueden resultar
ofensivas pues todos y cada uno somos únicos e irrepetibles.

Debemos saber que de cualquier tema puede hablarse a fa
vor o en contra, pero con respeto. Es perfectamente válido y
legal hacerlo, pero hay que tener tolerancia con nuestras con
trapartes, saber escuchar, pero defender con decencia nuestros
puntos de vista. Si alguien es intolerante mejor darnos la vuel
ta y no perder nuestro valioso tiempo en tratar de convencer
a nadie de sus posibles errores.
Es imperativo respetar el derecho que tienen los demás a

manejar su vida como mejor Ies convenga, pero sin permitir
jamás que nos dañen, porque ese derecho no le asiste a nadie.
Defendamos siempre con la cabeza enalto nuestra dignidad,
nuestro lugar en el mundo, ya que éste no nos fue dado por
ningún ser humano, sino
solo por voluntad divina.
Respetemos el fruto

de nuestro trabajo y ha
gamos lo mismo con el
de los demás. Analice

mos lo que respetamos
en nosotros mismos y
eso nos dará la pauta de
lo que debemos respetar de los demás.

Respetar a alguien significa no ofenderle. Ojalá fuéramos
tan sabios para apartarnos a tiempo antes de ofender a al
guien. Si comprendiéramos en nuestro fuero interno las ra
zones que tienen los otros para cometer sus faltas, podríamos
simplemente separarnos y dejar que cada quien siguiera su ca
mino. No tenemos potestad para juzgar, pues nosotros somos
tan imperfectos como ellos.
Se sabe que las personas que crecen rodeadas de amor y se

guridad desarrollan de manera natural el respeto por ¡a vida
y por ios valores más profundos que de ella emanan. Por ello
la importancia de rodear a las nuevas generaciones de estos
instrumentos tan valiosos que habrán de verse reflejados en
hábitos los que, a su vez, acabarán convirtiéndose en sólidas
virtudes.

Así que no nos detengamos a pensar que dirán de nosotros,
los demás, sino reflexionemos que es lo que nosotros pensa
mos y decimos de nosotros mismos. Dejemos que los demás
piensen lo que quieran de nosotros, nuestros actos hablarán
por sí mismos.
Recordemos que la personalidad que tenemos no es lo que

realmente somos. Esa la hemos forjado para enfrentarnos a la
vida y ser aceptados por los demás. Pero debemos estar tran
quilos porque lo que realmente somos, sólo nosotros lo sabe
mos y, hay ALGUIEN que es quién ve el alma, los pensamien
tos y las intenciones, que los demás no alcanzan a percibir.
Así pues, respetemos a los demás, exijamos respeto para

nuestra persona y respetémonos a nosotros mismos »

Debemos respetar la
libertad de pensamiento de
cada quien, ya que en eso
estriba la esencia libertad

de todas las libertades.
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Hazme "el paro", mi
buen, les dicen los de
lincuentes a ios poli
cías cuya mano fiera
les sujeta el pantalón

por la rabadilla y en infalible práctica de
"calzón chino", lo mantienen detenido y
llega un momento por piedad, sociedad,
convivencia o soborno seguro, el agente
del orden afloja los dedos y el cinturón
y deja irse a al malhechor a quien ya se
encontrará en un lugar y hora conveni
dos para cobrar el pago de! "paro'1; haz
me "el paro"; o .sea, para esta situación,
detén el curso lógico de una detención,
no me lleves con el Ministerio Público

donde todo es más cato y mucho menos
me empujes hacia el juzgado cuyo cos
to final se multiplica, mejor me ayudas
ahorita y luego habrá ocasión de ayu
darte nosotros, mi buen pues ya io sa
bemos y arrieros somos y en el camino
andamos y en una de estas hasta la vi
da te salvo, porque todos andamos en
lo mismo ¿verdad?, mi buen, a lo mejor
hasta de carnales terminamos, y en ese
juego, en ese mecanismo de ayúdame y
yo te ayudaré, pues las cosas se arreglan,
porque ese es el verbo favorito, arreglar,
arreglarse, llegara a un arreglo y de al
guna manera ese fue el resultado (sin
arreglo imaginario por parte de ningu
no de los protagonistas de aquel llama
do ''Culiacanazo"1, porque ya no somos
iguales), pero los policías, los soldados
y la mismísima Guardia Nacional deja
ron ir a un detenido de regular tama

ño cuya captura se dio en seguimiento
y cumplimiento de una solicitud de ex
tradición del gobierno de los Estados
Unidos, y gracias a enjuagues no sabi
dos hasta ahora y de ios cuales algún
día habrá claridad, porque la señora his
toria ya ha ido convocada a decirnos en
indeterminado tiempo su análisis, juicio
y veredicto sobre el caso (cosa imposible
ahora porque está muy ocupada escri
biendo la biografía de Pedro "Sombre
rito" Castillo, el peruano entenado de
la 1VT) , pues en aquel tiempo el señor
presidente con todo el peso de su auto
ridad les dijo a sus discípulos armados,
haced el paro a Don O vi, y Ovidio se fue
como el Chapo de Puente Grande o Al
moloya, y así el hijo de don Chapo, el
Chapo más Chapo de todos los Chapos,
cuya vida merece una saga cinematográ
fica más allá del talento de todos quie
nes lo han intentado sacralizar el nar
cotráfico con el oropel de la buena vida
y las fastuosas buchonas malhabladas y
los tiros y la sangre roja sobre el rojo
Ferrari, incluyendo entre todos ellos al
cineasta de la casa, don Epi, quien pre
firió quedarse con la historia del señor
de los cielos y no emprendió todavía la
serie biografiada de don Chapo, porque
para todo hay límites y ni modo de po
nerse al tú por tú con Anabel, si no es
para tanto, pero debemos volver a lo im
portante, porque ahora quienes pedían
la extradición de un señor sin órdenes

mexicanas de captura siquiera, ofrecen

urbi etorbi una recompensa de cinco mi
llones de dólares por ese caballero quien
desde hace muchos meses ha dejado de
ser objeto del deseo justiciero mexica
no y hasta la fecha nadie nos informa si
io buscan o no, aunque el resultado de
no haberlo hallado nos hace suponer lo
más sensato; si no lo encuentran es por
que no lo buscan y si su liberación fue
para evitar el inocente derramamiento
de sangre en la capital sinaloense, aho
ra nadie nos explica por qué después de
tanto tiempo no se ha montado operati
vo alguno para agarrarlo (como se me
rece) a estrujantes abrazos y furibundos
apapachos, porque de los balazos ya ni
pensarlo, no somos como antes y por eso
si ios gringos no nos recuerdan su exis
tencia con la oferta de cien millones de

pesos por el soplo, pues ni siquiera nos
acordamos ni de él ni de sus hermanos,
quienes no deben ser tan panteras por
que hasta a ellos los levantaron cuando
departían con bellas morras de boca con
Botox y tetamen de balón, en el restau
rante "La leche7' de Puerto Vallaría, lo

cual ya es tener muy mala leche, pero
el caso ahora es cómo hacerle para no
parecer de nuevo empleados de ios ame
ricanos, quienes ya legalizaron su capa
cidad tantas veces ejercida de meterse
hasta i a cocinas ajenas en busca de los
insumisos de su negocio, pues ya sabe
mos, la cosa de la droga es gran fuente
de recursos monetarios y financieros de
quienes dicen perseguir a ios narcotrañ
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canres y solamente administran la trans
nacional de la droga, pero las explicacio
nes nunca sobran y cuando se saquen a
Ovidio como el mago extrae un conejo
de la chistera, nos habrán probado có
mo si sabían, por lo menos, donde es
taba escondido el sombrero , y por eso
hoy debemos recordar aquello con las
palabras recientes del Señor Presidente
quien nos ha dicho lo siguiente:
"...Si están en territorio nacional (el

conejo y la chistera), a quien correspon
de detenerlos es a la autoridad nuestra,
no se permite que ninguna fuerza ex
tranjera actúe en esta materia, ni en
ninguna otra, en nuestro territorio. No
sotros somos los que tenemos que hacer
nuestro trabajo de acuerdo también a
las investigaciones que se llevan a cabo
en México..,

"...No hay impunidad para nadie y
no hay, como era antes, o sea, dos ex
tremos, que se presentaban:

"Uno, la asociación delictuosa entre
la delincuencia organizada y las autori
dades. El caso más representativo es el
de García Luna, o sea, cómo la autori
dad encargada, responsable de comba
tir la delincuencia se asocia a uno de

tos grupos durante todo un sexenio. Y
no era cualquier funcionario, era ni más
ni menos el secretario de Seguridad Pú
blica; y tampoco cualquier secretario de
Seguridad Pública, era un hombre con
mucha influencia. Ese es un extremo.

"Y e! otro es que se permitía que
agentes extranjeros intervinieran en
operativos en nuestro país,,. Eso es
una violación flagrante a nuestra sobe
ranía, que eso no lo podemos permitir
bajo ninguna circunstancia".
Bajo ninguna circunstancia, ¿quedó

claro?

"O sea (en el Culiacanazo y el "paro"
a Ovidio) , no quisimos que perdieran la
vida más personas, y había en aquel en

tonces un cálculo de que podían (síc) ha
ber más de 200 muertos y tomamos la
decisión de que se detuviera el operativo.

"Si hicimos bien, (si) hicimos mal, ya
la historia lo dirá.

"Yo fui el que tomé la decisión de pa
rar el operativo"»

ii
En aquel tiempo el

señor presidente con
todo el peso de su

autoridad Ies dijo a sus
discípulos armados,

haced el paro a Don O vi

Ff

Ovidio Guzman, detenida eri operativo y después liberado en octubre de 2019.
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SUBE Y BAJA

El legislador, vicepresidente del Senado,
hizo ver que el conflicto del CIDE "no se
resuelve a manotazos" y citó a 1a directora
de Conacyt ÁivarezBuylla a explicar có
mo piensa resolverlo.

José Narro Céspedes
Senador de Morena

Miguel DíazCanel
Preíidenne de Cuba

Este 16 de diciembre el Parlamento Euro

peo (PEj exigió al régimen de La Habana
la liberación inmediata de los encarceladas

en Cuba por defender la libertad de expre
sión,
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No le caerá nada mal al go
bierno de México la recom

pensa que ofrece el Departa
mento de Estado de EU por
datos que lleven a la captu

ra de cuatro de los hijos de Chapo Guz
mán, Son. 5 millones de dólares por cada
uno, de modo que el gobierno puede ir
pensando en qué se los gastará. Con esos
recursos podría hacer holgadamente la
consulta de revocación de mandato que
tanto le interesa a la 4T para promover
se, o fondear todas las pachangas que el
presidente quiera organizar en el Zócalo
durante el 2022.

Para el gobierno no encierra mayor di
ficultad dar con ellos por la sencilla ra
zón de que no hacen casi nada ocultar
se. De hecho, de vez en vez organizan
bacanales a las que invitan a las bandas
gruperas más célebres del norte del país
y supongo que también asisten, porque
se llevan bien, los jefes policiacos de la
región.
Las fuerzas armadas mexicanas ya

tuvieron detenido a uno de ellos, Ovi
dio. Todo mundo recuerda que lo deja
ron ir, pero quiero pensar que le siguie
ron la pista. Ni modo que se voltearan
para otro lado, como si nada. No es po
sible que hayan olvidado que otro de los
chapítos, Iván Archivaldo, amenazó con
matar a familiares de los soldados. Nadie

en el Ejército lo olvida.
El gobierno de EU ofrece la recom

pensa sabiendo que es una forma de
avergonzar al gobierno
mexicano, en particular
a las fuerzas armadas.

Suena fuerte, y lo es,
pero se ajusta a la ver
dad. Podría apostar que
las agencias gringas tie
nen una idea muy clara de dónde están
los hijos del Chapo, y la recompensa es
una forma de "calar" a las autoridades
mexicanas porque ellos, los americanos,
están hartos de la estrategia de abrazos y
no balazos que supone dejar que las ban
das del crimen organizado hagan lo que
se les antoje.

Claro que las recompensas son un
gesto hostil, pero no queda más remedio
que aceptar que nos lo ganamos. Lo hijos
del Chapo, como en un periodo su padre,
exhiben su impunidad, se regodean, por
que están seguros de que pueden doblar
al Estado mexicano mostrando los col

millos. Los arrestos tienen que darse tan
pronto como sea posible. Hay que tener
operativos bien diseñados en todas sus
etapas, para que no se repita el papelón
de Ovidio, l Jay soldados y marinos de éli
te que pueden hacer el trabajo casi sin

despeinarse, pero lo
que se necesita no son
soldados competentes,
que los hay de sobra,
sino voluntad política
para afrontar las con
secuencias y ese el ver

dadero problema.
Si Estados Unidos tiene la ubicación

de los hermanos Guzmán se la va a guar
dar o implantará uno de los operativos
para liquidarlos a distancia. Si el gobier
no de López Obrador no quiere más in
tervención extranjera no puede seguir

buscando a quien darle un abrazo. El
presidente afirmó que la captura de los
Chapítos es prioridad de su gobierno. No
se ha notado.

Si el Estado mexicano no aprieta cada
día le será más difícil someter a las ban

das del crimen organizado que aprove
charon la inmovilidad del gobierno para
hacerse más fuertes. Ahora tienen más

y mejores armas que al inicio de sexe
nio. como drones, por ejemplo. Han re
clutado, por las buenas o por las malas,
a más gente. Tienen comprados a más
jefes policíacos. Tienen mejores conduc
tos para lavar dinero a través de empre
sarios. No son invencibles, pero pueden
llegar a serlo*

ii
Si Estados Unidos tiene ia
ubicación de los hermanos

Guzmán se la va a guardar
o implantará uno de los

operativos para liquidarlos
a distancia

ff
£/ gobierno de EU ofrece la

recompensa sabiendo que es una
forma de avergonzar a! gobierno

mexicano...
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Comunidad UDLAP espera
hoy liberación del campus
El conflicto que aqueja a la comunidad de la Universi
dad de las Américas Puebla (UDLAP) parece que está
por llegar a su fin, con una reconfiguración de actores
y decisiones judiciales que pondrán las cosas exacta
mente en el mismo estado en el que estaban antes de
la insólita toma de instalaciones del pasado 29 de ju
nio, en la que ingresaron al campus de Cholula los
cuerpos policiacos del gobierno estatal.

Resulta que este miércoles 15 de diciembre, el Juez
Segundo de lo Civil, con sede también en Cholula,
Puebla, recibió un exhorto del Poder Judicial de la Ciu
dad de México, para cumplir con la suspensión defini
tiva dictada en el inicio de Amparo 1029/2021, y liberar
de una vez por todas las instalaciones de la UDLAP un
reclamo que ha hecho salir a las calles a comunidad
estudiantil y académica de esa institución

En específico, mediante el oficio número 3939, el
íuez 24 Civil de la Ciudad de México, Roberto Yáflez
Quiroz, es quien ordena que se restituya el estatus de
la universidad a sus condiciones originales, dejando
sin efecto las medidas dictadas por el propio Juez losé
Cuauhtémoc Blázquez Guevara, que derivaron tam
bién en la salida de la familia Jenkins del patronato de
la Fundación UDLAP y el arribo de un grupo de audi
tores ajenos a la institución,

Yáñez Quiroz es el mismo íuez que en una prime
ra instancia había fallado contra la familia lenkinsy
en favor de la Junta para el Cuidado de las Institu
ciones de Asistencia Privada del estado de Puebla;

por lo que el mencionado exhorto representa un
triunfo para la comunidad estudiantil y para los re
presentantes legales de la Fundación Mary Street
jenkins, dejando al Juez de Cholula como la última
instancia que deberá acatar la tan ansiada libera
ción de los inmuebles educativos.

Se espera sea este mismo viernes, último día de
trabajo del Poder Judicial de aquel estado, cuando el
íuez Blázquez Guevara acuda personalmente a las
instalaciones de la UDLAP para reintegrar el Campus
a la administración encabezada por la rectora Cecilia
Anaya Berrios. Con esto se dará también por termina
do el efímero sueño de Armando Ríos Piter, alias El
Jaguar, por convertirse en rector de esa institución, a
pesar de que ha buscado aferrarse a esa silla con ga
rras más filosas que las que tendría un verdadero fe
lino salvaje (sí parece de Guerrero, hasta de Tixtla).

En el proceso de liberación de instalaciones se
guramente estarán presentes los jóvenes y maes
tros que han luchado por recuperar su universidad
incluso en medio de la pandemia, y que seguramen
te retornarán de inmediato a las aulas para consoli
dar el prestigio de su universidad, la cual se ha
mantenido como una de las mejores universidades
privadas de América Latina,

Lo deseable es que a la llegada del grupo de estu
diantes se hayan retirado ya los cuerpos policiacos,
pues la imagen de efectivos armados en un campo
universitario debe ser siempre un mal recuerdo que se
quede en los años 60.
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Los enterados aseguran que la pelea al Interior
de Morena por la candidatura de Oaxaca arre
ció en los últimos días entre los senadores

Salomón Jara y Susana Harp. El primero, ase
gura por aquellas tierras que es prácticamente
un hecho que Lcndrá el respaldo del presidenle
de la República, Andrés Manuel López Obra
dor, y del de su partido, Mario Delgado, para
representar a la 4T en la boleta.

Mientras que la segunda estaría promoviendo
encuestas que la posicionan muy por encima
de su compañero de bancada; tal parece que la
verdadera contienda será entre los propios in
tegrantes del morenismo y no la de junio próxi
mo cuando se enfrenten a los abanderados de

otros institutos políticos.

Nos dicen que Ricardo Monreal, presidente
de la lunta de Coordinación Política del Sena
do déla República, hizo un breve recuento de
los logros que en estos meses tuvieron los le
gisladores en sus iniciativas, nombramien
tos, ratificaciones, creación de nuevas leyes,
reconocimientos.

Ha sido, en principio una LXV Legislatura muy
activa y llena de contrastes. Y en este receso
navideño estamos resguardados, nos hizo sa
ber, por la Comisión Permanente, como un "ór
gano de control sobre los asuntos que puedan
surgir". El órgano interno de la Cámara Alta,

cuenta Monreal, emitió 58 acuerdos y la Mesa
Directiva, 26 acuerdos; de distinta naturaleza,
de naturaleza medioambiente, educación, la
boral, justicia, bienestar, corrupción.

Cuentan también las comparecencias que por
ellnforme presidencial escucharon los senado
res. Todos los acuerdos a que llegaron, dijo
Monreal, fueron gracias a los diálogos y las vo
taciones de todos los grupos parlamentarios. A
que se escucharon unos a otros, es por eso que
les ha manifestado su reconocimiento.

Hidalgo es una de las seis entidades que pelea
rán por la gubernatura en el proceso electoral
del año entrante, y todo parece indicar que tras
90 años de ser un estado priista, podría llegar
finalmente la alternancia. Y es que de acuerdo
con los pronósticos y datos arrojados en los úl

timos meses, Morena se perfila para lograr el
triunfo en tierras hidalguenses.

f# 4 *

Entre los aspirantes que aparecerán en la en
cuesta del partido de Mario Delgado para elegir
al candidato a gobernador, destacan Sandra Si
mey Olvera, Navor Rojas, Llsset Marcelino, Ju
lio Menchaca, Abraham Mendoza y Cuauhté
moc Ochoa. Este último, quien funge como se
cretario de la Comisión de Energía en la Cama
ra de Diputados, ha llamado la atención por su
férrea defensa de la reforma eléctrica, al reali
zar giras de difusión alrededor de Hidalgo para
dar a conocer sus beneficios. Al final se espera
una disputa feroz, pues algunos aspirantes
analizan incluso migrar a otros colores para
aparecer en la boleta de 2022, veremos si el
fuego amigo no acaba beneficiando a la alianza
del PAN. PRI y PRD.
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Las más buscadas
Sos iiK'iilim c|U4' tfn Jn reunión <k" Kiitjt'rníHioix's. aver
t'fi \ ilkilu'rilinMi. las jlilis Solii'ilüfliu ¡jji li luniiirse
falos futrí m I j jefa ik1tjtibk'rno. Claudia Sheiribaujii
v Li .«tTflaríu di' Seguridad. Koui Itt'ki Ibxlrf^ut1/.
l'riiK.iFHjlniL'nK1. Ias> lus mándaiariuKde Morena
las LHTt>püi im \ cumpa.rlleriHi en ri.nles sueidles Lis
iniiíyt'iK's culi ambas lisura* de tu IX

Felicita ex sus operadores
Ikibkiiidu cStf ki ji'fa de Cíuhk'rnu. uní filias MUiliuiimi's
[Üii u su Mtiflariu di1 Gobierna Murtí Bal res i u

su til ukir de I ¡iiüii/Lis. Luz ÍJl'iiii(ion/Jle/. ¡mir ki
ii|irt>f)LK É(ui del Presupuesto 2(122 de iu(1)\IV. Ambos
fueron liarle inipurlanle de la labor de eoiiveniiniienlo
<¡ue derh ó en el aval del Cíingresíj de la l indad al
|NU(L¡r_'k" etUnÚlTÜLtL
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Réquiem o Alianza Federalista
\ la fosa pulídeu se fue la \ikm/¿i I edcruliMa. que
i medraran ID ^obeniadore» de upusicbíiiL Con la salida
de Ltiiiln» tle ellos, ese bloque t|i*edd debililudo. 1:1
mandulariu tk1 iíuanajuulo. Dlegu Sinhue. pidió darle
"sana sepullura". > la gobernadora de Chihuahua.
Mam Campos, dice que se regresa a la CtmilgU.
organismo que abrió sus puertas a los disidentes.

Crimen, tras tragedia
Avanza la 1 utirillmu. de Marcelo Ebrard. en la

invesligat.'ión sobre la irügedia en Ghiapus que dejó
Ti migranfe.s muirlos. Informes apuntan a i íiuulos
de ki cuipresa propietaria del {niiler con un grupo
delklivu me\ii ano t on influencia; a nivel mundial. I ¿is

indagatorias üv realizan en colaboración t on el l 'UL \
autoridades de Cent roainerita.

Senador olvidadizo
Din pnimole resultó vi (impu Plural de t'imi) rebeldes,
del Senado. .Sin ser parí ido pol/iico > menos una
bancada. Cernían Martínez, uno de sus integrantes, se
pusu a e\igi.r ser incluidos en la Comisión IVrmanente,
Olvidó, nos dieen, que su reconocimiento como
aiíru piuión fue una euncesión del presidente de la
JiKxipo. Rk'ardu Monreal. a quien quiso desc:aliik'ar.
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#0PINIÓN

DESDE
\Fl ERA

UNA
RELACIÓN
DE DOS VÍAS

Lopez Obrador advirtió a ios punidos poiííicos
estadounidenses de consecuencias en caso de

rechazar propuestas de ne/ornia migratoria

JOSÉ
CARRENO
PIOJERAS

firmarque la relación en&e Estados Unidos
y México es "Interméstlca*, o sea Inter
nan tonal con efectos domésticos, es una
formulación ya familiar para los analistas
en ambos lados d e la Tro nterar y parece que
el gobierno deí presi d en te And rés Ma nuei
López Obrador ha terminado por aceptar

esa premisa.
El hech oes que poco de lo q ue pase en México o en Esta dos

Unidos no tiene algún impacto en el otro país.
Por un lado, podría decirse que López Obrador advirtió a

los partidos políticos estadounidenses, demócratas y repu
blicanos, con consecuencias en caso de rechazar propues
tas de reforma migratoria que legalizarían a millones de
indocumentados.

"casi les puedo decir que si un partido de los dos que hay
en Estados Unidos vota en contra de la regulariza ción de
nuestros paisanos, pues vamos a manifestarnos para que
ellos no apoyen a ese partido, porque no se puede apoyar
a los que están en contra de los mexicanos y en contra de
México", dijo ei mandatario en su conferencia morionero del
miércoles pasado.

'Si los dos partidos apoyan esta
iniciativa, pues que los ciudadanos
apoyen a los dos; si ninguno de los
partidos apoya,pues hay que deciries
también a ios paisa nos ¿de qué sirve
sí no nos están tomando encuenta,

si no nos respetan?', agregó.
Pero ta nto o más im portante fue

su formulación siguiente:"Hay que

miércoles pasado.
'Si los dos partidos apoyan esta

iniciativa, pues que los ciudadanos
apoyen a los dos; si ninguno de los
partidos apoya,pues hay que deciries
también a ios paisa nos ¿de qué sirve
sí no nos están tomando encuenta,

si no nos respetan?', agregó.
Pero ta nto o más im portante fue

su formulación siguiente:"Hay que

pa rticipa r. vno es nada nu evo n i extraño, los herma nos cu 
barios que están en Estados unidos son cuatro millones,
los mexicanos, nuestros paisa nos, 38 millones, y tos cuatro
millones de hermanos cubanos tienen diputados, tienen
senadores gobernadores, tienen muchísima influencia, los
toman en cuenta para todo,bueno,al grado de que por eso
mantienen bloqueada a Cuba, por eso mismo, que es una
Injusticia ese bloqueo, que es inhumano, es una flagrante
violación d e derechos humanos, pero es por la fuerza pol ítica
que ejercen los cuatro millones y sus di rigen tes de personas
de origen cubano que viven y trabajan en Estados Unidos'.

La idea de promover que los estadounidenses de origen
mexicano se agrupen en una fuerza política, tanto en bene
ficio propio como de la relación con Mexicano es nueva y de
hecho o no de sus partldar i os, e I aca d é mlc o Mig u el Basá fl ez,
fue por unos meses embajador en Washington.

Ciertamente hay precedentes en la influencia de ¡as co
mún id a d es de ex ilia d os c ubanos y d e I a comunidad judía.

Pero en am bos casos está n tam blén Sos Inte ¡eses p rop ¡os
de esas comunidadesy su impacto sobre los pases de origen.

En el caso délos mexl canos habría el ertam en te posi biisda
des.pero también obstáculos marcados por la diversidad de
orígenes socioec o n ómicos y geográficos de los migrantes

En todo caso,el interés de México en Estados unidos y su
bienestar es obvio en todos sentidos.

Pero también implica aceptar que una relación intermés
tica es de dos vías.
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pa rticipa r. vno es nada nu evo n i extraño, los herma nos cu 
barios que están en Estados unidos son cuatro millones,
los mexicanos, nuestros paisa nos, 38 millones, y tos cuatro
millones de hermanos cubanos tienen diputados, tienen
senadores gobernadores, tienen muchísima influencia, los
toman en cuenta para todo,bueno,al grado de que por eso
mantienen bloqueada a Cuba, por eso mismo, que es una
Injusticia ese bloqueo, que es inhumano, es una flagrante
violación d e derechos humanos, pero es por la fuerza pol ítica
que ejercen los cuatro millones y sus di rigen tes de personas
de origen cubano que viven y trabajan en Estados Unidos'.

La idea de promover que los estadounidenses de origen
mexicano se agrupen en una fuerza política, tanto en bene
ficio propio como de la relación con Mexicano es nueva y de
hecho o no de sus partldar i os, e I aca d é mlc o Mig u el Basá fl ez,
fue por unos meses embajador en Washington.

Ciertamente hay precedentes en la influencia de ¡as co
mún id a d es de ex ilia d os c ubanos y d e I a comunidad judía.

Pero en am bos casos está n tam blén Sos Inte ¡eses p rop ¡os
de esas comunidadesy su impacto sobre los pases de origen.

En el caso délos mexl canos habría el ertam en te posi biisda
des.pero también obstáculos marcados por la diversidad de
orígenes socioec o n ómicos y geográficos de los migrantes

En todo caso,el interés de México en Estados unidos y su
bienestar es obvio en todos sentidos.

Pero también implica aceptar que una relación intermés
tica es de dos vías.

En EU, hoy 38
millones de

origen
ntexietmo
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DEFINICIONES

#GPINtÓN

REVIVE LA
CONAGO

Íjíi.s uueltus que da ¡a irida, La Alianza Federalista
quedo muerta v enterrada, y la Canaqa resucitó

atuvieron casi todos. Llegaron todos, menos
uno. Ayer en Tabasco, d u rante la resurrección
de la Conferencia Nación ai de cobe r nadares

(Conago).3lde32 m a ndata ríos estatales se
reunieron con el presid e nte López obrador.
Solo íaltú e! gobernador deíaüsco.Enrique
Alfaro, pero no por una diferencia política,

sino porque tuvo un viaje y no pudo ir.
La estampa recuerda los o rigen es tíe la Conago, cuando era

relevante, cuando todos los gobernadores asistían, cuando
lo r>ue ahí ocurría importaba. Desde hace ¡más de un arto, los
ejecutivos estatal es na se sentaban a la mesa. La última vez,
fue en San Luis Potosí, el 19 de agosto. Después de eso, hubo
un encuentro virtual, en enero de este ano, pero súío estuvo
presente una veintena de mandatarios.

En el ínter. 10 gobernadores rompieron con ía conferencia
y crearon la Afianza Federalista. Las vueltas que da la vida.
Después déla recomposición en el mapa electoral, donde
Morena y sus a I i ados ga na ron 12 de las 15 gu bernaturas q ue
se d i sputaron este a no (co n exc epci ó n d e Nue vo Le ó n. q u e f ue
para Movimiento Ciudadano; Querétaro y Chihuahua, para el
PAN}, la Alianza quedó muertoyen terrado, y laConago resucitó.
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"Hoy replanteamos la conago", dijo
Ornar Fayad, gobernador de H dalgo,
nuevo presidente de 5a conferencia.

Él mensaje no venía sólo de él.
había sido acordado con el resto de

I os mandatarios, sobre todo I os ema 

nados de la 4T, que ahora son mayoría.
La Alianza fue un ejercicio.ya no nos

hemos reunido [_},hayque versi no se
I e da sonó sepdtu ra", sena lóel pam sta DiegoSinhue. g obernadoi
de Guana] u ato

'Estamos todos (en la Conago), toda la charla fue entorno
a unimos. Eso de la Alianza Federalista hd/que darle vuelta a
ta hoja", asegurá Samuel García de Nuevo León.

Al buen entendedor, pocas palabras. El asunto es para qué
se rvira esta conago ¿Se plantearán iniciativas? ¿Esque m as de
desarrollo? ¿Estrategias de seguridad? ¿Se discutirán temas
fiscales? ¿O sólo estará supeditada al poder presidencial?

"Nuestros gobernadores y gobe m adoras electas han planteado
revisarla conago, plantear un nuevo modelo de relación entre
gobiernos de los estados en los cuales seísmos mayoría y la
Federaci ó r i, el Presidente de la Repú blica.

'Se ata ü u I a C o na g ? como i nslrumento de poli tiquerio, com o
instrumento para estar exigiendo recursos aI Gobierno federal
sin revisar sus presupuestos, sin revisar el ejercicio del gasto
público en los estados y sin tener cooperación en muchos
otms niveles que mejora ría el bienestar de nuestra país; se va
a re plantea r esta organizac Iá n para te n er u n n u evo m o d e lo de
¡nteríocución.cooperaclónconel Ejecutivo'dijo Mari o Delgado,
presidente de Morena, en julio pasado, tras reunirse en aquel
momento con los mandatarios electos.

Hay que unir las piezas. La Alianza se murro, la Conago re
greso de eri iré Jos muertos. ¿Bajo control d e i presiden te López
Obrador? Eso parece. Lo veremos.

M.LOPEZSANMASTIN 8 GMAIL.COM i HiMLOPEZSAN MASTIN
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AL IAJERO

# OPINIÓN

OAXACA
YA LQ
GANO EL
PRESIDENTE

Ln .seneiííoiíi l iarp va en la recta final par ta
candidatura del gobierna de Oír.vmti. Yo íiene Plan
B. pero rrmipora se come las mías en Jíi espero

usa na Harp iturríb arria va en cabatlo
de hotiendo. No sólo su partido, More
na. arrasa Frente al Pf?t para Ea elección
por la guhemaüira en ? a saca (40.43 vs.
24.06. según üpiniún Pública. Marketing
e imagen en El Heraldo), sino que ella
misma asoma corno la gran favorita en

múltiples encuestas.
Cierto que a veces eso no es suficiente para alcanzar la

cand i d atura [n i I a gube r natura). Lo sabe la propia aspirante. Va
en la recta Final jugándola frente al también senador Salomón
Jaray e I la m Isma reconoce:" La eleccl ú n es a h on ta1 [espe ra n
"humo blaneo antes del próximo viernes).

Pera cíe algo siesta segura la senadora: "Oaxsca ya lo ganó,
lo gand el Presidente".

La aseveración de Susana por más extendida gue está
la versión Jeque e!gobernador priista Alejandro Muratya
entregó la plaza tiene otras razones:

'Al Presidente lo a ma n, I o aman porq ue se volteó a ve rlos_
Lópaz Obrador es muy ama tile con Daxaca. Ha ido 27veces
a mí tierra, anles de la pandemía iba una vez al mes; tornó el
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sistema del tequio y ha hecho 300
caminos ru rales d I vinos pa ra con ec
tar las cabeceras municipales; y ha
regalado instrumentos de música
(délos que rec upera el ln su tuto para
Devolverle al Pueblo lo Robado] a las
bandas de Daxaca_

"La ¡núsica es nuestra obsesiá n",

refiere, y na rra los pleitos y hasta cie
rres de carretera cuando no logra

alyúnpuebloparticiparenlaGuelaguetza.
Ella misma es cantante. Y desde su música, a la que in

cursión ó en 199S con canciones oaxaquefias en zapoteco.
náhuatl, mixey en español, Susana Harp lia abierto paso a
distintos proyectos culturales que hoy incluso ha logrado
convertir en leyes.

En charla con directivas y colaboradores de El Heraldo
Medía Group, Id hoy aspirante por Morena al gobierno de
Oaxaca platica de la vida en su tierra, sus costumbres, sus
textil es, su comida y. por supuesto, de políti ca.

¿cómo fue que decidió lanzarse por la gubernatura?
Primero, cuenta, porque al verse arriba en tas encuestas

le dto confianza. Y segundo, porque at haber fungido como
enlace COVID (délo cual se enteró en una marioríeroyde que
además tenia que salid Lar lie encía} tuvo que trabaja r a íü nd d
con el gobierno redera!, coordinarse con el ejército y con el
Ejecu tivo estatal,y todo ello le permitió sentirse "enconchada*

Psicóloga por la univeisid a d ReglonaI de15uresie, hija del
empresario llbanás Antonio Harp Helú. la senadora marca
también su linea: "Yo soy yo. Soy Harp de sangre y lo tengo
muy claro. Hay gen te que se enreda con la cuenta bancaria_
Yo estoy jugando derecho".

¦ ¦¦

GEMAS: Obsequia del Congresode loíiudodde México:
o portir der T de enero de 2022, quien adquiero un vehfeulo
nuevo y Eromite sus píocos en otro es todo deberá pogar

unomuíto que vú desde Jos 52? hasta las 91? pesos.

MARTHAMERCEOESAb Gi4AiL.COM i {(MAffTHAANAVA

Fecha: 17/12/2021

Página: 6

Area cm2: 307

2 / 2

Columnas Políticas

Alhajero / Martha Anaya

Martha Anaya

Costo: 16,679

Página 8 de 15



• Victoria Bizu es una es

critora de ocho años que
presentó su primera obra.
Los cobres pendidos, con
todo y que nació con un
problema de lenguaje. Ella
narra rntcrorrelatos, que
vende a 30 pesos.

• El actor David Pearse

fue acusado de homi

cidio involuntario de la

diseñadora mexicana

Hilda Marcela Cabrales y
la modelo Onristy Giles,
después de que en una
fiesta las drogó.

• Chais Noth, famoso por
interpretar al personaje
de Mr. Big en 5e* and
The City, fue acusado de
a buso senuai en contra de

dos mujeres de 22 y 25
años. Recién se estrenó

una secuela de la serie.
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A Carrean de México fe espero untr Uuya uida
por delante, si bien se ie deben hacer im/ersionet.
porque otros gobiernos la habían dejado morir

iga que distingue a este gobierno y no lo
pueden ni negar ni denostar los derechoi
ros: todas y todos sunsúper cfiombeudo
res. M i eo trecj co de oJgodd n d esde antes de
colocarse coma jeíe de Gobiernacapilalrto
ya se traía a todo el mundo en friego,por
no d ecir en ehln_/odo.

Hombr e de campo [¡o haya trabajada o no), despierta
tempranito y a darle con Tokio. V esta semana dos mujeres
notables me lo corroboraron.

La primera: Rocío Barcena Molina, directora general de
Correcisde México. Una servidora pública en todo el sentido
de la palabra y q uer desde sus orígenes en la pol i tica, sie m pre
ha estado a cargo del verdadero servicio público. El trabajo
social. De esas funcionarías que SÍ funcionan. Lleva un ano
en el puesto, pero recibió la encomienda de revivir nuestro
servicio de correos.La verdad no tiene porqué desaparecer.
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Asi como alguna vez dijeron *ef vídeo motó o lo esireíío
de ío rodlcT, éso nomás no sucedió, v yo creo que a Correos
de México le espera una larga vida por delante,si bien se le
de hen ha cer inversiones, porque es u na de esas Instl tu ciones

que otros gobiernos habían querido
dejar morir lentamente.

Eri estos momentos tienen una

ca m p afta ía ntástica en don d e meno
res pueden escribir su carta al bene
factor de su preferencia:Sonto Claus,
los Sontos Reyes, et£L y no sálo llega
rá ai destinatario, sino que además
recibirán una respuesta. ¿Qué tal?
Maravilloso pfon corr moflo,ya que

de esta manera rescatarán el gusto por el género epistolar.
V otra d e e stas m ujeres trab aj a d u ras y ma ra vil losas dentro

del servicio público es ni más ni menos que LETICIA RAMÍREZ,
TITULAR DE ATENCIÓN CIUDADANA EN PALACIO NAClOlViAL

Y st pensamos que son sólo siete mil carteros para más
de 127 millones de personas en el país, ahora imagínense a
una mujer y su p eq u e fl o eq u i po, haber atendid o más de 2BQ
mil peticiones a l o largo de tres artos de gobierno.

Si bien Lety no resueIvedirectamente tosmúItiplesentuer
tos, es la encargada de canalizarlos con la persona correcta
de esta 4T. según los nú meros más de as por cien te de estas
peticiones han encontrado buen cauce y solución.

Algo en lo que lasdoscoincideri es que no importa trabajar
los siete días de la semana, y mucho más de las ocho liaras
reglamentarlas. Amén de ga nar menores SLieldkis.

Loque nadie puede negarle a AndtésManuel uápezübrador
es su pasión por atender a la gente. Por eso no es de extrañar
que u n g r upo d e per lod is tas comodinos se 11 aya n acercado a
sol ¡cita ríe que por favor fe bajara a su ritmo dos ray ¡tas, "ponqué
estaban agotados y además era fin de arto"

Alo que AMLD les contestó quesl ellosno podían seguirle
el p aso, quebuscaran suplentes Y yo a g rego_ tota I, antes u n
periodista defendía a rabiar la fuente que cubría porque le
tocaba *su choyo o su moche*.

Como ahora esto es inimaginable, no habrá ning ún pro
blema en que traten de darle batalla entre tres o cuatro a mi
Tíotoonide la4T.
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FUEGO
LIMO

¿OPINIÓN

EL PARTIDO
VERDE PONE
Y QUITA A
CANDIDATOS

Empir/fi a lu morenisia Mara ¡ e/tuna y rompe ¡a
alianza \íi por Mé.vfctJ en Quintana Roa

estile la sombraysin cargo, el eterno Mrtc
D'/erde Jorge Emilia González. :¡ en a a casi

todcs partidos políticas o sus pies y Eos
mangonea seg ú n sus i ntereses, I o mlsm o
e n la alia nza va por Méxi co que en Mo rena.

El p roces o de elecci ón de ca n di da tos a
lagubematuradeQuintana Roo ese) caso

más reciente en el que movió lodos sus hitos par a imponer a
Mará LezamaL orno candi da ta de Morena y evitó un acuerdo
entre la oposición para designar Roberto Palazuelos como
su candidato. En el primer caso, todavía no se oficializa la
designación de Lezama. pero todo apunta a que obtendrá
la nominación por encima de Marybel Villegas gracias al
respaldo de Mario Delgadú y del Partido Verde

La hoy pres identa municipal I legará con una la rga cadena de
pendien tes por resolver e r i Benito Juárez [Cancúnj, en donde
le han llovida denuncias por presuntos actos de corrupción
y malos mane, j s. Uno de los casos más sona dos fue por el
manej o de la basura, cuyo escá n d a I ü estalló cua n do. en tít 
ebembre de 2020, cambió a la empresa encargada de recolectar
y trasladar los desechos del municipio. La firma contratada
para ese servicio (inteligencia México] fue reemplazada po¡
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Red Ambiental, a cuyo propietaria,.
Horacio Guerra Marroquín, vi nc u la 11
COn González Martínez. V es algü
que ni nguno délos pro tagonistas de
esta enredada historia ha aclarado.

Pero no es e3 único caso en el que
aparece el nombre de Jorge Emilio,

Según el dirigente del PRD en
Quintana Roo. Rafael Esquivel. la
decisión de no ir en la alianza va por

México, obedece a una relación entre PRf y PVEM.
El miércoles declaró que Jorge Emilio y Alejandro Moreno,

del tricolor, mantienen pláticas desde las pasadas eleccio
nes en Campeche para no interferir en la destgnaclón de los
candidatos de unos y otros. Fórmula que, según EsquIvel, le
repitieron en su estado. Derivado de eso, Altto rompió ta po
sibilidad de ir con un solo candidato, razón por la que el PRD
desistió de postulai al actor Roberto Pa lazuelos.

Er Diamante Negra ya cerró con MCyen los próximos días
anunciará que será su candidato a la gubernatura. De esa
forma, gracias a ONJrto Ve/de. PRI, PAN y PRD de|an ir a i perso
i iaje co n más reconoc im lento, se g ú n las e ncuestas, m i entras
que MC, que no pintaba en el estado, tiene la posibilidad de
subir comofo espumo. V del otro lado, Mara Lezama acumul a
problemas. Ayer fue denunciada ante la FCR por presuntos
actos de corrupción ai permitir la apertura de un casino.

ra*

Desde Guadalajara, David Estrada, coordinador de co
municación del gobierno municipal, me dice que ayer se
recibieron las propuestas técnicas y económicas para el
arrendam lento de vehíc u los y no se registró la e rn presa Ope
radora d e servid os Mega, con lo que ac I a i a que no se h izo
un troje o fo medido de dicha compañía.

rae

V como dice el filósofo Namaacutrdo: En poli Uca, Jas
hombres, en genero!, no son sino marionetas maltratados
por un titiritero".
 

ALFREDO? £LHERALDODEI«iEXECOXaM / ÍSALFftE&GLEZ
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AQUI EN EL
CONGRESO
Alianza PRIAN más de lo mismo

Para el Presidente Andrés Manuel López Obrador la alianza que
anunciaron los partidos opositores del PRI, PAN y del PRD era de
esperarse porque, aunque es lega y tienen derecho siguen siendo lo

mismo que antes. Es decir, el famoso PRIAN.
López Obrador les atizó en la mañanera antes de partir a Tabasco para

reunirse con los 32 gobernadores y jefa de Gobierno de la CDMX lo que antes
se llamaba Conferencia Nacional de Gobernadores.

Desde luego que el Presidente sabe que los opositores traen el respaldo
de lo que llama la mafia del poder con los empresarios que encabeza Claudio
X González.

El Presidente cuantas veces puede los exhibe para decir que son ellos
la mafia que se creían los dueños del país y que hoy quieren recuperar para
seguir en sus jugosos negocios que generaron los actos de corrupción.

Por eso en la mañanera que se ha convertido la tribuna para mandar
los mensajes presidenciales, López Obrador les atizó sobre esa alianza que
buscarán en las elecciones del 2022 en el juego de las seis gubernaturas.

En la famosa reunión con los gobernadores del país, López Obrador llegó
con más de la mitad a su favor, gobiernan 17 estados y un aliado de San Luis
Potosí del Partido Verde con Ricardo Gallardo.

Son números que le dan la oportunidad de direccionar la nueva
Conferencia de Gobernadores que, como adelantaba el propio líder de
Morena, Mario Delgado esta condenada en automático a desaparecer.

Si bien es un pleito sexenal con los partidos opositores, también es cierto
que a ofrecido su mano los gobiernos de panistas y priistas, eso le ha valido
incluso para invitar a los gobernadores en puerta de terminar su sexenio para
integrarse a su gabinete o en su proyecto.

CRUCERO DISNEY POR PRIMERA VEZ LLEGA YUCATAN

Una de las buenas noticias que ofreció el gobernador de Yucatán, Mauricio
Viia es la llegada, por primera vez en la historia del crucero de Disney Wonder
que atracara el 24 de diciembre, en puritita plena Navidad. Será un regalo
muy especial para los yucatecos que, si bien tendrá una derrama económica
extraordinaria con sus más de 2 mil 500 pasajeros, tendrá una repercusión
internacional de la imagen de esta entidad convertida en la más segura del
país.

PALAZUEL0S COTIZA EN MC Y PANPRD PARA QR
El actor y empresario hotelero, Roberto Palazuelos entró en la línea final para
que el partido de Dante Delgado, Movimiento Ciudadano decida si le da la
candidatura a la gubernatura de Quintana Roo.

No crea que es el único partido que lo desea, no, también está el PAN y
PRD en espera de definir si le ofrecen que sea el abanderado ante la inminente
designación de la candidata de Morena que saldrá la próxima semana, previo
a la visita del Presidente Andrés Manuel López Obrador del fin de semana
en plena Navidad y por decidir si va Mara Lezama alcaldesa de Cancún o la
senadora Marybel Villegas.

INE EN RIESGO REVOCACION DE AMLO

En el INE de Lorenzo Córdova sigue la papa caliente para cancelar, si no hay
dinero la revocación de mandato que impulsó el Presidente para saber si el
pueblo sabio y bueno decide si sigue o no en el poder.

Desde luego que la reacción será significativa de lo que diga el Presidente
en su tradicional mañanera que, le puedo adelantar que les dará hasta con la
cubeta.

DEFINEN LUNES CANDIDATA AGUASCALIENTES

Si bien en Aguascalientes está por definir este lunes el candidato de la alianza
Por México de PAN, PRI y PRD a la gubenatura, le puedo adelantar que se 
perfila Tere Jiménez y dejará, sin duda al adversario Toño Martín Campo del
que identifican de no respetar acuerdos, a ver el lunes que salga la candidata
que dice.

Jachavez77(a>yahoo.com
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RADIOPASILLO

Culiacanazo, mal operado

Andrés Manuel López Obrador reconoció ayer que el
llamado Culiacanazo estuvo mal operado y que se
cometieron errores.

En octubre de 2019 las fuerzas federales detuvieron a Ovidio

Guzmán, hijo de Joaquín El Chapo Guzmán, en Culiacán, Sinaloa.

Sin embargo, cuando ya lo tenían, lo soltaron porque,
argumentó el gobierno, estaba en riesgo la vida de al menos 200

personas.

Y es que, aseguran, los pistoleros del cártel de Sinaloa
entraron a una unidad habitacional militar y tomaron como
rehenes a familias de los soldados.

Que me juzgue la historia, la decisión de soltar a Ovidio la

tomé yo, reiteró López Obrador ayer, luego de la recompensa
que Estados Unidos ofreció el miércoles por los hijos de Guzmán
Loera.

Arderá Palacio contra el INE

Seguramente arderá Troya.
Mejor dicho, Palacio Nacional.

El anuncio del Instituto Nacional Electoral (INE), que comanda

Lorenzo Córdova Vianello, de posponer la consulta sobre

revocación que quiere Andrés Manuel López Obrador, generará
toda clase de críticas presidenciales.

Que conservadores, que fifís, que vividores, que parte del
sistema y más.

Los consejeros votarán hoy la propuesta de Córdova Vianello
y, de prosperar, se echarán encima a la 4T, más aun después de

que ayer un grupo de civiles entregó más 2 millones de firmas, y

ya son 3.5 millones, cuando el requisito legal para llevarla a acabo
son 2.75.

Esto se pondrá calientito, calientito, se escuchó en

radiopasillo.

Intentan sorprender a estudiantes del CIDE

En el Centro de Investigación y Docencia Económicas (CIDE) está
lejos de hallar la paz.

Antonio Romero Tellaeche, director al que los estudiantes
rechazan y por el que se han parado las clases, intentó ayer

sorprender al anunciar clases presenciales... el año próximo.
Sabe perfectamente que las instalaciones del centro están

tomadas y que, difícilmente, podría abrirlas para iniciar las clases

con los estudiantes, pero está picando a los jóvenes, se escuchó
en radiopasillo.

Agradece

Ricardo Monreal Avila hizo ayer un recuento del trabajo legislativo,
en el Senado.

Asegura que ha sido un año intenso y agradeció a todos sus
compañeros de bancada, y no, el apoyo a las inciativas y a la no
cesura.

radiopasillo@ova.com.mx
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Sigue choque por consulta
Un grupo de senadores de
Morena, encabezados por
el legislador César Cravioto
volvieron a arremeter en contra

del INE, específicamente contra
el consejero presidente, Lorenzo
Córdova, a quien acusaron de
querer bloquear la consulta por

la Revocación de Mandato, tras

la solicitud del Instituto para que
le otorguen más recursos a fln de
que pueda organizaría. El discurso,
nos dicen, podría subir de tono, y
más cuando, a unos días de que
venza el plazo para la recolección
de Armas ciudadanas, el INE

reporta apenas una tercera parte

de las requeridas para validar el
ejercicio. Esto tiene muy irritable a
más de uno de los impulsores de
la consulta, pues podrían cargar
con parte de la responsabilidad
en caso de que no se alcance el
mínimo de apoyos.

Amarrados de las manos

Un día después de que el presu
puesto de 2022 para la Ciudad de
México fue aprobado con el aval
del PRI y el PRD, quedó al descu
bierto que traicionaron su alianza
con el PAN. Las heridas siguen
frescas, nos cuentan.

Y es que, nos dicen, al PRD y al PRI
no les quedó de otra, pues no sería

coincidencia, nos hacen ver, que
días antes las autoridades judicia
les hayan liberado a la excandida
ta tricolor, Diana Sánchez Barrios,

y se haya dado la detención del
exjefe del Gabinete del Gobierno
de la capital, Julio Serna.
Ambos habrían sido la carta para
presionar.
Finalmente, para Morena fue un
ganarganar porque aprobó el
presupuesto que quiso y sembró
dudas en la alianza.

'Congelan' a grupo de 'Billy'
Más de2CO cuentas pertene
cientes a un grupo de seudó:
trabajadores y socios de la planta

cementera de Cruz Azul en Tula,

Hidalgo, fueron congeladas por
la autoridad judicial, al tiempo
de que dicho grupo, encabezado
por Federico Sarabia y ligado a
Guillermo Alvarez, mantiene
tomadas las instalaciones de la

Cooperativa. La medida se imple
mento el pasado 10 de diciembre,
en virtud de las acusaciones que
pesan en contra de Sarabia y su
organización, por los delitos de
robo y venta de cemento propie
dad de la Cooperativa La Cruz
Azul. Mediante esta acción judi
cial se busca poner fin al desvío de
recursos que afecta sensiblemen
te las finanzas de la empresa.
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MALA GESTION

DE SUSARREY Y TAXISTAS

EN INCERTIDUMBRE
El presidente de la Comisión Anti
corrupción, el diputado del PAN,
Luis Susarrey Flores, amagó con
"bajar" a algunos aspirantes del
Comité de Acompañamiento del
Sistema Estatal Anticorrupción,
lo que ocasionó malestar en otras
bancadas e inclusive de su propio
partido.

Nos cuentan que Susarrey
Flores no tuvo la atención

política de platicar su intención
con los coordinadores de las

otras bancadas, pero sí la tuvo
con las organizaciones civiles,
es decir, les pidió permiso, pero
con sus compañeros no tuvo
comunicación.

Los regaños para el diputado
panista llegaron hasta los gritos
y los reclamos fueron fuertes.
Esto, dicen, pudiera costarle
que en el próximo periodo
pierda la presidencia de la

Comisión Anticorrupción, pues
su comportamiento no fue el
apropiado.

Actualmente hay 11 aspirantes
que buscan estar en el Comité
de Acompañamiento. Y este
asunto se quedará parado hasta
el otro año por una suspensión
provisional de un juicio de amparo
promovido por un ciudadano.

Lo que se reclama es que
un ciudadano pueda participar

sin que sea postulado por una
organización civil.

TAXISTAS EN

INCERTIDUMBRE

Alrededor de 30 por ciento del
padrón de taxis en Nuevo León
podría quedarse en el limbo pues
el Instituto de Movilidad, a cargo
de Hernán Villarreal, no recibió
su pago para la renovación de la

concesión.

Ayer estuvieron los taxistas
intentando realizar su pago, pero
el personal del Instituto no lo
recibió. Incluso les informaron que
esto sería hasta el mes de enero.

La preocupación es mucha
porque el primer día del próximo
año no tendrán este permiso y
podría convertirse en el pretexto
para emprender una "cacería"
para retirarlos de la circulación.

Y la otra es porque desde
2022 aumentará el costo de la

concesión y como el gobierno
de Samuel García pretende
aumentar la recaudación, muy
probablemente tendrán que pagar
más los taxistas.

Nos dicen que hoy se hablará
fuerte del tema en la Junta

de Gobierno del Instituto de

Movilidad, y hasta los taxistas
podrían ir a protestar.
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Luis Susarrey Flores podría perder ta Gemislón Anticarrupción,

Fecha: 17/12/2021

Página: 21

Area cm2: 277

2 / 2

Columnas Políticas

Redes de Poder MTY

Redacción

Costo: 52,488

Página 4 de 5



E2Enn

BLINDAJE NAVIDEÑO

partir de este viernes se po
ne en marcha el llamado

Blindaje Navideño en la
CDMX y las alcaldías que

_ l_ más inversión le están me
tiendo al tema de seguridad son Alvaro
Obregón y Miguel Hidalgo, de lia Limón
y Mauricio Tabe, con la contratación de
elementos de la policía auxiliar más PBI.
Nos explican que los trabajos de seguri
dad en las demarcaciones de la alianza

incluyen desde resguardar las vías pri
marias y secundarias hasta tener el con
trol de la validad en alcoholímetros, des
pués de estas dos está la Cuauhtémoc, de
Sandra Cuevas.

El ex gobernador de Sinaloa,
Quirino Ordaz, no ha dormido
bien pese a que se dice a sí
mismo que todo va bien. Su
cede que tras la negativa del

PRI para que el presidente lo lleve a Es
paña como embajador, Quirino Ordaz
ahora debe enfrentar que en el gobierno
de Rubén Rocha Moya, diga que hay fal
tantes de dinero. Nos comentan que par
te del dinero faltante podría estar en Vi
bra Radio, donde Luis Alberto Díaz no
solo es la estrella radiofónica del grupo,
sino también su principal accionista ¿Al
guien quisiera investigar? Porque una
cartera se abrió y realizó diversas com
pras que deberían llamar la atención, no

solo al HT sino a la SCHR SAT y la UIF.
Fuerza Migrante, de laime Luce

ro, y el Gobierno Nacional In
dígena de México, de Candela
ria Lázaro, negocian un conve
nio en beneficio de los migran

tes e indígenas de Campeche en el 2022.
Buscan establecer programas binaciona
les para migrantes, sobre todo en materia
de inversión, comercio internacional,
asuntos sociales y educación. Y es que de
acuerdo con la Secretaria de Relaciones

Exteriores existen en el extranjero cerca
de 120 mil personas de origen campe
chano, las cuales enviaron remeses por
D5.2 millones de dólares en el 2020.

ulen ha salido al quite en
Hidalgo para defender los
beneficios de la Reforma

Eléctrica propuesta por la
4T es el diputado federal

cuauhtémoc Ochoa, que em
prendió una gira para respaldar la inicia
tiva y de paso darse a conocer como una
de las cartas por la gubernatura del esta
do en 2022.

PD: ¿Cómo le fue en el 2021 a Ricardo
Monreal en el Senado de la República?
Parece que bien, la Junta de Coordina
ción Política emitió 58 acuerdos y la Me
sa Directiva 26 acuerdos en medioam

biente, educación, laboral, justicia, bien
estar y corrupción.
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EBES

INVIERTE AGUINALDO

ADALBERTO VILLASANA

Son fechas para celebrar, pero hay que hacerlo
de manera responsable. La pandemia nos dejó
enseñanzas y la situación económica nos mar
ca que hay que cuidar el aguinaldo y, guardar o
usar de manera eficiente las tarjetas de crédito,

que se volverán impagables por altos intereses.
Hay que recordar que este año se registró una inflación

por encima de las de décadas anteriores, por lo que los tra
bajadores, deberán ser cautelosos al usar su dinero.

Quien tenga deudas en tarjetas de crédito, hay que
pagarlas. Si tiene créditos a tasa variable, cambiar a tasa
fija, porque especialistas advierten que viene un alto in
cremento en los intereses.

También está la opción de los llamados "totalero", es
decir, quienes liquidan la deuda mes con mes, para ganar
puntos y promociones, a ellos de poco y de nada le im
porta la tasa de interés, porque se han organizado de esa
forma; mantienen una referencia crediticia y tienen, en
algunos casos, domiciliados servicios como telefonía, ca
ble y consumo energético, entre otros.

Mientras que, ante el panorama desalentador de la
economía mexicana, Daniel Mendoza Ghio, académico
de la Universidad del Valle de México (UVM), propone
evitar tarjetazos y gastos innecesarios en Navidad.

De acuerdo con un estudio de PQR Planning Quant,
empresa de estudios de mercado y opinión pública, el
36% de los mexicanos utilizará su aguinaldo para pagar
deudas, el 527o de quienes darán regalos navideños de
claran que gastarán menos que el año anterior, en tanto
que el 37% de quienes darán obsequios prefiere acudir a

comprarlos a las tiendas físicas.
La Navidad es una de las fechas más importantes del

año, a nivel mundial; por décadas se ha convertido en un
ejercicio mercadológico y de consumo para millones.

Se revela que el 567c de los mexicanos planea regalar
ropa, 387o dará juguetes, pero un 207o no dará regalos
esta Navidad. El ejercicio demoscópico señaló, que el
77% de los encuestados recibe aguinaldo, un 447o lo utili
zará para hacer compras de Navidad y un 367o lo em
pleará para pagar sus deudas.

Por lo que respecta a la cena de Navidad el estudio seña
ló, que 7 de cada 10 personas mexicanas prepararán la cena
navideña en su hogar o con su familia, los demás prefieren
pedirla o asistir a algún restaurante. Para el 82% de los me
xicanos Navidad significa pasar tiempo con la familia.

Dentro de toda esta avalancha de sentimientos, el es
pecialista Mendoza Ghio propone no endeudarse con pa
gos a meses sin intereses, ya que ello, sumado a la infla
ción, disminuirá el poder adquisitivo y puede llevar a un
endeudamiento desmedido.

Y el especialista en ciencias económicas del Campus
Zapopan, recordó que tras el anuncio de la nueva varian
te del coronavtrus ómlcron, los mercados sufrieron un
impacto brutal, una caida que no se había visto en los
mercados desde hace años. En promedio las bolsas caye
ron entre 2.5 y 2.87o.

Textualmente hay que decirlo: Es tiempo de celebrar
y reencontrarnos, pero hay que abrir el corazón y cerrar
la cartera. Cerrar el año sin deudas. Regalar afecto e in
vertir el dinero.

@TXTUALes
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Quien traiciona una
vez, traicionará

siempre
Cuando se supo, en 2018, que el

traidor Germán Martínez llega
ba ai Senado de la República por

Morena, nadie daba crédito. Tampoco
cuando trascendió que además de sena
dor seria nombrado director general
del IMSS. Poco le duró el gusta, pues Je
amarraron Jas manos y renunció, ñel a
su miserable condición de ambicioso.

Un asunto inaudito sabiendo la langa
historia de saltimbanqui que traía y
sabedores en la opinión pública que
quien traiciona una vez, traiciona toda
la vida. Traicionó a Felipe Calderón, a
Vicente Fox, ahora a Andrés Manuel
López Obrador y a Ricardo Monreal.
Rastrero como es, fue corriendo a re

fugiarse a los brazos del arcir/enemigo
del senador Monreal, el ahora secreta
rio de Gobierno de la CdMx, el senador
morenista con licencia. Martí Batres

Guadarrama, y a confesión de parte,
también anda coqueteando con el sena
dor priista Miguel Ángel Osorio Chong.
¿Cuántas maromas más va a dar para
acomodarse nuevamente?

Para nadie es un secreto que si ahora
tiene vida política se lo debe al presi
dente López Obrador y, ni duda cabe, al
senador Ricardo Monreal Ávila, quien
lo cobijó y lo impulsó en estos tres años
que han pasado de la legislatura. Y así
les paga, con traición. ¡Vaya manera de
exhibir su poi?re condición humana!

¡Traidor! Le gritó desde la tribuna el
senador chiapaneco Eduardo Ramírez,
y se quedó corto, desde nuestro particu
lar punto de vista. Mira que reclamar, o
chantajear, con un asunto que nunca se
planteó para ese llamado "Grupo
Plural" y cr1161 tiene que ver con integrar
se a la Comisión Permanente.

Pero hagamos un recuento: Germán
Martínez Cazares insiste en que a los
senadores "rebeldes", que renunciaron a
sus grupos parlamentarios legalmente
constituidos, les corresponde representa
ción en la Comisión Permanente del

Congr eso de la Unión.
Martínez Cazares, quien abandonó al

PAN en 2018, para montarse en la campa
ña de Morena para llegar a la Cámara de
Senadores, propaga La idea de que el pre
sidente de la Junta de Coordinación
Política, Ricardo Monreal, no honra su
palabra, porque, supuestamente, le negó
al autodenominado "Grupo Plural" un

lugar en la Permanente.
Extraño, que un legislador desconozca

las disposiciones legales para constituir a
los grupos parlamentarios representados
en el Senado de la República, pero tam
bién los acuerdos que impulsó el coordi
nador de Morena para que a estos legis
ladores se les respetara sus libertades de
agrupación y de expresión.
El traidor, como ahora es conocido,
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luego de tres años de pertenecer a la frac
ción de Morena abandonó a sus compa
ñeros de bancada, desconoce que, de
acuerdo con el artículo 73 de la Ley
Orgánica del Congreso General y el arti
culo 27 del Reglamento del Senado, al ini
cio de la LXIV Legislatura se constituyeren
ocho grupos parlamentarios: Morena,
PAN, PR1, Movimiento Ciudadano,
PVEM, PT, Encuentro Social y PRD.
El legislador acusa que él "no hace polí

tica arrastrándose en los p^silJns riel poder,
que dice las verdades abiertamente", pero
no menciona que el artículo 27 del
Reglamento del Senado, establece tam
bién que únicamente será en la primera
sesión ordinaria de la Cámara Alta, poste
rior a la de su instalación en el año de la

elección, que el presidente de la Mesa for
mulará la declaratoria de la constitución

de los grupos parlamentarios.
Y que, conforme al artículo 78 de la

Ley Orgánica del Congreso General,
las y los senadores que no pertenezcan
a un grupo parlamentario serán consi
derados como senadoras y senadores
sin partido.
Pero, pese a que estas disposiciones

impiden la creación de nuevos grupos
parlamentarios, Ricardo Monreal acor

dó con los demás coordinadores parla
mentarios que esto no podía limitar los
derechos a la libertad de expresión, de
reunión y libre asociación de JUejandra
León Gastélum, Nancy de La Sierra
Azámliuro^ Germán Martínez Caza
res, Gustavo Madero Muñoz y Emilio
Álvarez Icaza Longoria.
Ya existe el "Grupo Plural", tienen voz,

pero no voto en lá Jucopo.Y ahora exigen
más de lo que se acordó. Vaya, vaya.
Ya de salida, aquí les dejo un fragmento

de la rola La planta, también conocida
como La ramera, del grupo musical
Caos, que le viene re bien al tal
Germancito:

...Así, si la riego, no, ya no me
apuro/ Como la regué contigo
Y, que u/3 sólo jardinero recoja el

fruto/ No como tú, que ya estabas
recogidaA^, si es que otro se
anima/Pues, buena suerte, a ver si jio

se espina
Y te pareces tanto a una enredade

ra/ En cualquier tronco te atoras/Y le
das vueltas con tus ramitas/Que se
enredan dondequiera
Y entre tanto ramerio/Ya te apoda

mos "La ramera ".
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Otra vez \Mike Vigil\
Mike Vigil, ex jefe
de Operaciones

Internacionales de

Za Agencia de Lucha
Antidrogas

¿Quién es Cienfuegos?: Para el exjefe de Opera
ciones Internacionales de la Agencia de Lucha Antidrogas,
Mike Vigil, "El gobierno mexicano erró al liberar a un narco
como el señor Salvador Cienfuegos, quien puede ser tan peli
groso como Joaquín 'The Shorty' Guzmán Loe ra". Demandó
al Centro Nacional de Inteligencia del general Audomaro
Martínez Zapata coadyuvar en "las tareas de inteligencia de
sus similares estadounidenses para limpiar a México y Estados
Unidos de la amenaza del narcotráfico que contamina nuestras
calles desde Los Ángeles a Nueva York". ¿A qué atribuye que el
Centro Nacional de Inteligencia, Guardia Nacional aún no
ubique a ios principales capos de los cárteles Jalisco Nueva
Generación, 'El Mayo' Zambada y los hijos del Chapo, inclu
so a Rafael Caro Quintero? "Eso nos preguntamos nosotros
¡caramba! cómo olvidar cuando nuestro radar apuntaba hacia el
general secretario Juan Arévalo Gardoqui y no lo procesamos.
Lo peor es que dejamos escapar en nuestras narices a otro simi
lar que es Salvador Cienfuegos quien de mantenerse aquí
revelaría todos los hechos registrados en Nayarit donde, según
nuestras fuentes, colaboró para el Cártel H2, del cual recibió
sobornos tanto vía 'El Padrino1 como del exfiscal Edgar
Véytia. Ambos fueron sus colaboradores y sabían que ese cártel
tenía en su nómina a siete secretarios de seguridad pública y
gobernadores de entidades vecinas que pronto serán requeri
dos por el Departamento de Justicia para extradición". ¿Qué
sabe de los vínculos de Cienfuegos con el Cártel H2?
"Reitero que esa organización era apoyada por autoridades
estatales como Veytia y federales por parte del exgeneral secre
tario quienes persiguieron, a modo de sus socios operativos,
otras organizaciones, siempre bajo el manto protector de los
gobernadores". ¿Quiénes fueron esos gobernadores? "Segu
ramente los tiene en reserva el Centro Nacional de Inteligen
cia y puedo asegurar que uno de ellos fue abatido en Puerto
Vallaría". ¿Qué revelaron sus investigaciones sobre el pode
río de los sicarios? "Sencillo, favorecieron a Juan Francisco
Patrón, quien fue huésped distinguido de cuatro gobernadores
de todos los partidos, principalmente el PR1, sobre quien recayó
la responsabilidad de entregar las aportaciones de campaña
que alcanzaron a alcaldes, diputados locales, federales e incluso
al Poder Judicial. Definitivamente H2 asumió los manejos del
Cártel de los Beltrán y operaba en Nayarit y parte de Jalisco
donde no fue detenido por el Cártel Jalisco Nueva Genera
ción " ¿Cree que el presidente Joe Biden, al igual que sus pre
decesores, Ronald Reagan y George Bush, logre la extradi
ción de los Zambada, Nemesio Osegueraf Caro Quintero y
los hijos del Chapo? "Por supuesto, porque en esta administra
ción, a diferencia del mandatario más corrupto de nuestra histo
ria que fue Donald Trump guien al final irá a prisión por el tema
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¿Quién es Cienfuegos?: Para el exjefe de Opera
ciones Internacionales de la Agencia de Lucha Antidrogas,
Mike Vigil, "El gobierno mexicano erró al liberar a un narco
como el señor Salvador Cienfuegos, quien puede ser tan peli
groso como Joaquín 'The Shorty' Guzmán Loe ra". Demandó
al Centro Nacional de Inteligencia del general Audomaro
Martínez Zapata coadyuvar en "las tareas de inteligencia de
sus similares estadounidenses para limpiar a México y Estados
Unidos de la amenaza del narcotráfico que contamina nuestras
calles desde Los Ángeles a Nueva York". ¿A qué atribuye que el
Centro Nacional de Inteligencia, Guardia Nacional aún no
ubique a ios principales capos de los cárteles Jalisco Nueva
Generación, 'El Mayo' Zambada y los hijos del Chapo, inclu
so a Rafael Caro Quintero? "Eso nos preguntamos nosotros
¡caramba! cómo olvidar cuando nuestro radar apuntaba hacia el
general secretario Juan Arévalo Gardoqui y no lo procesamos.
Lo peor es que dejamos escapar en nuestras narices a otro simi
lar que es Salvador Cienfuegos quien de mantenerse aquí
revelaría todos los hechos registrados en Nayarit donde, según
nuestras fuentes, colaboró para el Cártel H2, del cual recibió
sobornos tanto vía 'El Padrino1 como del exfiscal Edgar
Véytia. Ambos fueron sus colaboradores y sabían que ese cártel
tenía en su nómina a siete secretarios de seguridad pública y
gobernadores de entidades vecinas que pronto serán requeri
dos por el Departamento de Justicia para extradición". ¿Qué
sabe de los vínculos de Cienfuegos con el Cártel H2?
"Reitero que esa organización era apoyada por autoridades
estatales como Veytia y federales por parte del exgeneral secre
tario quienes persiguieron, a modo de sus socios operativos,
otras organizaciones, siempre bajo el manto protector de los
gobernadores". ¿Quiénes fueron esos gobernadores? "Segu
ramente los tiene en reserva el Centro Nacional de Inteligen
cia y puedo asegurar que uno de ellos fue abatido en Puerto
Vallaría". ¿Qué revelaron sus investigaciones sobre el pode
río de los sicarios? "Sencillo, favorecieron a Juan Francisco
Patrón, quien fue huésped distinguido de cuatro gobernadores
de todos los partidos, principalmente el PR1, sobre quien recayó
la responsabilidad de entregar las aportaciones de campaña
que alcanzaron a alcaldes, diputados locales, federales e incluso
al Poder Judicial. Definitivamente H2 asumió los manejos del
Cártel de los Beltrán y operaba en Nayarit y parte de Jalisco
donde no fue detenido por el Cártel Jalisco Nueva Genera
ción " ¿Cree que el presidente Joe Biden, al igual que sus pre
decesores, Ronald Reagan y George Bush, logre la extradi
ción de los Zambada, Nemesio Osegueraf Caro Quintero y
los hijos del Chapo? "Por supuesto, porque en esta administra
ción, a diferencia del mandatario más corrupto de nuestra histo
ria que fue Donald Trump guien al final irá a prisión por el tema

de impuestos, no involucra la política o diplomacia con el nar
cotráfico". ¿Por qué el Departamento de Estado de Mike
Pompeo no presionó a México con el caso del general
Cienfuegos? "Querían asegurar la reelección con el voto latino
y mantener buenas relaciones con México" ¿Tiene prisa EE.
UU. para capturar a sicarios mexicanos? "Por supuesto, pero
mientras no haya una seña!positiva de México la tarea será lenta
y continuará mermando a nuestra juventud, solo por consumo de
fentanilo y las drogas tradicionales cerraremos 2021 con 100 mil
defunciones" ¿A qué se refiere con que las autoridades mexi
canas 110 realizaron su tarea en el caso Cienfuegos? "En su
momento, México dijo que realizaría su propia investigación y
con el paso del tiempo no cuentan con ninguna evidencia como
sucede con Rafael Caro Quintero y el capo más peligroso de
todos, aún por encima de los chapitos, el 1El Mayo' Zambada*
Es de bajo perfil y solo él sabe cómo sobornar a los tres niveles
de gobierno".
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Esta semana, el Departamento de Estado de EE. UU anunció
un incremento de 5 a 15 millones de dólares de recompensa
a quien proporcione información que lleve a la captura de
Zambada, "quien representa una vieja guardia colmilluda, pero
con los días contados gracias al coraje del presidente Biden
para extirpar un cáncer que, al igual que en los ochenta, se
encuentra en su fase terminalconfió Mike Vigil, para quien el
primer trimestre de 2022 arrojará buenas noticias con la apre
hensión y extradición de Caro Quintero como uno de los 'cha
pitos' ¿Alguna esperanza de otro procesado en el Centro de
Detención Metropolitano bajo el número 597177 y exsecre
tario de Seguridad Federal durante el sexenio de Felipe
Calderón como fue Genaro García Luna decida confesar

quién autorizó sus acciones en la llamada guerra sucia? "De
no actuar con transparencia y revelar el círculo de protección
gue sus superiores extendieron a Joaquín Guzmán, seguramente
recibirá la cadena perpetua" ¿Cree gue con García Luna
pueda caer un expresidenfe de México? "Es un tema que com
pete a las autoridades mexicanas y ellas deberán actuar en con
secuencia

CATEM: Hace una década, la Confederación Autónoma de
Trabajadores y Empleados de México (CATEM) sentó sus
reales en Chiapas bajo el liderazgo estatal de Olvita
Falomeque Pineda que representa a sindicatos de trabajado
res albañiles y electricistas. En 2022 "El reto es afiliar a más de
3 millones de chiapanecos". Respecto a la visita de su santidad,
el Sheik Esref Efendi, Premio Internacional de la Paz Nelson
Mandela conferido por la Unión Europea, dijo: "Nos deja una
experiencia de humanismo hacia la población migrante y el
exhorto para que la clase política ponga énfasis en remediar su
precaria situación".
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Estamos cruzando por los últimos días de
este 2021. Muchas familias mexicanas

están preparándose para celebrar la
Navidad y el Año Nuevo, las calles se desqui
cian. pero parece como si nos estuviéramos recu
perando de los días de encierro y tantos cuidados
por la pandemia que aún lastima a México desde
finales de 2019, pero no queremos recordar esos
aciagos días, tan solo queremos llegar a los feste
jos de este fin de 2021.
Por ello, quiero compartir con ustedes, que nues
tro diario hermano unomásuno hoy, precisa
mente hoy, estará de manteles largos, pues con
el afán de seguir apoyando como medio de
comunicación a nuestros amigos y lectores es
que estaremos estrenando foro televisivo y
redacción en la cual trabaj amos para estar cerca
de ustedes.

Ha sido un gran esfuerzo y trabajo de todos
nuestros amigos y colaboradores de esta casa
editora, pero sobre todo, ese ímpetu que carac
teriza a nuestro Presidente Editor, Naim
Líbien Kaui, que siempre quiere ir un paso
adelante y estar a la vanguardia.
Felicidades por este nuevo reto y gran logro, en
estos tiempos tan difíciles por los que estamos
cruzando. ¡Enhorabuena!, porque sabemos
que vienen muchos más...

CLASE POLÍTICA PRIISTA,
MUESTRA PODERÍO
EN ATLACOMULCO

Y como estamos terminando el año 2021, estarán
de acuerdo en que hay temas que debemos dejar

para 2022. Si, querido lector, un 2022 que pinta
arriesgado, pues será a mediados de ese ario
en que se designen a los candidatos a la guber
natura del Estado de México1, quienes se juga
rán el proceso electoral de 2023.
Sabemos que hay muchos en la lista de todos los
partidos.Todos se sienten seguros, unos por dine
ro, otros por dedazo y otros porque aseguran que
es su momento, lo cierto, querido lector, es que
nada está escrito.

Pero podemos comentar que el Partido Revolu
cionario Institucional, por ejemplo, se encuen
tra detrás de las vallas, aún, sin hacer movimiento
alguno que "valga la pena". Estarán de acuerdo
en que, si el PRI pierde el Estado de México, se
muere, pues por décadas se ha presumido que la
entidad mexiquense es el termómetro político del
país, además de ser bastión priista de antaño,
pero esta vez, se está dejando vencer, al parecer.
Sin embargo, no puedo dejar de comentar que
durante La toma de protesta de la alcaldesa de
Aüacomulco, Ana Maria Chimal Velasco, si, dos
apellidos reconocidos en aquella región, apellidos
que, también, fueron de "escándalo" durante la
administración peñista, por cierto; sin embargo, el
PRI, con esta mujer, recupera el municipio irónico
del poder priista en la entidad mexiquense.
Por ello es que se reunió, en dicha ceremonia, la
clase politica mexiquense, en un afán de "demos
trar" que, quienes emanan de ese municipio,
siguen siendo la fuerza, en pocas palabras, que el
"grupo Atlacomulco", sin lugar a dudas, sigue
vivo.

Quién se iba a imaginar ver a un Emilio
Chuayffet Chemor en dicha ceremonia; a Arturo
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Montíei Rojas, era necesario verlo ahí, y ahí estu
vo. No así sucedió con el expresidente Enrique
Peña que, seguramente, prefiere no regresar al
país, pero sí estuvo uno de sus hermanos, Arturo,
como empresario atlacomulquense; Alejandra
del Moral, líder estatal del PRI; por supuesto la
diputada federal Arta Lilia Herrera Anzaldo y
quien se perfila como favorita para la gubernatu
ra mexiquense, de respetarse la equidad de
género. Desgraciadamente, el gran ausente fue el
gobernador ¿Üfredo del Mazo Maza.
En fin, esa "emotiva reunión" pinta, no solo
como apoyo a la alcaldesa entrante, sino como una
forma de demostrar que el PRI sigue vivo y que
puede seguirlo, de contar con el apoyo que se
demostró en esa ceremonia, y para ello, tendrán
que decidir entre dos aristas: alianza o candidato
de unidad, sea hombre o mujer, y ese candidato
"de unidad", tendrá que ser consensuado hasta
con el líder nacional del PRI, Alejandro Moreno,
pues este, quieran o no, sigue siendo el líder y se
lleven o no con él, sigue siendo el líder del

Revolucionario Institucional.

Pero insisto en que hay temas que se tendrán que
profundizar en enero de 2022 por una simple y
sencilla razón. A partir de hoy inician las vacacio
nes decembrinas, y estamos ciertos de que mu
chos de ustedes estarán fuera por varias semanas
y lo menos que quieren escuchar son cuestiones
políticas, aunque, honestamente, ignorar noticias
políticas, los pueden mantener desconectados de
lo que está pasando, no en el Estado de México,
sino en todo el país.
Por lo pronto, queridos lectores, me despido por
las próximas dos semanas; sin embargo, seguire
mos trabajando al pie del cañón, en caso de ocu
rrir algo verdaderamente importante. Pero no
quiero dejar pasar la oportunidad para desearles
unas muy felices fiestas decembrinas y un mejor
Ano Nuevo. ¡FELICIDADES!..,

TE INVITO A PARTICIPAR CONMIGO TODOS

LOS DÍAS, EN CAMBIANDO DE TEMA,
A TRAVÉS DE karina rocha 1968 a yahoo.com.mx
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Paquete
El PRD mexiquense se congratuló de
que de último momento la bancada
deL Pfi] haya retirado la propuesta de su
;efe polrticc Alfredo DeL Mazo Maza, y
atendido la petición de la bancada deL
FRD y Legisladores de otros institutos
políticos, para que no se estén creando
nuevos impuestos y con elLo afectando
a miles de trabajadores de La entidad
que realizan 'servicios profesionales" yfo
'actividades empresariales'. El perredista
Agustín Barrera Soriano miembro deL
Comité EjecutivoesiataLdeLFPD, exigió
a Los titulares de La Secretaría de Finan

zas'cobrar impuestos a todos aquellos
que ios evaden'y a Los 'empresarios que
realizan acciones irregulares o al margen
de ta Ley pa ra evadir eL pago de sus
contribuciones". Pues sí, eso es lo que
demandan Los mexiquenses y mexica
nos desde hace muchos años.

Los priistas insisten en que es un buen
Paquete FiscaL de gran beneficio para
La gente y que busca beneficiar a los
sectores vulnerables, pero morenis
tas como la diputada presidenta de la
Comisión de PLaneación y Casto PúbLlco
de La LXÍ Legislatura, María deL Carmen
de la Rosa Mendoza dice que no es
bueno endeudar más a La entidad, por
que aL Gobierno deL Estado de México, Lo

Legislatura le autorizó una deuda para
3021 de 8 miL 637 miLlones de pesos y
actualmente en eL Paquete FiscaL 2022
pretende adquirir una deuda de 9 mil
500 miLlones de pesos; sin embargo, las
y Los diputados de Morena han solicita
do saber el destino de dichos recursos

para poder autorizar el nuevo.

EL que sí se pasó de Listo fue eL diputado
Isaac Montoya Márquez, quien hizo
un Llamado a La alcaldesa electa de

Naucalpan, Angélica Moya a reconsi
derar la cancelación deL proyecto de la
Universidad PúbLica de Naucalpan (UPN),
que atendería en un inicio a más de 300
jóvenes sin oportunidades de educación
superior en esta localidad, toda vez que
La panista anunció que no es posible
poner en marcha eL plantel porque La
situación financie ra del munici pió es
muy complicada y porque no h3y vías de
acceso ni hay rutas de camiones. EL di
putado Isaac Montoya Tiejorse hubiera
preocupado por exigir al actual gobierno
de Morena, que Llevara bien las finanzas,
que cuidara los terrenos de propiedad
municipal y ofreciera buenos servicios y
obras a Los naucalpenses, parque la si
tuación financiera es lamentable. No hay
di ñero diputado. Angélica Moya recibirá
una administración en ruinas.
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Pinta Raya
Francisco Javier Vázauez Burgos
Afianzas fallidas
Resulta increíble que el PAN y el

PRI no hayan aprendido la lección que
les dejó el proceso electoral pasado
que demostró que los mexicanos no
quieren la alianza, que los pantstas no
toleran a los príístas y las bases prie
tas no pueden ver a los azules, y que
los perredistas detestan a panistas y a
príístas, por Eo que la alianza electoral
por ta gubernatura que están anun
ciando en cuatro entidades es una
alianza perdedora.
Los recuerdos del PRI y del PAN

les duele mucho a los mexicanos, por
años fomentaron las injusticias y la
pobreza; el exceso de Eos políticos no
se borra de la memoria, nay muchos
agravios, por lo que pasaran muchos
anos antes de que se olviden y serán
muchos más por el manejo mediático
3ue hace del pasado el presidente An
rés Manuel López Obrador, quien se

encanga de recordarle a los mexicanos
todo Fo que hicieron los príístas y sus
aliados pañis tas.
Es más, en uno de los estados que

van en Alianza, Aguase al ¡entes, el gober
nador, el contador Martín Orozco, ha
pronosticado que la Alianza no tiene
nada que hacer ante morena, que per
derán de nuevo la presidencia, y supon
go que algo similar se espera para esa
entidad en el proceso por la guberna
tura en este 2022, ese gobernador no
está contento con la Alianza con el PRI
y afirma que la alianza no tiene una
figura, que hay nombres de tires go
bernadores que se barajan para la can
didatura, pero que sólo van a ver que
rescatan. Lapidario comentario.

En Hidalgo, el PRI tuvo mucha suer
te en el proceso pasado, pues pese
a que se rompió el sistema, muchas
renuncias obtuvieron la victoria, se
habla de compra de moremstas y del
uso excesivo de recursos del gobier
no, y de (a novatez de AMLO, algo
que difícilmente ocurrirá de nuevo,
además el gobernador actual quien
fuera delegado del PRI en Yucatán, en
Michoacán, en Tábasco, son entidades
que se han perdido y es muy probable
que ocurra lo mismo ahora.
En Du raneo, el asunto tampoco pinta

bien para el PRI, ahí José Rosas Aispu
ro Torres, el actual gobernador no la
lleva bien con el PR^recordemos que
lo maltrataron, por lo que en el 20 fÜ
renuncia al PRI cuando le negaron la
candidatura en el tricolor y se va a en
cabezar una alianza con el PAN, PRD y
el PT.Aispuro no cree en el PRI, y eso
complicará el proceso a la alianza.

En Tamautipas el asunto es peor para
la alianza, el desprestigio de esa entidad
por su pasividad con el crimen organi
zado es más que evidente, no creo que
los ciudadanos sigan votando por una
alianza que se olvidó de la seguridad,
que permite que Eos ciudadanos vivan
en el caos total, eso sin contar que el
PRE gobernó Támaulipas por 36 años y
en todos esos años lastimó al PAN para
impedir que llegaran al poder, hasta que
un cinco de junio de 2016, el hartazgo
que generó el PRI en los tamaulipecos
permitió el triunfo de Francisco García
Cabeza de Vaca, quien por cierto sabe
3ue de un momento a otro lo pueden
etener, por lo que lo más seguro, al
igual que otro dirigente nacional de
un partido político, va a negociar su li
bertad a cambio de permitir elecciones
limpias, con lo que perdería la alianza
también Tamaulipas.

Oaxaca, es más que evidente que el
amigo del dirigente nacional del PRI,
también está jugando a salvarse solo,
y no es de extrañar que junto con el
gobernador de Quintana Roo, Carlos
Joaquín González, aunque ambos son
nefastos, se integren al gabinete pre
sidencial, como parte de una jugada
del presidente, recordemos que en
Quintana Roq vivir resulta imposi
ble, el crimen organizado tiene to
mada esa entidad?

Lo mejor para el PRI y para el
PRD sería participar por su lado
en el proceso electoral del 2022, Ea
sombra del PRI es como la del Che
chén, hace daño, y además la lealtad,
la seriedad de los compromisos no
son el fuerte del dirigente nacional
tricolor, el tema de Ea Reforma Eléc
trica es muestra de ello, y para el
2022, el panorama no cambia.
Es más, en el 2024, tampoco les

funcionará la Alianza, los aliancistas
no tienen candidato presidencial,
y las bases no quieren la alianza, Ea
alianza es un gusto de las cúpulas
solamente, inclusive con el zacate
cano de candidato presidencial en
el 2024 no la tendrán fácil, pero esa
sería su mejor opción, eso sí Mon
real decide romper con morena
cuando le oficialicen que no será elcandidato presidencial, como todo
indica que sucederá. NI duda cabe,
la alianza le facilitará a morena Ea
victoria en el 2022 y puede que has
ta en el 2024. al tiempo.
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[ ¿SERÁ? ]
Que avisen
A quien no le han avisado que de acuerdo con la Ley de
Responsabilidades Administrativas no puede tomar re
galos es a la alcaldesa de Tepic, Nayarit, Geraldine Ponce,
quien ha presumido en sus redes sociales los bonitos regalos
que ha recibido... ¿oya habrá cambiado laleyyno lo han
difundido? ¿Será?

¡Qué poca fe!
La gente se ha vuelto muy desconfiada, y se crea muchas
telarañas enla cabeza.. .Ahora ha comenzado a crecer la

duda del por qué se insiste en que la responsabilidad de
detener a los presuntos delincuentesparientes de Joaquín
Guzmán es de los mexicanos, aunque nuestros buenos
vecinos y amigos ofrecen una recompensa de 5 millones
de dólares. Parece que alimentan su cultura de combate al
narco con series.; Será?

El pasado los alcanza
El presidente Andrés Manuel López Obrador dijo ayer que
tiene sendas pruebas de corrupción en la entrega de Mani
festaciones de Impacto Ambiental durante el sexenio de
Peña Nieto, pero sabrá que el encargado de palomear esos
y otros permisos ambientales fue Cuauhtémoc Ochoa,
exsubsecretario de Fomento y Normatividad de la Semar
nat, hoy flamante morenista e incluido enla encuesta de
aspirantes para la gubernatura de Hidalgo. ¿Será?

Destino global
Nos hacen ver que entre los destinos turísticos que desta
can en el ranking de la empresa ForwardKeys sobresale

Cancán, Quintana Roo, que se colocó en el segundo lugar,
deshancando a Londres, que obtuvo esa posición en la
pasada medición. Y aunque el primer lugar lo tiene Dubai,
se destaca el papel de la entidad gobernada por Carlos
Joaquín González, pues a pesar del impacto al turismo
ocasionado por la pandemia de Covid19, se espera que
este logro permita que la industria permanezca estable aún
con la lie gada déla variante Ómicron al país. ¿S erá?
El Diamante negro
Y a propósito de Quintana Roo, quien ha comenzado a
inquietar a los morenistas es Roberto Palazuelos. Dicen
que mucho tiene que ver con su posicionamiento como
aspirante a la candidatura al gobierno de esta entidad con
que se haya quedado en el aire la participación del PRI en la
alianza... ¿Habrá convencido el niño verde a Alito? ¿Será?

UNAM capacita en Biología
Esta semana, el Instituto de Biología de la Universidad Na
cional Autónoma de México comenzó una capacitación
para los fu ncionarios capitalinos en materia de preserva
ción del ajolote, especie en peligro de extinción. El taller
liderado por el doctor Luis Zambrano tiene como obj etivo
que los trabajadores de las alcaldías que tengan que ver
con el entorno en que se desarrolla el anfibio adquieran los
conocimientos básicos para garantizar su supervivencia;
adicionalmente, el especialista propuso crear un espacio en
la zona chinampera de la ciudad en donde el animal endé
mico pueda desarrollarse y resguardarse de sus principales
depredadores. ¿Será?
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EU relanza narcoguerra en México, y anula el Entendimiento Bicentenario

Por encima del pomposo Entendi
miento Bicentenario MéxicoEU, la
Casa Blanca ha puesto en marcha
decisiones unilaterales que benefi

cian la lógica de la seguridad nacional esta
dounidense, imponen los intereses de Wash
ingtonyreactivanla narcoguerra en territorio
mexicano.

La DEA ya puso en marcha operativos en
México, el Tesoro anunció recompensas con
tra capos que viven en México, la Casa Blanca
aprobó la Ley Zapata para castigar de manera
extraterritorial a quienes ataquen a agentes
estadounidenses en otros países, Biden se
erigió en el factor de definición para certificar
qué gobiernos son democráticos y cuáles no y
el Gobierno estadounidense aprobó una es
trategia contra la corrupción en otros países.
El activismo de la DEA y las recompensas

del Tesoro van a modificar la estrategia de
construcción de la paz del Gobierno lopezo
bradorista. Y el escenario no es el mejor: o
México se somete al dictado estadounidense

o declara ilegales las recompensas ofrecidas
para arrestar a capos mexicanos.
El tema más delicado es el de las recompen

sas porque estaría ya causando inestabilidad al
interior de los cárteles mexicanos por el apetito
del dinero ofertado. El problema radica en que
México todavía no ha determinado órdenes de

aprehensión contra esos capos y por tanto las
recompensas estadounidenses estarían vio
lentando el sistemajurídicopenal mexicano.
En cambio, en este espacio se ha insistido en

el reconocimiento de la DEA de que el tráfico
de drogas y su venta en las calles de ciudades
estadounidenses está controlado por cárteles
y bandas mexicanas que operan con impuni

dad en las calles de EU en reciprocidad, Mé
xico debería establecer recompensas contra
narcos en Estados Unidos.

Las decisiones estadounidenses de seguri
dad extraterritorial violanlaletray el espíritu
delEntendimientoBicentenarioahoras de ser
formalizado.

ZONAZERO

Las encuestas tienen la lectura que se quiera.
Un sondeo de El Financiero el 8 de diciembre
arrojó datos significativos sobre la participa
ción militar: subió de 39% en julio a 44% en
noviembre la aprobación de la militarización,
en tanto que el desacuerdo apenas tuvo un au
mento de 52% a 53%. Además, creció de 68%
a 73% la aprobación de que el ejército siga
en seguridad pública. Las fuerzas políticas y
las ONG no están entendiendo a la sociedad
respecto a los militares.
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Dale, dale, dale, a las posadas

Se acerca la Nochebuena. Como es de
esperarse, muchos eventos de cie
ñe de año donde veremos a muchas

personas conocidas. Es una tradición
que suele ser la favorita de la gente, porque
conlleva una rica cena, alguna dinámica para
divertirse y, por supuesto, enormes cantidades
de alcohol.

Las posadas normalmente acaban tarde,

abarrotan las calles de trabajo y revelan ver
dades aterradoras acerca de sus asistentes. O

incluso si amáramos todos y cada uno de nues
tros compromisos, cualquiera puede llegar a
cansarse de tanta pachanga.
Pero antes de entrar a lo sucio, comence

mos con cuando sí queremos la antesala, la
piñata y hasta el karaoke: el organizaría con
amigxs o con gente querida: nos ilusiona estar
ahí porque nos empapamos del espíritu de la
Navidad, de compartir momentos únicos con
la gente más apreciada. Es bonito porque se
hacen cosas distintas a cualquier otra reunión
dentro del año, hay pretextos suficientes para
dinámicas exclusivas, como el no perder el
tino o el misterio del intercambio de regalos.
Cuando hay pui as de éstas, podemos sentir el
cansancio acumulado entre tanta emoción,

tanto empalago.
Sin embargo, la cosa se toma más compli

cada cuando son fiestas con gente extraña, o
con quien no queremos convivir realmente.

Sobre todo porque puede haber presión por
socializar. Claro, de vez en cuando puede sor
prendernos y ser un evento especial. Pero en
muchas ocasiones son reuniones incómodas,
porque las dinámicas son forzadas, la gente
se pone pesada o intensa, y con los shots ace
chando en cada esquina, la reunión se puede
convertir'en algo peligroso.
En particular, las fiestas de la oficina son

motivo de cuidado, porque podemos no volver
a ver con los mismos ojos a nuestros superio
res, o a compañeros que antes respetábamos,
por los deslices que pueden ocurrir a raíz de
cualquier estupefaciente dentro de la posada.
Además, hay una verdad oculta detrás de

todo: que en la fiesta existen las mejores, o
peores, versiones de cada persona. O la gente
es más cariñosa, bailadora o buena onda o la
más agresiva, egoísta o posesiva.
Sí, lo que pasa en la fiesta se queda enla fiesta.

Pero aveces es difícil olvidar que el señor siem
pre elegante estuvo cantando "Cuando calienta
el sol" atodo pulmónlanoche anterior.
A pesar de los pormenores, muchas perso

nas se quedan esperando a la siguiente Na
vidad. Cuando sea el momento de enfrentar

lo pesado, sólo nos queda estar presentes en
la medida de lo posible: aprovechar lo bueno
de compromisos que nos podríamos ahorrar»
darse permiso de irse temprano o de plano no
acudir . La Navidad finge ser siempre de color
rosa, mas no siempre es así, y está bien.
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Detecta INE estrategia para inflar número de fírmas pro revocación

El INE determinó ayer la procedencia
de la cancelación de registro de pro
moventes y auxiliares déla consulta
de revocación de mandato al detec

tar "apoyos con inconsistencias" que para el
Instituto no son errores sino una estrategia
para inflar el número de firmas requeridas.
La decisión del ór gano electoral tiene trascen

dencia pues enüe los registros cancelados está el
de la promovente Gabriela Georgina Jiménez
Godoy, quien el fin de semana pasado entr egó
260cajasconsupuestamente 1 millón defirmas.
El instituto dio la raz ón al PAN que presentó

una queja en contr a de un grupo de ciudada
nos "por el probable uso indebido y posesión
de datos del padrón electoral".
"La solicitud de medidas cautelares, bajo la

figura de tutela preventiva, se consideró proce
dente, pues, en apariencia delbuen derecho, un
grupo de auxiliares ha incurrido en irregulari
dades de manera reiteradayya que han aporta
do a la autoridad electoral nacional apoyos con
inconsistencias, las cuales, aparentemente, no
se tratan de errores o accidentes, sino de unpro
ceder sistemático encaminado aincrementar de

modo artificial el número defirmas requeridas
para el inicio de un proceso de revocación de
mandato", consider ó la autoridad electoral.
La resolución anterior implica que la Co

misión de Quejas y Denuncias ordene a la
Dirección Ejecutiva del Registro Federal de
Electores la baja de los auxiliares, entre ellos
la asociación "Que siga la democracia" y a su
líder, Jiménez Godoy.
La cancelación del registró provocará a su

vez la inhabilitación de la recepción de apoyos
procedentes de los dispositivos electrónicos
registrados por los mencionados auxiliares y,
lo más importante, los apoyos de los promo
ventes obtenidos de manera irregular serán
clasificados como "inconsistentes".

Es decir, que no contarán como firmas vá
lidas a la hora de procesar el total de apoyos
obtenidos.

En el caso de Jiménez Godoy y la asociación
"Qué siga la democracia", no se puede con
tabilizar aún cuántas firmas del millón que
entregó vayan a ser anuladas.
Pero lo que ayer" concluyó el INE es que varios

promoventes,entrefundonariospúblicosyor
ganiz aciones como la aniba citada, recurren a
trampas para inflar el número de firmas reque
ridas para obligar a la consulta de r evocación,
algo que era un secreto a voces pero que no se
había reconocido oficialmente hasta ayer.
A ver si hoy hay réplica en la mañanera.

• • • •

Concluyó el periodo ordinario de sesiones en

el Congreso y en el Senado se hace un balance
de las iniciativas aprobadas y las pendientes
para el siguiente, que comienza en febrero.
Este fue el primer periodo de sesiones bajo

la presidencia de la exministra y exsecretaria
de Gobernación, Olga Sánchez Cordero,
a quien le faltó experiencia para el manejo
político de la Cámara alta.
Tres estampas quedaron para la historia par

lamentaria de la pr esidencia de la exministr a:
Su negativa a interponer una controversia

constitucional en contra del decretazo pre
sidencial por considerar que el Senado "no
tenía legitimidad" para presentarla.
La crítica a esta decisión radica en que, a

juicio de la oposición, era la Suprema Corte
de Justicia de la Nación quien debía decidir si
el Senado tenía o no legitimidad.
La segunda, la pérdida de control cuando

la senador a Lilly Téllez le gritó desde su cu
rul reclamando precisamente su negativa a
presentar el recurso y la presidenta de la mesa
directiva decidió, en ese momento, terminar
la sesión y convocar a la siguiente.
Y la tercera, haber dado validez oficial a

la "hora del aficionado", que era un chiste
local entre senadores, a la participación de
legislador es para hablar de cualquier tema
de su interés.
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Gobierno y Morena usan a MC para dividir a la oposición

La esnategia avanza y avanza bien:
La dupla gobiernoMorena trabaja

para las elecciones con doble objeti
vo en una sola operación:

Debilitar a la auténtica oposición identifica
da enPAN, PRIyPRD.
Y en adición, fomentada la división de esos

estamentos, cazar disidentes para llevarlos al
partido presidencial... o a MC.
De esa forma se crean las condiciones para

demoler más a los partidos hegemónicos
del pasado y aumentar las posibilidades de
triunfo en los seis estados donde se elegirán
gobernadores.
SEDUCCION CON PODER YDINERO

El poder paite de una experiencia cierta:
En 2021 se escindió al PRI y al PAN en Baja

Californiay en San Luis Potosí.
En el primer caso el mismísimo Presidente

sedujo a la entonces alcaldesa de Escobedo,
la priista Clara Luz Flores, y la impuso contra
lamilitancia.
En el segundo se llevó a Monica Rangel, se

cretaria de Salud de gobierno priista de Juan
Manuel Carreras y la ungió como candidata,
también contra la base morenista.
Ninguna de las dos levantó, Flores por sus

nexos con la secta sexual NXIVM de KeithRa
niere, quien difícilmente abandonará la cár
cel estadunidense para ver la luz libre del día.
Cuando el candidato nuevoleonés priis

ta Adrián de la Garza exhibió las falsedades
de Clara Luz, desde Palacio Nacional vía Ju
lio Schererimpulsó alemecistaSamuelGarda.
Y cuando en San Luis Potosí el panista Octa

vio Pedroza avanzaba convelas desplegadas,
también desde Palacio Nacional se ordenó

retirar denuncias y procesos contra Ricar
do Gallardo, a quien López Obrador definió
como "mafiosillo".
Hoy los dos comen de la ma no del gobierno

federal y, específicamente, del hombre de
Tepetitán.
Aese pasado, o con base a ese pasado, ya se

trabaja para llevar a Morena o MC de Dante
Delgado a panistas o priistas contra ellos es
la guerra con posibilidades de triunfo.
Para eso sirven el poder y el dinero.

LASUERTEDETENERAMONREAL

Hace nueve años, tras la segunda derrota
de López Obrador, pregunté:
¿Por qué Ricardo Monreal le es leal a Ló

pez Obrador?
Por algo muy simple me contestaron sus

colaboradores, entre ellos Rodolfo González
Valderrama:
Él lo rescató en 1998, cuando el PRI de Er

nesto Zedillo, a impulso de Arturo Romo, lo
acusó de narcotráfico y le cerró la candidatu
ra para Zacatecas.
Fue gobernador y siguió su exitosa carrera

política, mientras su amigo tabasqueño daba
tumbos en sus desmedidas ambiciones.
Pero desde 2018, cuando ganó voto a voto

el liderazgo del Senado, Monreal ha satisfe
cho todas las encomiendas de Palacio Nacio

nalymantenido el orden parlamentario.
Media con empresarios, partidos de opo

sición, organismos privados de derechos hu
manos y quienes le piden intervenir ante el
acoso presidencial y sus personeros.
Ahora va por solucionar el conflicto del

CIDE, un organismo de altura académica con
autonomía en riesgo.
Su decisión tiene riesgo, pues va contra

el autoritarismo de María Elena Alvarez
Buylla, quien tiene la orden absoluta de Ló
pez Obrador de cerrar conciencias y hacerlo
centro activista de la 4T.
Oj alá, para biendelacienciaydela repúbli

ca, Monreal tenga éxito.
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#POLÍTICAP CONFIDENCIAL

• "Decretazo"... ¿en vilo? No sólo fue la decisión de la
SCJN de frenar la opacidad en el acuerdo del presidente
Andrés Manuel López Obrador para dar manga ancha a la
Sedeña en todo lo relacionado con las obras emblemáticas
de la autodenominada 4T, como el nuevo aeropuerto. No.
Tampoco fue sólo la opinión de Celia Maya, aspirante al
Consejo de la Judicatura, quien mostró su rechazo al com
parecer en la comisión de Justicia del Senado, en privado.
Hubo más aspirantes que lo rechazaron por el tufo ilegal...
en privado. Para no perder de vista.
• Mauricio Toledo, en la tablita. En un plazo de cinco
días máximo se sabrá si Chile concede o no la extradición
del ex perredista y ahora petista. Hay algunas voces que
temen que no admitan extraditarlo a México, lo que
impediría que enfrente los cargos que tiene en su contra
en México. Sin embargo, en el gobierno de la CDMX y la
Fiscalía hay confianza de que lo traerán de nuevo. Habrá
que estar atentos, también.
• Alianza Federalista, en extinción. El año pasado, una
decena de gobernadores anunciaba su salida de la Conago
para integrar su propio club ajeno a los intereses del presi
dente López Obrador... pero cómo han cambiado las cosas
que este jueves sólo quedan migajas de la alianza después
de que mandatarios como Maru Campos, de Chihuahua,
y Diego Sinhue, de Guanajuato, quienes formaban parte
de los desertores, han vuelto con un llamado para unificar
a los gobernadores del país en un solo grupo.
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Desde las
fronteras

:..y

David Olivo
Analista político

Las ásperas rocas de la indi
ferencia se estrellan contra

las pieles de los cientos de
migrantes centroamerica
nos, quienes han sido aban
donados por las políticas hu
manitarias y de seguridad. Y
fue así que, la última carava
na impactó contra muros de
policías, quienes atacaron a
estas personas con fuertes
descargas de gases lacrimó
genos a la entra de la Ciudad
de México hace una semana.
Este problema ha sido atendi
do con agresión y descontrol
cobrando la vida de muchos.
Así se vio en la volcadura del
camión en el tramo carrete

ro de Chiapa de CorzoTux
tla Gutiérrez, donde 55 mi
grantes perdieron la vida.
En este caso, las últimas de
claraciones del Instituto Na
cional de Migración revela
ron la falta de retenes en esa

ruta, dejando espacio para el
traslado ilegal de migrantes
que se cuela entre las manos
de las autoridades. Son perso
nas comoustedy comoyo de
quienes hablo. Ño de núme
ros. Son los desplazados de
naciones centroamericanas
quienes a paso de sangre y
dolor huyen de una realidad
con pocas oportunidades y
una violencia desenfrenada.

¿Le parece familiar? En el pro
blemamigratorio claramente
se debe tenerun desarrollo de

políticas oportunas entre las
autoridades nacionales y de
Estados Unidos para detener
estas crecientes caravanas.

Como señaló Ken Salazar,
embajador de Estados Uni
dos en México en entrevis

ta para El Universal"... nadie
quiere salir de su hogar si no
esporqueyanotienenningu
na esperanza ahí".
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EL GURU DE
LA BARRANCA

imutiH)
(] AMACHO

I I frac...king de
la hipocresía
MAESTRO, EU OFRECE 5 MDD POR CUATRO
HIDOS DE EL CHAPO GUZMÁN
A buena hora lo dicen: si la 4T no hubiera soltado

a Ovidio hace dos años, ahorita cobraría una bue
na lana paraelAIFA. el Tren Maya, Dos Bocaso el
Corredor del Istmo.

AMLO citó que países hipócritas combaten el
cambio climático y autorizan extracción del
petróleo.
Muy elegantes, los líderes en las cumbres se po
nen el frac...kingde la hipocresía y la simulación,
y en secreto, el overol para martirizar a la Tierra.
Zaldívar dijo que en el poder judicial ya no hay
corrupción tolerada ni institucionalizada.
Que se los diga a los jueces que sueltan amparos a
dies t ra y s iniest ra a miles de pi 1 los y de fraudado
res.

Quedaron pendientes en el Senado el uso de la
cannabis y la prohibición de bodas infantiles.
Será para otra ocasión el "Ora cannabis" en vez
del "Ora pronobis" tan usual en las posadas navi
deñas.
Moreira no incluyó a MC en la comisión per
manente del Congreso porque "es partido chi
quito y nadita le toca".
Que no llore Dante Delgado y se aguante a 2024,
cuando el PRI también se haga más chiquito y val
ga nadita.
La Real Academia de la Lengua incluyó los vo
cablos valemadrismo y ñañaras.
La primera palabra fue puesta de moda aquí por
gobiernos neoliberales: les vale madre el pueblo, y
éste, cada que gana el PRI o el PAN, siente ñaña
ras.

Gurú, ¿la frase del día?
De Francís Bacon: "Sí la vacuna no va a Mahoma,
M ahorna debe ir 2 o 3 veces ala vacuna".

A buena hora lo dicen: si la 4T no hubiera soltado

a Ovidio hace dos años, ahorita cobraría una bue
na lana paraelAIFA. el Tren Maya, Dos Bocaso el
Corredor del Istmo.

AMLO citó que países hipócritas combaten el
cambio climático y autorizan extracción del
petróleo.
Muy elegantes, los líderes en las cumbres se po
nen el frac...kingde la hipocresía y la simulación,
y en secreto, el overol para martirizar a la Tierra.
Zaldívar dijo que en el poder judicial ya no hay
corrupción tolerada ni institucionalizada.
Que se los diga a los jueces que sueltan amparos a
dies t ra y s iniest ra a miles de pi 1 los y de fraudado
res.

Quedaron pendientes en el Senado el uso de la
cannabis y la prohibición de bodas infantiles.
Será para otra ocasión el "Ora cannabis" en vez
del "Ora pronobis" tan usual en las posadas navi
deñas.

Moreira no incluyó a MC en la comisión per
manente del Congreso porque "es partido chi
quito y nadita le toca".
Que no llore Dante Delgado y se aguante a 2024,
cuando el PRI también se haga más chiquito y val
ga nadita.
La Real Academia de la Lengua incluyó los vo
cablos valemadrismo y ñañaras.
La primera palabra fue puesta de moda aquí por
gobiernos neoliberales: les vale madre el pueblo, y
éste, cada que gana el PRI o el PAN, siente ñaña
ras.

Gurú, ¿la frase del día?
De Francís Bacon: "Sí la vacuna no va a Mahoma,
M ahorna debe ir 2 o 3 veces ala vacuna".
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2021
I I año maldito
LA NUEVA NORMALIDAD NOS

ACOMPAÑARÁ HASTA EL FINAL

Estúpidamente creí que el 2021 sería un
año diferente al pasado, donde la pan
demia llegaría a su fin pero crea que es
ta nueva "normalidad", nos acompañará
por el resto de nuestros días; el sars cov 2
es una gran prueba para la economía, la
política, la tecnología que está cambian
do su rumbo de manera drástica.

Mientras muchos se la pasan pelean
do por saber qué candidatos "mediocres"
se están postulando a diversas diputa
ciones existe otro sector de la población
que está pensando más allá de las vacu
nas, más allá de las elecciones del 2021 y
mucho más allá del 2024.

Es interesante que nadie se ha atre
vido a mencionar en redes sociales que
algunos laboratorios (encargados de
producirla vacuna) no terminaron sus

pruebas para poder lanzarla al mercado
sin embargo muchos países se la pasan
comprando dosis a lo "pendejo" cuan
do muchas de esas vacunas no han sido

"probadas" en su totalidad.
Diversas economías colapsaron en di

versos países, propiciaron que PYMES
alrededor del mundo colapsaran de un
momento a otro y demostraran lo ende
ble que puede ser la microeconomía si
ejerces presión sobre sus puntos débiles.
A nivel psicológico comenzaron a sa

lir los males de cientos de personas que
padecían depresión o ansiedad y el en
cierro solo sirvió para acrecentar estos
males sin tomar en cuenta edad, razón
social, nivel económico o cultural; los
trastornos psicológicos llegaron para
quedarse.
Me parece interesante refutar que

du rante años se ha buscado la vacuna

para el sars cov 1 y el MERSsín embar
go no existe vacuna para ninguna de las
dos antes mencionadas; admirable que
en menos de 6 meses se encontrara una

vacuna justamente después de las elec
ciones de Estados Unidos.

Tal parece que el año pasado se es
cribió el mejor guión que pudiese existir
para una película de ficción que perma
necerá en nuestra memoria toda la vida

y cada quién decidirá el final que mejor
le convenga.
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I I amparo es un
estiércol

JUECES INEPTOS, CORRUPTOS Y
PERVERSOS

Lamentablemente una de las Instituciones

más bellas del Derecho mexicano, como
lo es el Amparo, al caer en manos de jue
ces ineptos, corruptos y perversos, lia de
jado de ser un medio eficaz para combatir
las arbitrarle dades del poder público, para
convertirse en un excremento.

El amparo es simple y claro desde su
creación: consiste en acudir ante un juez
responsable, para que se suspenda de in
mediato una acción de la autoridad que
pueda traer consecuencias funestas para
el particular. De pronto, inventaron una
figura siniestra que afecta directamente
al amparo, llamada SUSPENSIÓN (mis

maque es mal entendida), la cual puede ser
inmediata o definitiva, a criterio de un im
presentable juzgador que la concede cuan
do hay dinero o influencias de por medio.
Por supuesto que en el amparo, se debe pa
decer la patética tramitología y sin duda la
"famosa suspensión".

Debe quedar claro que sin mayor limi
tante, el particular tiene derecho a que de
inmediato se suspenda una actividad de la
autoridad, muy especialmente en el área
penal, mismo que debe de ser de previo y
especial pronunciamiento.

En el ámbito civil, administrativo y
otras ramas, la suspensión debe conceder
se otorgándole a la autoridad el beneficio
de la duda, siempre y cuando sea conforme
a derecho, para ello impondrá las medidas
cautelares requeridas, tales como garan
tías económicas, pero insistimos, quien
pida un amparo en materia penal, porque
pue da ser detenido o procesado sin haber
sido oído, implica que necesariamente se
cumpla en todo su esplendor.

Por desgracia hoy en día, tenemos jue
ces, magistrados y hasta ministros de la
Corte, en su buena mayoría carentes de ca
pacidad y de servicio, entendamos, siem
pre hay casos de excepción.
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VISIÓN
LABORAL

El sindicato los ha
hecho millonarios

JAVIER
CERÓN
ESPINOSA

A lo largo de la historia del Sindicato de Tra
bajadores Petroleros de la KM, si algo ha
generado durante su trayectoria son líderes
millonarios, que dilapidaron el patrimonio
sindical y cuando lo lideraba Joaquín Her
nández Galicia (a) "La Quina", había desa
rrollo social en los centros de trabajo petro
lero, aunque hubo excesos, a la fecha ya no
hay nada, solo rapiña de "caciques" que son
del régimen del "charrismo" sindical que por
años han controlado a los trabajadores y se
niegan a dejar el poder, porque saben que el
abandonar un cargo lo hace perder miles de
millones de pesos a todo aquel que se encuen
tre involucrado en la corrupción petrolera.

Con Carlos Romero Deschamps, continuó
el saqueo que jamás se ha podido detener,
vendieron ranchos, tiendas sindicales, in
muebles, funerarias y todo ese dinero fue a
parar a los bolsillos de pseudo líderes, nunca
se han transparentado las cuentas y finanzas
y de eso sabe mucho, Ricardo Aldana, quien
ha sido Tesorero del sindicato y compadre

de Deschamps. Y que ahora lo quieren lanzar
como Secretario General,

El ambiente está muy candente, señalaron
trabajadores de la sección 34, porque los abu
sos, el terrorismo y las intimidaciones siguen
presentes en los actuales comicios que se lle
van a cabo en distintas secciones sindicales,
no se han desterrado y en eso tiene mucho
que ver la autoridad laboral, porque una cosa
es la autonomía sindical y otra la imposición
y el autoritarismo, de lo que se han aprove
chado durante años un puñado de petroleros
corruptos para saquear sin nigún problema
todo aquello que les convenga.
Vienen tiempos complicados porque se

están pisteando los derechas de los traba
jadores y si con la Reforma Laboral no se
de sí ierra la corrupción el sindicato seguirá
inmerso en este lodazal y también impactará
en la lucha del gobierno actual por erradicar
la, eso que llaman la 4T, los trabajadores de
mandan oxígeno sindical y los "cacicazgos" se
resisten a irse. Hasta la próxima.
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7Yi/misco, el corazón de
México, ¡gracias presidente
LVI/Of

Una mañana igual a esta en 1790, en la Plaza de la
Constitución, el Zócalo en la CDMX (bajo el mando
hoy de la Jeta Claudia STieiiibaum), se descubría la
Piedra del Sol Azteca, ratificando así dicha área como
sede del poder poh'ticov desde tiempos déla antigua
Tenochtitlán.

Curiosamente, ante la llegada del presidente Andrés
Manos! López Obrador a Palacio Nacional, ayer y
hoy la esmeralda del sureste, Villahermosa, Tabasco, se
volvió escenario político de México, pues a manera de
replicar a Don Benito Juárez, con sus viajes al norte
del país, el oriundo de Tepetitán decidió mirar hacia el
sureste y hacer que su tierra y su agua, estén en todos los
reflectores del país.
Cabe destacar que ante los nombramientos de

tabasqueños en puestos claves como el titular del Banco
de Bienestar, Víctor Lamoyi polítologo egresado del
ITAM, está claro que ila4T va!.
Ya que valdría la pena hacer notar que Lamoyi

Bocanegra, cuando fue titular de finanzas de Tabasco,
al darse cuenta del latrocinio que realizaba el exgober
amarillo Arturito Núñez con su clan de 40 ladrones:

mi colega y Dr. por la Complutense de Madrid decidió
mandarlos a "Palenque", subrayando que no iba a
sepultar su carrera política por unos cuantos pesos. Por
lo visto la honestidad tuvo recompensa.
Aseguran los confidentes de este tundemáquinas

que la funcionaría que se llevó un gran reconocimiento
de todas y todos los gobernadores será Rosa Icela
Rodríguez, pues ante la solución que se dio al problema
de la sobrepoblaeión de los Centros de Reclusión, esto
la pone a solo un paso y 3 años de ocupar el despacho
principal del antiguo Palacio del Ayuntamiento,
¡Así es estimadas y estimados lectores! guarden

estas Líneas, pues está claro que la próxima persona en
gobernar la CDMX, es mujer y se apellida Rodríguez
Velázquez.
POSTIT Aprovechan do la visita a Tábasco vaya
parecido hay entre Roberto Madrazoy el dirigente
nacional del PEI, Alejandro Moreno, no solo por la
pedantería sino por su capacidad de dividir las huestes
internas de partido.
Lasylospriistas parece que no entienden...
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Tiraditos
ACELERAN FOROS SOBRE
LA REFORMA ELÉCTRICA
•Cuauhtémoc Ochoa, diputado federal por
Morena. Que suena fuerte para la guber na tura de
E id algo en 2022, a nd a muy act ivo con una gi ra
de difusión, para informar a ios ciudadanos sobre
los beneficios de la Reforma Eléctrica_, propuesta
por el presidente Andrés Manuel López Obrador,
Éí también Secretario de ia Comisión de Energía
en la Cámara de Diputados, ha destacado el papel
de la entidad como responsable de transmitir
y distribuir la electricidad, para que en forma
oportuna los mexicanos cuenten
sin depender de empresas extra
Qu.e.se.ha.pronunciadopor fortalecer a la C
Federal de Ejectricidad pues, en sus paiabras, se
requiere garantizar la transición energética en el
país. Las asambleas informativas sobre ia Reforma
Eléctrica tienen por sedes a .ixmiquiipan, Tula,
Tuiancingo, Pachuca, Mineral de "la Reforma,
Tezontepec de Aldama y Acaxod

¿REBASAN COSTOS?
•Junto con .el cierre de; año, culminan también
algunas de ías contrataciones vigentes en ia
administración de Andrés Manuel López Obrador.
Ño .resulta .extrañoique des^
dirigida por Margarita González,_ya hayan dado
¿..conocer a Aseo.Privado institucional como
proveedora dei servicio de 'limpieza para 2022. Sin
embargo,. salta a la yista aue los S
que cotizó ia empresa, son más elevados que
jos 8mil 853pesos que.estable^
de Hacienda, de Rogelio Ramírez, ele la O, para
desarrollar estas labores mensuaimente de lunes
a domingo. ÉÍ tropiezo "habría quedado en manos
dei gerente de Recursos Materiales., Elissar Azar
Ortíz Romero; sin embargo, esta firma vinculada
a José Juan Reyes Domínguez, ha captado
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reflector en previas ocasiones, por señalamientos
que apuntan a sobrecosaos en un convenio con el
ÁÍCM de Jesús Rosano.

RECIBEN MAS APOYO ALUMNOS DEL CIDE
»E1 Centro David Rockefeller de Estudios
Latinoamericanos de Harvard, manifestó su
prcoc iipac ic j| i jk »r ¡ :Í proceso \íe nom bra m i en t o
dei director genera, del Centro de Investigación
y Docencia Económicas (ClDÉj y manifestó todo
1 apoyo, a a común (dad que i legra dicha

comunidad educativa mexicana. Á través de
un comúnicadpdel Centro Dav id Rpekefeljer
de_Estudi( >s L as i noame rica nos de 1 í a r ya reí, se
puede leer io siguiente: "Hemos observado con
Preocupación el proceso de nom
dji'ccí<\¡; geiieraj 1<1 Centro de ! iiyesüga< u>n
y..Dpcencia..Económicas. Los profesores y
estudiantes de Harvard, se han beneficiado
por largo tiempo dei intercambio académico
con jn conum ¡ lad cieru jijea mexicana en
numerosas universidades y Centros Públicos de
Inyestigacionn cluyen do e 1 CIDE''.
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COBRA VÍCTIMAS IMPUESTO
«El impuesto de 2% por aprovechamiento de
la infraestructura de ia ciudad, que pagarán
las denominadas app de reparto, ya cobró
su primera víctima. Y es que ía empresa
colombiana Rappi ya anunció que priorizará
sus inversiones fuera de la CDMX, debido
al nuevo impuesto a plataformas digitales.
Ei director de RátNÜ en México, Alejandro
Solís, dio a conocer la decisión de la empresa
de reubicarse en otras ciudades donde no se
cobra ese derecho y dijo que esta tributación
afectará más a ios pequeños comercios,
entre los que se encuentran restaurantes
y farmacias, por que subirá los costos de
"transacción".

RESPONSABILIDADES
«Ante la polémica sobre la falta de recursos
en el ÍECM para entregar sus prerrogativas
a ios partidos políticos, el Contralor de ese
instituto, Francisco Calvario, señaíó que
también los institutos políticos podrían
¿í^cntar abulia¡.queja, o.denuncia para
iniciar alguna auditoría sobre este tema. La
postura se suma a ia de 1a jefa de Gobierno,
OaudiaShcinbaum
ía ASCM seria quien debería auditar. El
detalle, como señala ei titular del Órgano de
Control Interno, es que hasta el momento
no hay ninguna denuncia para iniciar con
las revisiones, así que parece que será solo
cosa de tfciqpo para que alguien soficite se
realicen las investigaciones.
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FACILITAR PARTICIPACIÓN
La diputada Xóchitl Bravo, de la Asociación
de Mujeres Demócratas, urgió al Congreso
de la Ciudad a realizar una reconversión
intepjrai de ia Ley de Adquisiciones capitalina,
"que permita "la participación de ias
micro \ pequeñas empresas, así como de
cooperativas, en un ambiente de igualdad y
transparencia" en los procesos de compra de
gobierno. Recalcó que es necesario ajustarse
a la nueva realidad de gobierno, en la que se
reduzcan los formalismos innecesarios en los
procesos de contratación, "que permitan que
los pequeños proveedores puedan ofertar sus
servicios sin barreras que impidan su acceso".

PROMOVERÁN
INCONSTITUCIONALIDAD
«El PAN en el Congreso de la Ciudad anunció
que buscará revertir el impuesto del 2
por ciento en ei cobro de aplicaciones
electrónicas por servicios de entrega a
domicilio. Ái respecto, el diputado ( hrislian
Von Rochricti, dijo que "este impuesto
de la 4T vioia aigunos otros artículos
constitucionales como el cuarto, el primero
o el once de la Constitución federal" y ante
tal inconstitucionaiidad, buscarán la acción
de inconstitucionaiidad. Recordó que, para
acceder a ía acción de inconstitucionaiidad,
se necesitan al menos 22 firmas, y que ei PAN
cuenta con 17 aségiirádías, pór io qué sólo
necesitan cinco más de la oposición.
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¿Becarios, no
sicarios?

écarios, no sicarios" y i ral arlos amoro
sámente, lia sido una de las frases más

I | utilizadas por el presidente Andrés Ma •
miel López Obrador, cuando se refiere
al tema de cómo evitar que los jóvenes
sean reclinados por losgrupos crimina
les. Y citando lo hace ehfaiiza "que les

ctiesl©.irabajo recluí arlos" así como el hecho de que siente que
su política y el fiarles apoyos, económicos "va ha empezado a
dar resultados".

Sin embargo, en el lema de cooptación de niños y niñas y
adolescentes por el crimen organizado, ya tiene una larga his
toria en nuestro país, y que lia sido estudiado y documentado
por varias instancias entre las que,Sé encuentra la ( oni isión In
teramericana de Derechos Humanos (CiDH), que en un informe
que realizó para documentar lo sucedido durante el periodo
2015 a 2018, informaba que "los menores cooptados por los
grupos delictivos pasaron en ése periodo dé 30 mil a 460 mil*!;

Cifras que esl udios que han realizado este año las organiza
ciones Keinser ta, Red por los Derechos dé la Infancia en México
ÍRedim) y el Observatorio Nacional Ciudadano de'Seguridad,
Justicia y Legalidad (ONC), sé han agravado deial manera,que
por los dalos que nos dan a conocer,, ser niño, niña o adules
cerneen México.es un peligro.

Sí, un peligro, y aunque para muchos puede sonar alarmista
0 exagerado, solo hay que leer detenidamente fífe» udio "Niñas,
Niños y Adofescéñies reclinados por la Delincuencia Organiza
da", que Reinseria realizó después de reunir el testimonio deS!)
adolescentes qué Ü encuentran en Cení ros de Inlernaniiento
en los Estados de: Coahuila, Estado ele México, Guerrero, N uevo

León, Oaxaca,Tamaulipas y Quintana Roo, de los cuales: f>7 es

1 uvieron vinculados a grupos pertenecientes a la delincuencia
organizada, y que expone, que en México hay cerca de 30,000
niñas, niños y adolescentes involucrados directamente con la
delincuencia organizada, participando como espías, comba
líenles, mensajeros, cocineros y explotados sexualmente.

De igual manera, hay que ponerespecial atención al estudio
de la Recíhii y la ONC "Reclinamiento y utilización de niñas,
niños y adolescentes por grupos delictivos" documento que
visibiliza qué él crimen organizado en México acecha a diario a
4 miilonesde menores de edad para incluirlos en sus filas, des
tacando que si bien esté problema está preseiiieen iodo el país,
son el Estado de México, Jalisco, Chiapas, Puebla, Guanajuato,
Véracruz y Michoaí án los qué concentran alrededor del 55 por
ciento de la población de niñas, niños y adoiescenl.es en riesgo.

Niños, niñas y adolescentes que por motivos de pobreza,
abandono, falla deoporlunidades, violencia lámiliar, adiccio
nes, él contexto social o la cercanía, a zonas con presencia de
grupos delictivos, se vuelven más vulnerables ante la tentación
detenerlo todo aunque sea de manera fugaz, porque aprenden
a vivir bajo la.premisa de "más vale vivir pocos años años como
rico que muchos como pobre"

Niños, niñas y adolescentes, para los que la frase "Becarios
no Sicarios", no es suficiente, porque son lanías las necesida
des, económicas, mal eriales y emocionales, que por años han
padecido, que vincularse a estos grupos delincuencia les, para
ellos, parece qué Él la única lormá dé salir de la violencia y
olv ido social en el que lian vivido.

Aunque lo que presenta Reintegra, Redim y la ONC, son sin
duda alguna otros dalos, deben ser un llamarlo de atención
para que los diferentes nivelesde gobierno, de manera ingenié
hagan algo al respecto.
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Cumbres
de guerra tibia

La ( unible.' por la Democracia dio
un certificado de no comunismo a
México al ser incluido en la reunión,
garantía de que defiende la. demo
cracia y no es un gobierno autócra
ta. Anunciada desde la campaña de
Joe Birlen dicha Cumbre del 9 y 10

de diciembre, pudo denominarse "Síganme los
buenos", porque se realizó en momenlos en que
a Estados Unidos le urge saber quiénes son sus
aliarlos y, a pesar de sus éxClusionéS a dicha re
unión, pudo ensayar para una segunda cumbre
con mayores definiciones.

La cumbre excluyó a Rusia, China, Cuba, Vene
zuela, Guatemala, Honduras, El Salvador, Bolivia, Co
rea del Norte. Hubo X10 países invitados, con esto
la oposición en México vuelve a repensar estrategias
de ataque al gobierno, se queda sin armas. Para los
conservadores el faro de conocimiento político es
la. Casa Blanca, y al convocar al gobierno fie López
Obrador prueba que no es un gobierno autoritario.

Llama la atención que a Perú ni lo invitó ni lo ex
cluyó Birlen, como si supiera que el golpe mediát ico
orquestado rlesdesu país contra el presidente Pedro
Castillo cumplirá su cometido en el corto plazo, tino
de los pocos acuerdos del encuentro fue fortalecer
a la ONIX.

La reunión virt ual parecía un contrapeso a la
Cumbre de la Comunidad de Estados Latinoame

ricanos y Caribeños, realizada en México el 18 de

septiembre, con la presencia de 17 mandatarios y
representantes de igual número fie paísis. donde
no se excluyó a nadie. Brasil se auloexcluyó de la
Comunidad y del encuentro.

Grupo Puebla se reunió el 30 de noviembre en
México,'como un "laboratorio deeSpéranza",según el
secretario de Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrard,
quien encabezó la reunión que integró a 54 líderes
progresistas de 16 paSés,Como por ejemplo Luis
Inácio Lula Da Silva, ex presidente de Brasil, quien
podría ganar el próximo año las éléfiéionéé presi
denciales con un amplio margen, dijo: "La ONU ya
no representa lo que representaba. Es necesario una
nueva gobernanza mundial que tenga autoridad
moral para resolver conflictos. 'I'"' construya más;
igualdad en el mundo".

Los diferentes encuentros dan cuenta de Un es
cenario en blanco y negro, entre pasarlo y presente.
Un retroceso s Una renovada y novedosaguerra fría,
ante la amenaza fie una invasión ríe Rusia a Ucra

nia, por el riesgo ríe que est e país se afile a la OTAN
y desate un conflicto internacional que obligaría a
otros países a definirse.

Hay reacomodos en la política del mundo, un
nuevo escenario,sobre todo en América Latina, don
de los regímenes progresistas, elegirlos por mayorías
claras, crean un frente común ante un frágil y con
servador Ksiados Unirlos, otrora el gran contrapeso
y ahoraes sólo parte de una fuerza que requiere de
aliarlos para sobrevivir, como sucede con la oposi
ción en México.
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Las alcaldesas y
alcaldes de México
mejor evaluados

En este mes, la rasa encuest adora Mil olsky realizó
un sondeo de opinión sobre la aprobación ciu
dadatia.de cien alcaldesas y alcaldes ríe México.

En dicho esturlio Se ubica como las alcaldesas

mejor evaluadas alas siguientes: 1. Monserrat Ca
ballero Ramírez, Tijuana, Baja California, 59.3; 2.
Norma Alicia Busiamañté Martínez, Méxicali, Baja

California, 59.0; 3. Marieta Gut iérrez Escalante^ Teeámac, Méxi
co, 58.7;4.Patricia CiadoFalcón,San l'edro.í oaliuila.58.5; y 5.
MaríaEugenia Torres Pérez Tejada, Huixqi lilucan, México, 55.7.

I'.n cuanio los alcaldes, los mejor evaluados son: i. Manolo
Jiménez Salinas, Saltillo, Coatí i lila, 71.4; 2. Jesús Antonio Nader
Nasrallah.Tampico.Tamaulipas, 70.1; 3. Santiago láboadaCor
tina, Benito Juárez, Ciudad de México, 69.9; 4. Julio íván Long
Hernández, San Juan de Sabinas, ( oaliuila. 68.1; 5, Jonathan
Avatos Rodríguez, Francisco I. Madero, Coahuila, 65.9: 6. Re
nán Barrera Concha, \téi ida. Yucatán, 65.0: 7. Armando Ayala
Robles, Ensenada, Baja California. 64.4; 8. José María Morales
Padilla, Ramos Arizpe, (oaliuila. 63.2;9. Uiis Guillermo Beníte^
lories. Mazatlán, Sinatoa, 61.7; y 10. J lian Anget llores Busta
manie. Jojutla, Morolos,61.6.
En cuanto a Iaáprobación promedio ríe los municipios por

partido político, se arlvierte que MORENA cuenta con 51 mu
nicipios evaluarlos, el P\\ con 27, el PRI con 14, M(• con 4, y
PRD ron 4.

I'.n el l'W destacan: 1. Jesús Antonio Nader Nasrallah, lám
pico, Tamaulipas, 70.1; 2. Santiago laboada Cortina, Benito
Juárez, Ciudad de México, 69.9; 3. Julio Iván Long Hernández,
San Juan de Sabinas.) oaliuila 68.1; 4. Renán Barrera Concha,

Morirla, Yucatán, 65.0; y 5. Jesús Alfredo Paredes López, Mon
clova, Coahuila, 61.1.

Enel PRI sobresalen: L Manolo Jiménez Salinas, Saltillo,
Coahuila, 71.4; 2. José María Morales Padilla, Ramos Arizpe,
Coatí i lila: 63.2; 3. César Garza Villarreal, Apodara, N uevo León,
60.2; 4, Adrián R ubalráva Suárez., Cuajimalpa de Morelos, Ciu
dad de México, 59.9; y 5. Igor Fidel Koji López, Orizaba, Vera
cruz, 57.1

Por MORENA punt ean: 1. Jonathan AvalosRoríríguez, Fran
cisco I. Madero, Coahuila, 65,9; 2. Armando Ayala Robles, En
senada, Baja California, 64.4:3. Luis Guillermo Benítoz Torres,
Mazatlán, Sinaloa, 61.7; 4. J lian Angel Llores Bustamante, Jojlil
la, Morelos, 61.6; y 5. Jorge Alfredo Corirhi Fragoso, Tlaxrala,
I laxrala liO.ti.

Un dato interesante es que, dentro de los diez mejores al
caldes del país: 2 son del PRI, 4 riel PAN, y 4 de MORENA; Y por
parte de las alcaldesas: 2 son del PAN y 3 de MORENA.

El estudio es impórtame porque nos permite tener una
visión sobre la manera en que la población califica a tos go
biernos ni unicipafes de cara a los procesos electorales locales
de 2022, por lo cual, debe Séí un llamarlo de atención para
todos los partirlos políticos a efecto río mejorar en aquellos
municipios donde la pobreza, ta corrupción y la inseguridad
son el pan nuestro de cada día; as decir, en casi torios. Allí les
dejo la mosca en la oreja.

Plancha de quite: "Un estarlo es gobernarlo mejor por un
hombre bueno que por unas buenas leyes" Aristóteles.
«Especialista en Derecho Electoral y experto en Derecho

Parlamentario mvergara333@gmail.com
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Confesión
de parte
Que buena declaración hizo el embajador ríe

Estarlos l nidos en México:.K:en Salazar, el
marles pasado, ai reconocer que las armas
que utiliza el crimen organizado en México,
provienen ríe Estados Unidos,
Esto podría ser considerado Una de

claración ríe parle y prueba importante
en el juicio que lleva México contra las armerías fie
Estados Unirlos.

En el marco de la instalación fiel Grupo fie Alto Nivel
fiel Programa Entendimiento Bieenienario, el diplomático
aseguró que,aunque el país también tiene responsabilidad
en ese problemas "reconocemos que estás armas están
viniendo fie Estados Unidos'".

Más claro ni el agua, pues precisamente este es uno
ríe los argumentos de México para su demanda: que
esas armas son \ elididas ríe mañera irresponsables sin
control y a sabiendas ríe que son usarías por los grupos
ríe la delincuencia organizaría, por lo que se les hacen
f 1 ¡senos especí II eos.
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El Estado Mexicano ha señalado al juzgarlo que lleva el
caso, que esas ai mas están matando a mexicanos y a sus
elementos ríe seguridad.

Esta.declaración, ahora fiel embajador, ría muchas po
sibilidaríes a México de ganar el juicio contra las armerías,
que hacen diseños llamativos para los cárteles del narco.
Que 110 se hagan ríe la vista gorría.

Este jueyessel mismo presidente Andrés Manuel López
Obrador dijo quese deben indagar casos, tal como el regis
trado el pasado mes de oct ubre en Hidalgo, cuando se le
decomisó un rifle ríe los más letales fiel niunrío,propiedad
del Ejército ciéEstados Uniflora un grupo fie la ftelincuerc
cía organizada en Hidalgo, integraría, en su mayoría por
chavos y chavas,

Y Sepa La Bola pero... nos dicen que donde todo está
fie cabeza, es en la J unta Local de Conciliación y Arbitraje*
pues su presidente Víct or Martínez Corona, ya no sabe que
hacer ante decenas, por no decir cientos, ríe actos irregu
lares que ocurren en el inmueble ríe la colonia Doctores.:

Apesárele las: reformas aríminislralivas, en la Junta Lo
cal 110 saben como sacar adelante casos que llevan más < le
8 años, ni como dar solución a casos extraños en ríonríe
pierden los expedientes, o retrasan las audiencias.

Muchos ira bajad ores señala n que en la Junta Especial
número 2, que preside Crislhian Eérnando Mendoza, las
cosas están que arrien, ya que se señala como una donde
ocurren muchos casos extraños, que le están pegando a
actos de corrupción contra los trabajadores.

Señalan, que el patrimonio fiel presidente se incre
mentó considerablemente, a raíz ríe dar resoluciones a

favor ríe los patrones, 110 en un 90 por ciento, sino 100
por cíenlo ríe los casos.

Habrá que ver si se hace una investigación real contra
ese funcionario.

El propio presidente Andrés Manuel López Obrador y
la S u pierna Corle ríe J ust icia se han pron iniciado a favor,
fie que los juicios laborales 110 duren más fie un año, pero
en la JLCyA eso lesenlró por un oírlo y les salió por el otro.

«Periodista

Exservidora pública con conocimientos en Ciudad,
temas de Seguridad, Electoral, Transparencia,

Protección de Datos Personales y Derechos Humanos
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Régimen sin
obstáculos

1 pro'yfcio de la 4T pre
tende instaurar un ré

gimen democrático sin
Contrapesos, sin institu
ciones que se opongan a
los lineamentos políticos,
eco n ó ra icos, e d u ca i iv os

y sociales do un modelo de país que
privilegia el. populismo y hace de los
programas sociales, un esquema nuil,
i ¡millonario de dádivas que controla la
pobreza, pero no acaba con ella.
Para lograr que prospere su transfor

mación, el gobierno se propuso anular
los contrapesos .conslitucionaíes y con
virlió al Congreso en una oficialía de
partes, que aprueba en automático las
iniciativas deL Ejecutivo sin quitarle una
sola coma» Los mismo quiso hacer con
los j ueces, a quienes amenaza con cárcel
si coni ravienen el seni ido de sus semen
cias a los deseos presidenciales. Los mi
nistros opusieron Una mayor resistencia,
aunque con las propuestas de Palacio
Nacional para ocupar las vacantes en la
Corte, muy pronto tendrá la mayoría de

votos para aprobar o vetar las conirover
sias consl it ucionales.
(Onii) el proyecto económico de

transformación requiere de mucho di
nero, para distribuir las dádivas entre
viejitos y ninis, acabó con. el Seguro
Popular, dejó sin terapias a niños con
cáncer, satanizó a la industria farmacéu
tica y provocó el desabasto de medici
nas. Condicionó, en plena pandemia, la
aplicación de las vacunas a los sect ores
cjien telares
Desaparecieron los fideicomisos y

londos de emergencia1, se dejó de apo
yar a los investigadores y a la educación
superior, cerraron organismos autóno
mos que no eran afines a. los propósitos:
de la 4L como el lnstit uto Nacional para
la Evaluación de la Educación (INEE), el
IKK en constante asedio, la CDEECE,
el lEETELi el I Y\l y recientemente el
instituto Nacional de Ecología y Cam
bio Climático. Puso en el Conaeyt a una
directora sin el perfil y muy entregada
a la 41. Después arremetió contra la
UNAM por derechizarse y convertirse

en universidad fifí. Loó# Él l urno al CIDE,
escuela de alto prestigio que pretende
mediatizar para que sus est lidiantes e
investigadores no disientan del proyec
to educativo que buscan imponer. No a
la critica, no a la enseñanza pensante,
uniformidad en el pensamiento.
No solo descalifica a la ciase media,

pretende desaparecerla por "aspiracio
nisia" y casi lo logra, hay diez millones
de nuevos pobres en el país.
Parece que no quiere dejar títere con

cabeza. Grupo social o aclividad pro
ductiva que le estorba es rápidamente
borrada.
¿Qué busca el proyecto político de la

41? Administrar la pobreza, mantener
subsidiado el mayor número de mexi
canos posible con lineé electorales para
perpel liarse en el poder. Ofrecer malos
servicios de salud y llegar la posibilidad
de recurrir a mejores esquemas médicos
y de medicamentos, Estandarizar una
educación mediocre, para que la gente
no piense ni aspire a mejores estánda
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res de vida. Por ello, ahora propone a su
ex secretaria de Economía como nueva
presidenta del INEGI, institución espe
cializada que refleja la realidad del país
a través fíe las estadísticas y que junto
Con el CONEVAL miden con certeza el

desarrollo social y los indicadores dé
pobreza; por cierto, México fue el pri
mer país en desarrollar la metodolo
gía para euanlificar mullivariables del

crecimiento, la cual fue replicada en el
mundo entero.

Ahora que llevamos tres años en de
crecimiento y una inflación no vista en
21 años, seguramente la nueva titular
del INEGI cambiará los criterios de me

dición para ya no hablar de crecimiento
o desarrollo, sino de bienestar y así po
drán contar a los millones de miserable*
que reciben una pensión o beca, como

gente que tiene un nivel aceptable de vi
da. Nada más alejado de la realidad, hoy
hay más pobres, más desempleados y
mayor número fie familias no tienen ac
ceso a la canasta básica . El régimen que
líos proponen no quiere contrapesos ni
insiiiliciones críticas e independientes,
sino organismos a modos, funcionarios
"caí nales".

•Polítólogo, asesor en comunicación
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